
Spotify 
заиграл 
в тени
Мошенники предлагают 
доступ к ушедшим 
из России сервисам

Доступ к Spotify  Premium, Netflix 
Premium, Pornhub и VPN-сервисам 
продается в даркнете, обнаружи-
ли эксперты по кибербезопасно-
сти. Подобные предложения есть 
и на сайтах бесплатных объявле-
ний, убедился „Ъ“. Чаще всего 
продавцы предлагают присоеди-
ниться к зарубежному семейно-
му аккаунту. В 40% случаев такие 
объявления созданы мошенника-
ми, которые дают доступ к укра-
денным аккаунтам: в случае покуп-
ки пользователь может потерять 
не только деньги, но и данные.

На нескольких русскоязычных 
теневых онлайн-площадках в апре-
ле начали появляться десятки объ-
явлений о продаже доступа к Spotify 
Premium, Netflix Premium, Pornhub, 
рассказали „Ъ“ в «Лаборатории Кас-
перского». Стоимость таких аккаун-
тов начинается от 20 руб. в зависи-
мости от продавца и длительности 
«подписки»: месяц, полгода или год. 
С начала военной операции на Ук-
раине в России перестали работать 
многие зарубежные цифровые сер-
висы, в том числе Netflix, Megogo, 
Deezer, Spotify и другие.

Встречаются объявления с «услу-
гой» продления аккаунтов, есть 
и подписки на VPN, «сами продав-
цы в даркнете часто представляют-
ся магазинами цифровых товаров 
и заманивают потенциальных по-
купателей сервисом, например ав-
томатической выдачей товара или 
круглосуточной технической под-
держкой», уточнили в «Лаборатории 
Касперского». Однако такие обеща-
ния, как правило, оказываются об-
маном, говорят в компании.

„Ъ“ также обратил внимание, что 
около 60 объявлений о продаже до-
ступа к Spotify есть на «Авито». Чаще 
всего продавцы предлагают присое-
диниться к зарубежному семейному 
аккаунту. Кроме того, на момент пу-
бликации на платформе было четы-
ре объявления с доступом к Netflix 
и 25 объявлений о продаже доступа 
к бесплатному VPN-сервису Wind-
scribe. На «Авито» не прокомменти-
ровали ситуацию.

«На одном из специализирован-
ных маркетплейсов» в рунете сейчас 
работают 57 продавцов аккаунтов 
Spotify, в феврале их было 70, расска-
зал сооснователь проекта StopPhish 
Юрий Другач. Некоторые продавцы, 
по его словам, за последний месяц 
подняли цены на подписки на 30%.

По оценке руководителя депар-
тамента исследований компании 
T.Hunter Игоря Бедерова, до 40% по-
добных объявлений, которые раз-
мещены в даркнете и на классифай-
дах,— мошеннические, «но проверить 
это можно, только купив товар».

деловые новости — с9

Тиньк-офф
Долю Олега Тинькова в TCS Group Holding покупает холдинг Владимира Потанина

«Интеррос» выкупил долю Олега 
Тинькова в TCS Group, контроли-
рующей Тинькофф-банк. Две не-
дели назад холдинг Владимира 
Потанина договорился о покупке 
другого крупного банка — Росбан-
ка у Societe Generale. Источники 
„Ъ“ и эксперты отмечают, что, не-
смотря на «разные корпоративные 
культуры» банков, их бизнес хоро-
шо дополняет друг друга, поэто-
му перспективным выглядит пол-
ное объединение. Но для этого 
потребуется выкупать доли дру-
гих акционеров TCS Group, а так-
же перевести ее в российскую 
юрисдикцию.

Покупателем принадлежащих 
предпринимателю Олегу Тинькову 
35% акций TCS Group Holding, голов-
ной организации Тинькофф-банка, 
стал холдинг «Интеррос» Владимира 
Потанина.

По словам источников „Ъ“, пред-
ставители господина Тинькова выш-
ли с предложением о продаже к по-
тенциальным покупателям во второй 
половине марта. Одной из причин 
могли стать санкции, введенные про-
тив предпринимателя в Великобри-
тании, где он долгое время прожи-
вает. Ситуацию обострили и резкие 
выступления Олега Тинькова против 
военных действий России на Украи-
не. Представителям банка тогда при-
шлось оправдываться, что его осно-
ватель никак не влияет на процесс 
управления.

Среди претендентов на банк назы-
вали Андрея Мельниченко и Петра 
Авена, а также Промсвязьбанк и «Ян-
декс» (см. „Ъ“ от 25 апреля). Последний 
мог стать владельцем Тинькофф-бан-
ка еще в 2020 году, однако стороны 
не договорились о стоимости сделки. 
Тогда банк оценивался в $5 млрд (см. 
„Ъ“ от 16 октября 2020 года). Но теперь 
цифры значительно скромнее. 

По словам независимого эксперта 
Андрея Бархоты, группа «Тинькофф» 
всегда пользовалась особым интере-
сом инвесторов, чему способствовала 
бизнес-модель, предполагающая ди-
станционную продажу высокомаржи-
нальных продуктов: «По итогам 2021 
года рентабельность капитала банка 
достигла 33% против 23% у Сбербан-
ка и 17% у ВТБ». В 2021 году TCS Group 
торговалась на бирже исходя из 6,5 ка-
питала. Сейчас мультипликатор Сбер-
банка составляет всего 0,5–0,7, ВТБ — 
0,3–0,5, а Тинькофф-банка — 1–1,5, 
уточняет господин Бархота. 

Если капитал группы на начало 
года составлял 147 млрд руб., то прио-
бретаемый «Интерросом» пакет в 35% 
можно оценить в 50–70 млрд руб. с уче-

том чрезвычайной ситуации и срочно-
сти сделки, полагает господин Бархо-
та. Однако управляющий партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Курбат-
ский утверждает, что обсуждаемые 
сейчас цены банков на рынке сопо-
ставимого масштаба составляют 0,2–
0,3 капитала по РСБУ. При этом Олег 
Тиньков «сильно ускорил сделку сво-
ими заявлениями и, соответственно, 
уменьшил цену». Эксперт допускает, 
что сделка прошла примерно по 0,2 
капитала, то есть 14–15 млрд руб.

Источник „Ъ“, близкий к сторонам, 
полагает, что в дальнейшем «Интер-
рос» может выкупить и доли других 
акционеров TCS Group. Необходи-
мость новому акционеру холдинга де-
лать оферту другим акционерам за-
висит от устава, а также соглашения 
акционеров или корпоративного до-
говора, уточняет партнер коллегии 
адвокатов Delcredere Денис Юров. Ад-
вокат КА Pen & Paper Святослав Орлов 
добавляет, что, если у других акционе-
ров TCS Group есть преимуществен-
ное право приобретения акций, офер-
та может быть неизбежной.

При этом, подчеркивает Денис 
Юров, нельзя игнорировать риски 
блокировки доли в TCS в случае нало-
жения санкций на «Интеррос» или са-
мого Владимира Потанина, «особенно 
учитывая, как сейчас вводятся санк-
ции». Санкции ЕС, в частности, учи-
тывают не только прямое владение, 
но и фактический контроль. «Единый 
пакет акций в 35% при большом числе 
миноритарных акционеров дает как 
минимум право блокировки реше-
ний, а как максимум и контроль при 
явке на собрание до 69% от всех голо-
сующих акционеров»,— поясняет го-
сподин Юров.

В таких условиях эксперты счита-
ют необходимым рассмотреть пере-
вод владения российскими активами 
с Кипра, где зарегистрирована TCS 
Group, в Россию. «Но в текущей струк-
туре владения сделать это очень не-
просто»,— уточняет Денис Юров.
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ГОСБАНКИРЩИНА
В Т Б ,  « О Т К Р Ы Т И Е »,  Р Н К Б  М О Г У Т  Б Ы Т Ь  КО Н С О Л И Д И Р О В А Н Ы

Второй по размерам в РФ банк ВТБ может стать гораздо больше за счет 
присоединения тоже государственных и попавших под блокирующие 
санкции «Открытия» и РНКБ. По мнению экспертов, консолидация выгля-
дит логичной в плане экономии издержек, хотя и создает риски уволь-
нений «тысяч сотрудников». Фактически же она означает отказ от при-
ватизации «Открытия» и закрепление доминирующей доли государства 
в банковском секторе.

Как стало известно „Ъ“, глава ВТБ Андрей Костин обратился к премьеру Михаилу Ми-
шустину с предложением объединить в общую группу с банком еще две подконтрольные 
государству кредитные организации — «Открытие» и РНКБ. Идею уже одобрил Владимир 

Путин, уточняет один из источников „Ъ“. Он считает, что такое решение позволит банкам 
«заметно сэкономить на отделениях», которые у ВТБ и «Открытия» часто дублируют друг 
друга, расходах на персонал, а также «приведет крупного федерального игрока в Крым». 
«Объединение государственных финансовых активов на базе сильного игрока выглядит 
экономически и политически обоснованным решением,— соглашается собеседник „Ъ“ 
в правительстве.— Это позволит оптимизировать расходы бюджета по стабилизации 
банковского сектора и одновременно сохранить конкурентный рынок финансовых услуг».

По информации источников „Ъ“, идея уже получила и поддержку ЦБ. В самом регу-
ляторе и Минфине на запросы „Ъ“ не ответили. В ВТБ, «Открытии» и РНКБ 
отказались от комментариев. с8

При всем ускважении
Россия сократила добычу нефти в апреле 
почти на 9%

По данным „Ъ“, добыча нефти в России 
на фоне санкций за 26 дней апреля со-
кратилась почти на 9% относительно 
марта. Ключевым фактором для дина-
мики добычи может быть отказ европей-
ских трейдеров от покупок нефти у рос-
сийских госкомпаний после 15 мая, 
а также продолжающийся тренд на сни-
жение переработки внутри страны.

Среднесуточная добыча в России в условиях 
санкций ЕС и США из-за спецоперации на Укра-
ине за 26 дней апреля снизилась почти на 8,7% 
относительно марта, до 1,37 млн тонн, расска-
зывают источники „Ъ“, знакомые с оператив-
ной производственной статистикой. Минэнер-
го в марте прекратило публично раскрывать 
данные о добыче и переработке нефти.

По словам собеседников „Ъ“, среди круп-
нейших российских нефтекомпаний стреми-
тельнее всего добыча упала у «Роснефти» — 
почти на 20%, до 370 тыс. тонн в сутки. При 
этом наблюдается тенденция дальнейшего 
сокращения: добыча «Роснефти» 26 апреля 
составляла 367 тыс. тонн в сутки.

В основном ухудшение показателей 
«Роснефти» произошло из-за падения добычи 
на одном из ее крупнейших предприятий — 
«РН-Юганскнефтегазе». Он, в частности, раз-
рабатывает Приобское месторождение, для 
которого «Роснефть» в 2021 году получила на-
логовый вычет по НДПИ — 46 млрд руб. еже-
годно в течение десяти лет. Среднесуточная 

добыча «РН-Юганскнефтегаза» за 26 апреля 
упала на 26%, до 131,7 тыс. тонн в сутки. До-
бывающие структуры «Роснефти» в Повол-
жье «Оренбургнефть» и «Самаранефтегаз» со-
кратили добычу более чем на 40%, до 15,3 тыс. 
тонн и 17,6 тыс. тонн в сутки соответственно. 
Также резко сократилась добыча «Башнефти» 
(у «Роснефти» 57,7% в ее капитале): за 26 дней 
апреля она в среднем упала почти на 35%, до 
34,7 тыс. тонн. Собеседники „Ъ“ в отрасли свя-
зывают значительное уменьшение добычи 
предприятий «Роснефти» именно в Поволжье 
с тем, что одновременно резко упала перера-
ботка на расположенных в регионе НПЗ в Са-
маре, Саратове и заводах Уфимской группы.

Значительное сокращение производст-
ва коснулось «Сахалина-1» (СП ExxonMobil, 
ONGC, Sodeco и «Роснефти»). Оператор про-
екта «Эксон Нефтегаз Лимитед» сократил до-
бычу почти на 11%, до 25,3 тыс. тонн в сутки. 
26 апреля она за сутки снизилась почти на 
10%, до 20,5 тыс. тонн, а 27 апреля Exxon Neft-
egas объявил о форс-мажоре. Это произошло 
«из-за последних событий, которые препят-
ствуют или задерживают выполнение компа-
нией Exxon Neftegas Ltd. своих обязательств 
по соглашениям и проведение операций на 
требуемом уровне международных стандар-
тов для морской и нефтяной промышленно-
сти», цитирует Exxon агентство Bloomberg.
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Украина в кольце друзей
Польша отрепетирует прием союзнических 
войск, которые никуда лететь не собираются

Москва и Запад подозревают друг дру-
га в планах расчленить Украину. Служ-
ба внешней разведки (СВР) РФ обвинила 
Варшаву и Вашингтон в намерении окку-
пировать часть украинской территории 
под предлогом ввода миротворческих 
сил. Предложение послать миротворцев 
на запад Украины высказывалось поль-
скими политиками еще в середине мар-
та, но было отвергнуто Киевом. С тех 
пор официальных заявлений на эту тему 
из Варшавы не звучало, однако в четверг 
Минобороны Польши объявило о планах 
военных учений, цель которых — отра-
ботка приема и развертывания союзни-
ческих войск. Между тем в Киеве увере-
ны, что Россия планирует присоединить 
к себе юго-восток Украины.

Москва разоблачает Польшу
«По поступающим в Службу внешней развед-
ки России сведениям, Вашингтон и Варшава 
прорабатывают планы установления плотно-
го военно-политического контроля Польши 
над „своими историческими владениями“ на 
Украине»,— заявил в четверг директор СВР 
Сергей Нарышкин. По его словам, первым 
этапом операции Польши должен стать ввод 
польских войск в западные области страны 
под лозунгом их «защиты от российской аг-
рессии». В СВР утверждают, что в настоящее 
время Варшава обсуждает формат предстоя-

щей миссии с администрацией президента 
США Джо Байдена. «Согласно предваритель-
ным договоренностям, она будет проходить 
без мандата НАТО, но с участием „желающих 
государств“»,— сказал Сергей Нарышкин. 
В СВР считают, что «миротворческий контин-
гент» Польши планируется разместить в тех 
частях Украины, где угроза непосредствен-
ного столкновения с российскими войска-
ми минимальна. «В приоритетные „боевые 
задачи“ польских военных войдет постепен-
ный перехват у Нацгвардии Украины контр-
оля над расположенными там стратегически-
ми объектами»,— считает Сергей Нарышкин. 

Директор СВР подчеркнул: «По расчетам 
польской администрации, превентивное 
закрепление на западе Украины с высокой 
степенью вероятности приведет к расколу 
страны. При этом Варшава по существу по-
лучит под управление территории, на ко-
торые войдут „польские миротворцы“». 
По мнению Сергея Нарышкина, речь фак-
тически идет о попытке повторить «истори-
ческую для Польши „сделку“ после Первой 
мировой войны, когда коллективный Запад 
в лице Антанты признал за Варшавой право 
сначала на оккупацию части Украины для за-
щиты населения от „большевистской угро-
зы“, а потом и включение этих территорий 
в состав польского государства». 

мировая политика — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,4

процента составило снижение размера ВВП США в первом квартале 2022 года в годовом исчислении 
(то есть если бы такими же темпами экономика сокращалась весь год). Кварталом ранее ВВП вырос на 6,9% 
и в январе—марте также ожидался прирост. В обычном годовом выражении ВВП в первом квартале увели-
чился на 3,6% после прироста на 5,5% в четвертом. Негативный вклад в изменение показателя внесли чистый 
экспорт (минус 3,2 процентного пункта) и запасы (минус 0,8 пункта). При этом потребительские расходы 
увеличились на 2,7%, капвложения — на 9,2%, инвестиции в недвижимость — на 2,1%. Во втором квартале 
прирост ВВП США может составить 2%, а в целом по году — 2,4%, прогнозируют в Capital Economics.

РЫНОК ТРУДА

Спрос на рабочую силу  
в России идет вниз

В апрельском экономическом мо-
ниторинге РАНХиГС и ИЭП Виктор 
Ляшок из Лаборатории исследова-
ний пенсионных систем и актуарного 
прогнозирования социальной сферы 
ИНСАП РАНХиГС отмечает, что санк-
ции и приостановка деятельности 
ряда компаний пока не вызвали зна-
чительного роста безработицы, так 
как большинство организаций сохра-
няют работников и продолжают пла-
тить им зарплату. При этом отмеча-
ются «риски постепенного нараста-
ния уровня безработицы в силу сни-
жения объемов найма».

Росстат фиксирует стабилиза-
цию уровня безработицы в мар-
те на уровне февраля — 4,15% (см. 
„Ъ“ от 28 апреля). По мнению ис-
следователя, стоит ожидать мед-
ленного роста безработицы, так как 

предприятия сначала будут перево-
дить работников в простой и в ад-
министративные отпуска и лишь по-
том — увольнять (в случае сохране-
ния нынешних проблем). При этом 
в РАНХиГС, ссылаясь на данные ре-
крутинговой платформы HeadHunt-
er, отмечают, что с конца февраля 
началось резкое сокращение объе-
ма наймов. Ранее эксперты ЦМАКП 
на тех же данных HeadHanter заклю-
чили, что спрос на квалифицирован-
ный труд к показателям двадцатых 
чисел февраля снизился более чем 
на 20% (см. „Ъ“ от 27 апреля). 

По словам гендиректора ВНИИ 
труда Дмитрия Платыгина, низ-
кий уровень безработицы в мар-
те стал возможным благодаря пра-
вительственным мерам, направлен-
ным на поддержку компаний, кото-
рые перестраивают производствен-
ные и логистические процессы, 
стремясь сохранить штат сотрудни-
ков. По его словам, положительным 
индикатором стабильной ситуации 
на рынке труда является активный 
наем работников.

Между тем свежие данные Рос-
стата позволили аналитикам ЦМАКП 
зафиксировать, что, несмотря на 
стабильный уровень безработицы, 
спрос на рабочую силу (число за-
нятых плюс число вакансий) в мар-
те снизился на 0,5% к февралю. «Это 
очень заметный спад»,— отмечает 
автор расчетов Игорь Поляков.

В РАНХиГС считают, что в летние 
месяцы можно ожидать постепен-
ного нарастания числа увольнений 
и введения предприятиями более 
жестких механизмов, позволяющих 
снизить издержки на труд. «Предска-
зать масштабы безработицы в насто-
ящее время практически невозможно 
из-за слишком большого количества 
неопределенных внешних эффектов. 
Более того, представляется, что сей-
час точность всех открытых прогно-
зов очень низка»,— заключают там.

Алексей Шаповалов

СОВОКУПНЫЙ СПРОС НА РАБОЧИЕ 
МЕСТА В ЭКОНОМИКЕ (МЛН МЕСТ)
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Военно-промышленное лобби 
продолжает направлять в пра-
вительство инициативы по под-
держке отечественных произво-
дителей — теперь за счет требо-
вания импортозамещения от по-
лучателей бюджетных субсидий 
и принуждения исполнителей го-
спрограмм к стимулированию 
российского бизнеса. В Белом 
доме концептуально с необходи-
мостью поддержки предприятий 
РФ согласны, но сами проекты 
бракуют из-за юридической тех-
ники, неопределенности путей 
их реализации и дублирования 
действующих норм. В результа-
те разработка законодательно-
го обеспечения импортозамеще-
ния остается малоэффективной, 
а попытки авторов таких инициа-
тив делегировать Белому реше-
ние часто неразрешимых про-
блем успеха не имеют.

Представляющий в Совете федера-
ции военно-промышленное лобби се-
натор Константин Долгов вновь под-
готовил пакет законопроектов по под-
держке отечественных производите-
лей, в том числе радиоэлектроники. 
Первый законопроект — поправки 
к закону о стратегическом планиро-
вании — дополняет оценку эффектив-
ности реализации всех госпрограмм 
показателями выполнения квоты за-
купок российских товаров. Второй — 
проект поправок к Бюджетному ко-
дексу — вводит требования к бизне-

су, получающему субсидии: часть их 
компаниям и ИП при закупках това-
ров придется тратить на российскую 
продукцию. По мнению автора, отсут-
ствие нормативов импортозамеще-
ния может снижать эффективность 
выполнения госпрограмм. Поправки 
к БК же должны способствовать вы-
полнению национальных целей — 

но каких именно и как, автор не кон-
кретизирует. Оба документа в нача-
ле апреля разосланы в Минэкономи-
ки, Минпромторг, Минфин, Минюст, 
ФАС, Минцифры.

В правительстве с идеей поддерж-
ки производителей РФ согласны, но 
в предлагаемой господином Долго-
вым конструкции видят недостатки 
юридической техники и дублирова-
ние уже действующего регулирова-
ния, следует из ответных писем мини-
стерств сенатору (есть у „Ъ“). Так, Мин-
фин в отзыве на первый проект ука-
зывает, что поправки к закону о стра-
тегическом планировании избыточ-
ны: «требования к составу показате-

лей конкретных госпрограмм не яв-
ляются предметом законодательного 
регулирования» (это дело ответствен-
ных ведомств). В Минцифры счита-
ют, что положения проекта нуждают-
ся в юридико-технической корректи-
ровке — иначе проект можно трак-
товать как требование обязательной 
закупки технологий искусственно-
го интеллекта в рамках каждой гос-
программы. В Минэкономики — что 
показатели госпрограмм должны ха-
рактеризовать достижение их целей, 
а доля закупок российской радиоэ-
лектроники и IT-технологий их не от-
ражает. Она «может являться указан-
ным показателем только в тех случа-
ях, когда госпрограмма ставит зада-
чей достижение соответствующей 
цели», согласны в Минюсте.

Привязка субсидиарной поддерж-
ки бизнеса к его локализации так-
же вызвала критику правительства. 
Во-первых, регулирование закупок 
отечественных товаров не может осу-
ществляться в рамках Бюджетного 
кодекса. В Минюсте напоминают, что 
требования к получателям субсидий 
содержатся в отдельных норматив-
но-правовых актах, где могут быть 
обозначены и нормы об импортоза-
мещении. В ФАС указывают на риски 
возникновения правовой неопреде-
ленности из-за формулировки «рос-
сийский товар», не формализованной 
в законодательстве РФ. «Невозможно 
установить, что предлагается отно-
сить к указанной категории товаров, 

должен ли быть такой товар произ-
веден исключительно из российско-
го сырья и (или) исключительно про-
изводителем, зарегистрированным 
на территории РФ»,— добавляют там. 
В Минпромторге признают неясность 
механизма в целом. «Не указано, часть 
каких денежных средств и кем имен-
но должна расходоваться на приобре-
тение российских товаров, работ и ус-
луг, не установлено, каким способом 
будет определяться часть данных де-
нежных средств»,— пишут в ведом-
стве. В результате консолидирован-
ная позиция ведомств сводится к не-
обходимости доработки проектов.

Отметим, что некоторые указан-
ные ведомствами проблемы выгля-
дят принципиально неразрешимы-
ми — как, например, отсутствие уни-
версального определения «россий-
ских товаров» в нынешней неодно-
родно импортозависимой и структур-
но меняющейся экономике РФ. Най-
ти такое определение военно-про-
мышленному лобби не удавалось и до 
введения санкций: в зависимости от 
его строгости это либо угрожало оста-
вить отрасли без необходимых сырья 
и товаров, которых в РФ нет, либо лег-
ко обходилось «переклейкой накле-
ек». Попыткам же законодателей пе-
реложить на правительство техни-
ческую реализацию неисполнимых 
инициатив Белый дом пока успешно 
противостоит.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Благие пожелания не вписываются в закон
Белый дом не устроил механизм траты субсидий и денег госпрограмм на импортозамещение

Отраслевые ассоциации  сферы 
ЖКХ просят правительство ис-
ключить ее из-под действия мо-
ратория на банкротство, посколь-
ку опасаются запуска цепочки не-
платежей. Участников рынка бес-
покоит «неоднозначность право-
применения» моратория и невоз-
можность взыскивать имеющие-
ся долги. Ведомства уже рассма-
тривают обращения отрасли, от-
мечая, что мораторий не освобож-
дает от обязательств при наличии 
возможности для их исполнения.

Участники рынка ЖКХ обеспоко-
ены введенным с 1 апреля по 1 октя-
бря 2022 года мораторием на банкрот-
ство и просят правительство вывести 
их из-под его действия. Напомним, 
мораторий распространяется на всех 
физических и юридических лиц (кро-
ме застройщиков, которые к 1 апреля 

попали в реестр проблемных). В эти 
полгода не допускается подача креди-
торами заявлений о банкротстве — 
сам должник при этом может заявить 
о своей несостоятельности.

Предправления ассоциации «Со-
вет рынка» Максим Быстров сооб-
щил, что объединение направило 
в Минэнерго и правительство предло-
жения об исключении из моратория 
сфер электроэнергетики, газо-, водо-, 
теплоснабжения, а также сектора ока-
зания коммунальных услуг. В ассоци-
ации считают, что «неоднозначность 
правоприменения» моратория может 
привести к снижению объема расче-
тов потребителей на розничном рын-
ке на 1,5–2%, что соответствует приро-
сту задолженности на 65 млрд руб. От-
метим, в ноябре 2021 года суммарный 
долг предприятий и граждан по опла-
те ЖКУ оценивался в 1,4 трлн руб.

Схожие опасения у Российской 
ассоциации водоснабжения и водо-
отведения (РАВВ). В письме в Минэ-
кономики и Минстрой объедине-
ние предупреждает, что «введение 
полного моратория на шесть меся-
цев без адекватных мер защиты кре-
диторов» приведет к кризису неис-
полнения обязательств. В частно-
сти, беспокоит ассоциацию при-
остановка уже начатых процедур 
взыскания долгов и запрет на на-
числение неустоек, поскольку боль-
шая часть неплательщиков в сфере 
водоснабжения — неотключаемые 
потребители. В РАВВ напоминают, 
что в 2020 году введение морато-
рия на уплату пени за ЖКУ привело 
к падению собираемости платежей 
до рекордно низких 72–75% и поста-
вило ряд предприятий на грань бан-
кротства. 

Заместитель главы ассоциации 
«Совет производителей энергии» 
Сергей Полянцев пояснил „Ъ“, что 
предложение рынка заключается 
в исключении сферы публичных до-
говоров энергоснабжения из мора-
тория, иначе может запуститься це-
почка неплатежей. «Есть законопо-
слушные потребители, но пример-
но 30% начислений оплачивается 
после того, как задолженность уже 
просрочена: часть системных непла-
тельщиков, которые относятся к не-
отключаемым потребителям, начи-
нает платить только после получе-
ния иска, а некоторые и вовсе после 
выдачи исполнительного листа»,— 
говорит он. Член правления ГК «Ро-
сводоканал» Сергей Прокофьев опа-
сения коллег разделяет: «Введение 
моратория приведет к недофинан-
сированию ключевых мероприятий 

по развитию коммунальной инфра-
структуры — мы уже сталкиваемся 
с невозможностью взыскания задол-
женности, по которой вынесены су-
дебные решения в нашу пользу». 

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, 
что рассматривают предложения ас-
социаций совместно с профильны-
ми ведомствами. Там отмечают, что 
мораторий не освобождает от дол-
гов и добросовестного исполнения 
обязательств, если имеется такая 
возможность. В Минэнерго добав-
ляют, что при рассмотрении обра-
щений оценивается необходимость 
принятия мер поддержки: «Основ-
ная задача — выработка сбаланси-
рованных решений, основанных 
на сохранении стабильного энерго-
снабжения потребителей». В Мин-
строе не ответили на запрос „Ъ“.

Евгения Крючкова

Право на несостоятельность
Участники рынка ЖКХ просят отменить для них мораторий на банкротство

Накануне заседания совета директоров 
Банка России по ключевой ставке эконо-
мисты продолжают обсуждать возмож-
ные среднесрочные стратегии действий 
ЦБ. Экономисты Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП) в экспресс-обзоре пред-
ставили результаты моделирования четы-
рех вариантов действий регулятора и при-
шли к выводу, что самым рациональным 
для смягчения последствий санкционного 
шока будет сохранение жесткого капиталь-
ного контроля с мягкой денежно-кредитной 
политикой (ДКП). Впрочем, несмотря на не-
зависимость Банка России в вопросах ДКП, 
на решение будут влиять факторы, которые 
сложно включить в модель.

Банк России примет решение по ключевой 
ставке 29 апреля, после экстренного повыше-
ния ее 28 февраля до 20% и внепланового сни-
жения до 17% годовых 8 апреля. Первое опор-
ное решение (с публикацией скорректирован-
ного макропрогноза ЦБ) станет уже более уве-
ренной демонстрацией среднесрочной ан-
тикризисной стратегии регулятора: большая 

часть его действий в феврале—апреле была 
противодействием шокам, в том числе замо-
розке около половины международных резер-
вов ЦБ, и ответом на санкции. Деконвертацию 
рубля и введение контроля за движением ка-
питала можно рассматривать и как «мгновен-
ную» реакцию Банка России на происходящее, 
и как элемент среднесрочной стратегии. Оче-
видно, этот выбор должен быть сделан самим 
ЦБ, он не может не быть отражен в реализации 
ДКП (ее Банк России проводит независимо от 
правительства, хотя может координировать 
свои действия с Минфином). Наконец, этот вы-
бор может быть еще не сделан или скорректи-
рован в связи с новыми данными.

Эксперты обсуждают будущие стратегии 
ЦБ с марта 2022 года, но пока ни Банк России, 
ни аналитики не делали уверенных заявле-
ний или предположений о том, какой она бу-
дет или должна быть. ЦМАКП на этой неделе 
первым представил исследование на базе мо-
дели байесовской структурной векторной ав-
торегрессии (BSVAR) по данным 2001–2021 го-
дов, оценив последствия для экономики РФ на 
горизонте до 2024 года четырех вариантов дей-

ствий регулятора, составленных из сочетаний 
жесткой и мягкой ДКП при сохранении или ос-
лаблении капитального контроля. По словам 
Олега Солнцева из ЦМАКП, «исследование по-
казало, что контроль над движением потоков 
капитала — довольно эффективный инстру-
мент антикризисного регулирования». «Он по-
зволяет проводить стимулирующую ДКП без 
значительных рисков для ценовой и финан-
совой стабильности. Сценарий с мягкой ДКП 
и капитальным контролем обеспечивает уве-
личение ВВП на 10% к 2024 году по сравнению 
со сценарием жесткой ДКП и ускоренной отме-
ной капитального контроля»,— отмечает он.

Жесткая ДКП по модельным расчетам цен-
тра может привести к краткосрочному росту 
цен в рамках эффекта «загадки цен» (price puz-
zle), помимо ограничений на рост ВВП, авто-
ры закладывали в этот сценарий «резкое по-
вышение ключевой ставки», то есть в данных 
условиях — ее сохранение в высоком реально 
положительном диапазоне. Впрочем, основ-
ной вывод ЦМАКП — о преимуществах сохра-
нения капитального контроля. Отметим, что 
свежий обзор ИЭП имени Гайдара также кон-

статирует высокую, но в основном краткосроч-
ную эффективность капитального контроля.

Пока действия ЦБ можно трактовать как вы-
бор между нейтральной и жесткой ДКП с со-
хранением контроля капитала — возможно, 
в несколько ослабленной форме. Впрочем, «чи-
стым» он вряд ли будет. Так, одной из сложно-
стей при принятии решения ЦБ 29 апреля бу-
дет относительно позднее принятие на прези-
дентском уровне решений об отсрочке уплаты 
соцвзносов. ЦБ при этом сложно учитывать не 
только внутриполитические аспекты антикри-
зисной политики Белого дома, например не-
равномерность учета им интересов отраслей, 
но и чисто политические аспекты контроля 
движения капитала, воспринимаемого за пре-
делами Банка России в том числе как «оружие» 
во внешней политике, не говоря уже о множе-
стве экономических предубеждений, напри-
мер распространенном мифе о благотворно-
сти долгосрочной умеренной инфляции для 
промышленного роста. Не учитывать их в ДКП 
нельзя, но они вряд ли поддаются математиче-
скому моделированию.

Дмитрий Бутрин

Ставки низкие, рубли деревянные
ЦМАКП предлагает ЦБ поверить в контроль движения капитала как стратегию

Военно-промышленному 
лобби при поддержке 
сенатора Константина 
Долгова пока не удается 
решить сложную проблему 
структурной перестройки 
экономики простыми 
средствами
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Администрация президента полу-
чит информационную суперсис-
тему, которая позволит вычи-
слять коррупционеров. Как выяс-
нил „Ъ“, прототип системы уже 
работает, хотя до сих пор боль-
шинству чиновников приходится 
сдавать справки о доходах и рас-
ходах в бумажном виде. Новая 
ГИС «Посейдон» не только упро-
стит этот процесс, но и позволит 
решать более сложные задачи — 
например, отслеживать получе-
ние чиновниками подарков и воз-
можные ситуации конфликта ин-
тересов, предполагают эксперты.

Указ «О государственной инфор-
мационной системе в области проти-
водействия коррупции „Посейдон“» 
президент Владимир Путин подпи-
сал в начале этой недели. В документе 
сказано, что она создана для повыше-
ния эффективности борьбы с корруп-
цией — с помощью новой информси-
стемы будут собирать и анализиро-
вать сведения о доходах и имущест-
ве чиновников. Координатором «По-
сейдона» определена администра-
ция президента (АП), оператором — 
Федеральная служба охраны (ФСО), 
а Министерство труда должно оказы-
вать поддержку в использовании си-
стемы. Информацию для программы 
будут предоставлять Центральный 
банк, частные и государственные 
компании, различные фонды.

На самом деле, как выяснил „Ъ“, 
подобная система уже существу-
ет и работает: называется она «Бай-
кал-Посейдон» и применяется 
в основном в силовых ведомствах. По 
данным сайта госзакупок, в прошлом 
году Управделами президента закупи-
ло два автоматических рабочих места 
для работы с системой «Байкал-Посей-
дон» за 100 тыс. руб. каждое. А Главное 
управление специальных программ 
президента в рамках выполнения 
плана противодействия коррупции 
отчиталось о внедрении инноваци-
онных технологий госуправления — 
в частности, вводе в эксплуатацию ав-
томатизированного рабочего места 
защищенной информационно-ана-
литической системы «Байкал-Посей-
дон». Речь идет о системе, которая уже 
используется для заполнения госслу-
жащими справок о доходах, поясня-
ет собеседник „Ъ“, близкий к право-
охранительным органам. Но теперь 
поставлен также вопрос о контроле за 
расходами, добавляет он.

Как следует из утвержденного 
президентом положения о ГИС «По-
сейдон», система будет базировать-

ся на программном обеспечении 
«Справка-БК», которое уже несколь-
ко лет используется чиновника-
ми для заполнения отчетных доку-
ментов. В свою очередь, программ-
но-аппаратный комплекс «Посей-
дон-Р» обеспечит автоматизирован-
ный ввод и хранение справок и ана-
лиз этой информации. У системы бу-
дет внутренний контур, допуск к ко-
торому получат подразделения и со-
трудники АП, и внешний — в нем 
останутся поставщики информа-
ции, федеральные органы власти 
и региональные администрации.

Председатель Ассоциации участ-
ников рынка данных Иван Бегтин го-
ворит, что специальное программное 
обеспечение «Справка-БК» уже давно 

используется для заполнения декла-
раций госслужащими, но до послед-
него времени заполненные формы 
нужно было распечатывать, подпи-
сывать и сдавать в отдел кадров. Сис-
тема не самая удобная, указывает он: 
заполнить все с первого раза без оши-
бок редко кому удается. Тем не менее 
сделать этот процесс полностью цен-
трализованным и полностью убрать 
бумажную часть — далеко не самая 
сложная задача, и даже странно, что 
этого до сих пор не сделали, отмеча-
ет эксперт: видимо, не было желания 
вводить автоматический учет дан-
ных и интегрироваться с банковской 
системой. Но остается вопрос, почему 
этим будет заниматься АП, рассужда-
ет господин Бегтин: по его мнению, 
гораздо логичнее было бы реализо-
вать подобную функцию через «Госу-
слуги» или систему ФНС, что позволи-
ло бы чиновникам избежать большо-
го количества лишней работы и ука-

зывать дополнительно только те дан-
ные, которых государство о них еще 
не знает. Эксперт добавляет, что сре-
ди тех, кто должен отчитываться пе-
ред АП о доходах, оказываются в том 
числе и представители самостоятель-
ных ветвей власти — судебной и ис-
полнительной, а также Счетная пала-
та и прокуратура.

Формально координацию деятель-
ности всех уровней власти в сфере 
противодействия коррупции (вклю-
чая проверку достоверности сведе-
ний о доходах и расходах) осуществ-
ляет АП — за это отвечает ее профиль-
ное управление во главе с Андреем 
Чоботовым. В реальности же в АП 
проверяют в основном должност-
ных лиц, назначаемых президентом, 
а контроль за декларациями других 
чиновников становится заботой ве-
домственных кадровых служб.

Согласно положению, порядок 
взаимодействия «Посейдона» с други-

ми госинформсистемами будет опре-
деляться АП «с участием» аппарата 
правительства РФ: большая часть сис-
тем, которая нужна для контроля рас-
ходов, так или иначе находится под 
контролем Белого дома, а АП опыта 
организации работы в экосфере этих 
систем не имеет. Правительствен-
ные структуры, между тем, являются 
«внешними» в понимании докумен-
та пользователями системы — тогда 
как к «внутренним» относятся толь-
ко представители АП. Тем не менее 
правила доступа «внешних» пользо-
вателей определяет правительство — 
по согласованию с той же АП. Напом-
ним, что сама по себе АП ранее не яв-
лялась оператором публичных ГИС, 
в целом это прерогатива исполни-
тельной власти. Впрочем, в этом во-
просе правительство вряд ли инте-
ресует статус: проверкой кандидатов 
в госслужащие практически всегда 
занимались внешние по отношению 

к «гражданской» части Белого дома го-
сорганы (АП, ФСО, ФСБ), поэтому с со-
зданием «Посейдона» для правитель-
ства мало что меняется. Тем не менее 
антикоррупционные подразделения 
ведомств Белого дома будут иметь до-
ступ к «Посейдону» — это специально 
оговаривается в положении.

Отметим, что в описанном виде 
«Посейдон» — это довольно типичное 
«озеро данных» (data pond). Эта кон-
струкция не предполагает, что доступ 
к информации внутри «озера» может 
быть эффективно монополизирован 
одной контрольной структурой: архи-
тектура «Посейдона» не может эффек-
тивно работать без участия множест-
ва госструктур, не только отдающих 
данные в «озеро», но и запрашиваю-
щих их и создающих внутри рефе-
рентные связи. Неизвестно, задумы-
валось ли это конструкторами «Посей-
дона», но потенциально существова-
ние в одном месте информации «ан-
тикоррупционного» свойства, кото-
рую возможно структурировать,— 
это так или иначе «антикоррупцион-
ная бомба», которая при достижении 
(или наличии) высокого уровня кор-
рупции во всей системе не может не 
сработать вне зависимости от воли 
создателя. Причем форму «взрыва» 
предсказать заранее невозможно — 
она может быть политической, эко-
номической или какой-то еще.

Какие органы будут передавать 
информацию в «Посейдон», указом 
не определено, и главная интрига — 
попадут ли в этот пул муниципали-
теты, говорит гендиректор «Транспе-
ренси Интернешнл-Р» (включена Ми-
нюстом в реестр иностранных аген-
тов) Илья Шуманов. Но в целом это 
очень интересный посыл, отмеча-
ет он. Сейчас чиновник, проверяю-
щий декларации, должен делать спе-
циальные запросы, на которые за-
прошенные органы могут и не отве-
тить; в любом случае каждая провер-
ка требует усилий. В автоматизиро-
ванной системе процесс упростится 
и позволит решать более сложные за-
дачи — например, отслеживать полу-
чение чиновниками подарков и воз-
можные ситуации конфликта инте-
ресов, поясняет эксперт. Впрочем, 
совершенной такая система быть не 
может, предупреждает господин Шу-
манов: например, она не распростра-
няется на криптовалюты. А вот риск 
утечки данных в случае их централи-
зации возрастает многократно, до-
бавляет он.

Анастасия Корня,  
Дмитрий Бутрин

«Посейдон» выловит коррупционеров
Новая информационная система упростит контроль за доходами и расходами чиновников

Представители российских партий рассказали 
в четверг на круглом столе, как и чем помогают спе-
циальной военной операции на Украине. Как выяс-
нилось, «Новые люди» решили сфокусироваться 
на поддержке бизнеса в условиях «экономической 
войны» Запада против России, эсеры — на правовой 
поддержке жителей Донбасса, а единороссы и во-
все заявили, что намерены стать центром консоли-
дации общества. При этом представителей КПРФ, 
по инициативе которой и состоялось признание не-
зависимости Донецкой и Луганской народных ре-
спублик, на мероприятии не оказалось: как сообщи-
ли „Ъ“ в партии, их на круглый стол никто не звал.

Прошедший 28 апреля очередной круглый стол близ-
кого к администрации президента Экспертного институ-
та социальных исследований (ЭИСИ) был посвящен роли 
и месту российских партий в специальной военной опе-
рации на Украине. К участию были приглашены предста-
вители разных политических сил, в том числе пяти пар-
ламентских партий, но пришли только четыре: комму-
нисты, по словам организаторов, не нашли возможно-
сти посетить мероприятие. Однако в КПРФ заявили, что 
никого из ее руководства на круглый стол ЭИСИ не при-
глашали. «Если бы позвали, то пришли бы»,— заверил 
„Ъ“ первый зампред ЦК партии и депутат Госдумы Юрий 
Афонин. Напомним, именно КПРФ подготовила обраще-
ние к президенту о необходимости признания независи-
мости Донецкой и Луганской народных республик, ко-
торое 15 февраля было принято большинством голосов.

Первым из присутствующих партийцев выступил за-
меститель главы фракции «Единая Россия» в Госдуме Ан-
дрей Исаев. Он сразу же заявил, что его партия не про-
сто выступает за консолидацию общества, но и намерена 
стать ее центром, и объяснил, почему никто другой с этим 
не справится. Отражать сегодня натиск врагов Россия спо-
собна именно благодаря принятым в разные годы едино-
россами решениям, среди которых, например, ускорен-
ное возвращение долгов МВФ, монетизация льгот, введе-
ние «бюджетного правила», сохранение высокого уровня 
расходов на оборонный комплекс, перечислил депутат. 

Также, по его словам, «Единая Россия» — единственная 
партия, не отвергающая никаких исторических перио-
дов, в отличие от либералов или коммунистов.

О роли единороссов непосредственно в Донбассе рас-
сказал другой зампред фракции Игорь Кастюкевич, кото-
рый много времени проводит в ДНР и ЛНР. «Обычно так 
смотришь телевизор год назад, и каждая партия себя хва-
лит. А сейчас могу сказать: а не надо скромничать. У „Еди-
ной России“ достаточно серьезный и комплексный под-
ход»,— заявил депутат. По его словам, гуманитарная по-
мощь от ЕР касается разных вопросов — от лечения детей 
до оказания содействия в поиске близких.

Заместитель главы фракции «Новые люди», вице-спи-
кер Думы Владислав Даванков сообщил, что его соратни-
ки решили сосредоточиться на поддержке предприни-
мателей в условиях «самой настоящей экономической 
войны» против России. Так, партия уже подготовила 70 
законотворческих инициатив на эту тему. «Новые люди» 
также намерены заняться обучением молодых жителей 
Донбасса ведению бизнеса после окончания спецопера-
ции, добавил вице-спикер.

«Справедливая Россия — За правду» в «новой полити-
ческой реальности» сосредоточилась на правовой под-
держке жителей Донбасса, рассказал первый зампред 
фракции Дмитрий Гусев. «Мы одна из первых партий, 
кто признал в 2014 году ДНР и ЛНР,— напомнил он.— 
Мы одна из первых партий, которая открыла свое пред-
ставительство в виде центра защиты прав граждан». Эсе-
ры также готовят пакет мер по поддержке беженцев, 
в частности, с целью уравнивания их прав с правами жи-
телей России в сфере трудоустройства. Кроме того, вме-
сте с КПРФ справороссы намерены инициировать зако-
нопроект о приравнивании добровольцев—участников 
спецоперации на Украине к ветеранам боевых действий.

Завершавший выступления от парламентских партий 
зампред Госдумы Борис Чернышов (ЛДПР) больше гово-
рил об идеологических вопросах, чем о роли его партии 
в спецоперации. Он отметил, что ЛДПР уже давно высту-
пала за «русский мир» и в защиту русского языка, но до 
спецоперации эти инициативы воспринимались с юмо-

ром. Затронул депутат и поднятую ранее тему «консоли-
дации общества», напомнив, как сплотила россиян но-
вость о начале Первой мировой войны. Вступление Рос-
сии в войну люди восприняли с воодушевлением, «упа-
ли на колени и пели „Боже, царя храни“», но потом из-за 
«предателей в руководстве страны» это решение приве-
ло к чудовищным последствиям, подчеркнул господин 
Чернышов. «Но тогда не было ЛДПР как патриотичной 
политической силы, которая способна четко и жестко от-
стаивать позиции»,— оптимистично резюмировал либе-
рал-демократ.

От «малых» партий на круглом столе выступили лиде-
ры «Родины» и «Зеленой альтернативы» Алексей Журав-
лев (избран в Госдуму по одномандатному округу, входит 
во фракцию ЛДПР) и Руслан Хвостов. Первый тоже рассу-
ждал о способах достижения консолидации общества, 
а второй рассказал о поддержке животных на «освобо-
жденных» территориях Украины.

Подытожили прозвучавшие выступления присутст-
вовавшие на круглом столе политологи.

Евгений Минченко отметил, что, несмотря на очевид-
ные точки соприкосновения, между партиями существу-

ет и несколько «разделительных линий». Есть, например, 
«радикальный лагерь» и есть умеренные партии, сторон-
ники миролюбивой политики; одни делают основной 
акцент на поддержке армии, другие — на защите эконо-
мики. По-разному высказываются партии и о так назы-
ваемой пятой колонне: кто-то предлагает жесткие меры 
«зачистки», а у кого-то вообще нет этой темы в повестке, 
продолжил эксперт. И эти разделительные линии, по его 
мнению, не позволят партийному пространству слиться 
«во что-то единое».

Политолог Александр Асафов подсчитал, что в связан-
ную со спецоперацией повестку включились 9 из 14 ак-
тивных партий. Однако помимо вопросов гуманитарной 
помощи им стоит сосредоточиться и на разъяснительной 
работе с избирателями, посоветовал эксперт. «В общест-
ве существует запрос на проведение информационной 
работы, работы по объяснению происходящего, по до-
несению до людей, до своего электората сути происхо-
дящего. С этим наблюдается определенный дефицит»,— 
сказал он.

Елена Рожкова,  
Мария Макутина

С партии по нитке
Российские партийцы отчитались о своем вкладе в спецоперацию на Украине

Благодаря «Посейдону» 
государство будет знать 
о доходах и расходах  
своих чиновников больше, 
чем прежде

К О Н Т Е К С Т
« Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  П Р О Д Л И Л А  С Р О К  Р Е Г И С Т Р А Ц И И  
К А Н Д И Д А Т О В  Н А  П Р А Й М Е Р И З  Д О  1 3  М А Я

Президиум генсовета «Единой России» про
голосовал 28 апреля за продление до 13 мая 
сроков регистрации кандидатов, желающих 
участвовать в предварительном внутрипар
тийном голосовании. Ранее предполагалось, 
что последней датой регистрации станет 
28 апреля. Сами праймериз, по итогам ко то
рых определятся выдвиженцы партии на сен
тябрьских региональных и муниципальных 
выборах, запланированы на 23–29 мая.

«У нас конкурс уже 5,4 человека на место. 
Мы видим интерес к кампании, желание кан
дидатов регистрироваться. Но ряд проектов,  

которыми мы занимаемся, требует большого 
отвлечения. Это прежде всего наша волон
терская деятельность, деятельность по подго
товке к празднованию 9 Мая. Почему и возник 
вопрос с продлением сроков до 13 мая»,— 
пояснил заместитель секретаря генсовета 
партии Сергей Перминов.

Секретарь генсовета Андрей Турчак, 
в свою очередь, сообщил, что в этом году 
праймериз «Единой России» пройдут исклю
чительно в электронной форме. Напомним, 
что в 2021 году единороссы выбрали сме
шан ную форму: регионы могли дополнить 

он лайнфор мат голосования привычным 
«бу мажным» волеизъявлением. Господин 
Турчак отметил, что в ряде регионов его 
просили сохранить такой подход и в этом 
году, но президиум генсовета решил иначе. 
«Праймериз будут проводиться по первой  
модели (голосовать имеют право все же
лающие.— „Ъ“), и мы на 100% проводим 
голосование в электронном виде. Пересмо
тра этого подхода не будет. Просьба все 
свои звонки, обращения в мой адрес по этой 
теме прекратить»,— заявил единоросс. 

Андрей Винокуров
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В столичном департаменте 
образования и науки „Ъ“ рас-
сказали, как будут работать 
службы примирения учени-
ков, открываемые в 400 шко-
лах Москвы. В команду меди-
аторов наберут как минимум 
трех учителей или сотруд-
ников администраций школ, 
прослушавших 18-часовой 
курс «восстановительных тех-
ник ненасильственного обще-
ния». Случаи обзывания, из-
биений и иных проявлений 
буллинга среди школьников 
предполагается разбирать 
по принципам медиации, со-
бирая участников конфликта 
и давая им высказаться. Кур-
сы в Москве прошли более 
1 тыс. учителей, в основном 
классных  руководителей. 
В комиссии Мосгордумы по 
образованию полагают, что 
службы медиации — естест-
венная идея, но внедряется 
она медленно.

Об особенностях работы 
служб примирения в москов-
ских школах „Ъ“ рассказала за-
мдиректора ГБУ «Городской пси-
холого-педагогический центр» 
(структура столичного депар-
тамента образования и науки) 
Нина Середенко. Специалисты 
центра обучают команды педа-
гогов «восстановительным тех-
нологиям, где каждая из сторон 
конфликта получает поддержку, 
внимание и извинения при не-
обходимости». Накануне столич-
ный вице-мэр Анастасия Ракова 
сообщила, что школьные служ-
бы примирения заработают в ка-
ждом округе Москвы: работа по 
их созданию ведется в 400 шко-
лах, учителей обучают психоло-
гическим методикам «ненасиль-
ственного общения». 

Базовый онлайн-курс, расска-
зала госпожа Середенко, рассчи-
тан на 18 часов: в его рамках чи-
тают лекции и «отрабатывают 
кейсы». «Речь о конструктивной 
форме общения, когда учени-
ки смогут высказать свою точку 
зрения, будут услышаны, у них 
не будет страха перед тем, что их 
отвергнут»,— добавила она. Ку-
раторы служб проходят 36-часо-
вые курсы. Службу примирения 
планируется комплектовать как 
минимум тремя учителями или 
сотрудниками администраций 
школ. Новые ставки в учебных 
заведениях на эту деятельность 
не предусмотрены, к участию 
в программе приглашены до-
бровольцы. «Приглашенный 
со стороны сотрудник не бу-
дет в этой роли полезен так, как 
классный руководитель, знаю-
щий свой класс, или, например, 
педагог-психолог, сопровожда-
ющий учеников школы много 
лет»,— пояснил „Ъ“ заместитель 
главы столичного департамента 
образования и науки Антон Мо-
лев. Обучение уже прошли бо-
лее 1 тыс. учителей, в основном 
классных руководителей.

Медиаторам предписано ми-
рить учеников, «обходя» каждую 
из сторон конфликта и «выясняя 
болевые точки». После этого не-
обходимо провести встречу сто-
рон, на которой «нельзя переби-
вать, грубить и повышать голос». 
«Педагоги учатся быть в ней-
тральной позиции в ходе диа-
лога. Это важный момент, по-
зволяющий конфликтующим 
сторонам без оценки извне при-
ходить к решениям, адекватным 

ситуации»,— добавил господин 
Молев. Ситуацию с обзыванием 
и избиениями в школах, по сло-
вам Нины Середенко, будут ре-
шать, собирая детей «в круг». «Ве-
дущий дает школьникам слово 
по очереди. Ребенок в глаза мо-
жет сказать обидчику, как ему 
больно. Обидчики чувствуют 
себя неловко, особенно когда 
другие дети говорят, как им не-
приятно наблюдать такие кон-
фликты. Такой подход обычно 
переламывает ситуацию»,— рас-
сказывает эксперт. По ее словам, 
в сложных случаях к решению 
конфликтов по видеосвязи под-
ключатся специалисты центра. 
В состав службы примирения мо-
гут попасть и школьники старше 
14 лет: соответствующее обуче-
ние прошли 150 волонтеров.

Зарубежный опыт борьбы со 
школьным буллингом ранее ана-
лизировали в Институте законо-
дательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве РФ. Первый подход предпо-
лагает, что решение вопросов 
передается на уровень школ 
и оформляется в виде локально-
го нормативного акта, а государ-
ство дает рекомендации и пред-
лагает программы повышения 
квалификации педагогов. Этому 
следуют, в частности, в школах 
Казахстана, где случаи буллинга 
рассматривает совет отцов из че-
тырех человек. Второй подход — 
издание законодательного акта, 
в котором закрепляются идео-
логия противодействия, поня-
тие буллинга, определяется круг 
местных органов, ответствен-
ных за разработку и контроль ме-
ханизма противодействия. По-
добные законы есть, например, 
во всех штатах США.

Глава комиссии Мосгордумы 
по образованию Евгений Буни-
мович называет службы прими-
рения в школах «естественной, 
но медленно внедряющейся» 
идеей. «Когда появился феде-
ральный закон об образовании, 
там были прописаны школы 
примирения или, как их часто 
называют, школы медиации»,— 
говорит господин Бунимович. 
Эксперт считает «очень важным» 
доверие к группам медиации, 
констатируя «не очень высо-
кий уровень психологического 
понимания и коммуникации» 
в школах. «Если школа выстрое-
на казарменным жестким путем, 
там группа медиации вряд ли 
что-то сделает. Надеюсь, группы 
будут менять атмосферу в шко-
лах»,— добавил он. Госпожа Се-
реденко обещает, что «за руку» 
в службы примирения конфлик-
тующих школьников приводить 
не будут, надеясь на сарафанное 
радио после нескольких разре-
шенных случаев буллинга.

Профессиональный медиа-
тор Антон Коновалов пояснял, 
что в законе РФ «Об образова-
нии» упоминаются комиссии 
по урегулированию споров, но 
они разбирают дела, связанные 
с образовательным процессом. 
Тогда как в борьбе с буллингом 
поможет закрепление в феде-
ральном законе именно служб 
примирения, добавляет он. В ко-
митете Госдумы по просвеще-
нию в ноябре 2021 года заявля-
ли, что займутся разработкой 
законопроекта против буллин-
га. Но о его судьбе с тех пор пу-
блично не сообщалось.

Александр Воронов

С буллингом 
попробуют 
не примиряться
В 400 школах Москвы 
создают службы медиации

Росаккредитация и МВД РФ об-
народовали подробности рефор-
мы техосмотра, запланированной 
на 2022–2023 годы. Федераль-
ная служба по аккредитации уже 
готовится получить от страхов-
щиков контроль за операторами 
ТО: чиновники пообещали вчера 
«цифровизовать» все  процедуры, 
сохранив размер платы на аккре-
дитацию. Полиция, в свою оче-
редь, собирается отработать но-
вые способы борьбы с жуликами, 
оформляющими «фейковые» те-
хосмотры, ограничивая им  доступ 
к информационной базе  данных 
МВД. В рамках этих  инициатив 
в любом случае понадобится 
 менять законодательство.

Ситуация с техосмотром обсужда-
лась вчера на конференции союза опе-
раторов ТО «Техэксперт» — дискуссия 
развернулась вокруг правительствен-
ной дорожной карты по реформирова-
нию отрасли („Ъ“ рассказывал о ней) 
на 2022–2023 годы. Центральное но-
вовведение — передача полномочий 
по аккредитации 2,2 тыс. операторов 
ТО из Российского союза автострахов-
щиков (РСА) в Росаккредитацию. За-
конопроект еще в 2020 году вносил 
сенатор Андрей Кутепов. По его мне-
нию, для РСА контроль за оператора-
ми — «несвойственная деятельность», 
с этим согласились все ведомства 
и ЦБ. К тому же у представителей биз-
неса накопилось изрядное число пре-
тензий к деятельности РСА в этой сфе-
ре. Теперь поправки дорабатываются 
в правительстве. 

Представитель Росаккредитации 
Андрей Макаров вчера пообещал, 
что служба не будет «усложнять нико-
му жизнь», работа с операторами бу-
дет максимально цифровизирована. 
Он не исключил, что проверки бизне-
са будут только документарными (сей-
час РСА выезжает на пункты ТО), под-
черкнув, что это лишь идея. Господин 
Макаров пообещал также не увеличи-
вать действующий тариф на аккреди-
тацию: сегодня он составляет 49 тыс. 
руб. Ранее операторы опасались, что 
цены после передачи полномочий 
поднимутся в разы. 

Представитель МВД рассказал, что 
основной контроль полиция намерена 
обратить на операторов, оформляющих 
ТО без предоставления авто, то есть на 
мошенников. Проблема «фейковых» ди-
агностических карт, напомним, появи-
лась еще в 2020 году, когда было введе-

но правило фотографировать машины 
на пунктах техосмотра, загружая сним-
ки в Единую информационную сис-
тему технического осмотра (ЕАИСТО). 
С помощью этой нормы предполагали 
победить распространенную практику 
покупки диагностической карты, не-
обходимой для заключения договора 
ОСАГО. Однако мошенники быстро нау-
чились с помощью фотомонтажа добав-

лять автомобили в интерьер пунктов 
ТО. Тогда в 2022 году Минтранс обязал 
операторов фотографировать еще и экс-
пертов, которые проводят диагностику. 
Но жулики справились и с этой задачей 
с помощью фотошопа (в ходе конфе-
ренции демонстрировались примеры 
монтажа). Более того, подделывающих 
снимки операторов на рынке уже назы-
вают «фотошоперами».

Сейчас, по сведениям „Ъ“, обсужда-
ется наделение МВД правом ограничи-
вать доступ к ЕАИСТО для операторов, 
которые два или более раз были пой-
маны на оформлении техосмотра без 
проверки машины. Это нужно пропи-
сать на законодательном уровне. Также 
прорабатывается механизм по исклю-
чению практики, когда один эксперт 
в небольшом пункте ТО «оформляет» по 
300–400 диагностических карт в день. 
Это является признаком того, что ма-
шины не проверяются, а документы 
«штампуются»: один из таких случаев 
был выявлен недавно в Санкт-Петер-
бурге и активно обсуждался в профес-
сиональном сообществе.

Так или иначе, все обнародованные 
идеи будут внедряться не раньше 2023 
года, когда должен заработать законо-
проект о передаче полномочий (срок 
заложен в правительственной дорож-
ной карте) Росаккредитации. Сейчас 
операторы продолжают работать с РСА 
и жалуются на возникающие сложно-
сти. Представитель РСА Алексей Зо-
ткин, в свою очередь, рассказывал 
вчера о многочисленных ошибках, ко-
торые компании допускают при пода-
че документов (указывают несущест-
вующие адреса пунктов, неправильно 
проводят платеж, пропускают сроки, 
отведенные на подачу документов): 
из-за этого союз вынужден отказывать 
в оформлении документов.

Глава союза «Техэксперт» Сергей 
Зайцев рассчитывает, что с передачей 
полномочий в Росаккредитацию ситу-
ация улучшится. Что касается инициа-
тив МВД, то, по словам господина Зай-
цева, полиция понимает, что ЕАИСТО 
несовершенна, но выстроить идеаль-
ную технологию отсева «фейковых» 
карт сейчас невозможно.

Иван Буранов

Техосмотр приукрасят без фотошопа
Росаккредитация и МВД рассказали, что произойдет с ТО в ближайшие два года

Высшая квалификационная коллегия судей 
(ВККС) поддержала решение Верховного суда 
РФ, разрешив избрать судье арбитражного 
суда Москвы Елене Кондрат меру пресечения 
в виде заключения под стражу. Экс-судье, на-
помним, инкриминируется попытка передать 
взятку коллеге за принятие «нужного» реше-
ния. Вопрос об аресте госпожи Кондрат (недав-
но она поменяла имя и фамилию и стала Свет-
ланой Хондрат) будет решен после того, как она 
завершит курс лечения. Защита госпожи Конд-
рат не согласна с решением ВККС и попробует 
оспорить его.

Заседание ВККС уложилось в полтора часа. Сама 
Елена Кондрат на нем не присутствовала — сейчас 
она проходит курс лечения в 17-й горбольнице Мо-
сквы, по данным источников „Ъ“, у нее подозрение 
на инсульт.

Содержание дебатов между представителями 
правоохранительных органов и адвокатами госпо-
жи Кондрат почти не изменилось с июля прошло-
го года, когда глава Следственного комитета России 
(СКР) Александр Бастрыкин начал процедуру при-
влечения судьи к уголовной ответственности.

Правоохранители по-прежнему придерживают-
ся версии, что 1 сентября 2020 года госпожа Кон-
драт, встретившись со своей коллегой — москов-

ской арбитражной судьей Еленой Махалкиной, 
предложила той взятку в размере $50 тыс. День-
ги предлагались за вывод из-под субсидиарной 
ответственности девяти физических лиц, связан-
ных с компанией УСТС, чье банкротное дело и рас-
сматривала госпожа Махалкина. Разговор судей 
состоялся в ресторане «Ласточка» на Лужнецкой 
набережной, но и после него Елена Кондрат, по ма-
териалам уголовного дела, несколько раз напоми-
нала о своем предложении во время телефонных 
разговоров и при личных встречах. При этом она, 
по данным следствия, отмечала, что деньги пере-
даст лишь после вынесения судебного решения. 
Однако за день до его принятия Елена Махалкина 
обратилась в ФСБ, и все дальнейшие действия и пе-
реговоры двух коллег уже являлись частью опера-
тивного эксперимента. 18 октября после передачи 
$50 тыс. Елена Кондрат была задержана чекистами. 
Впрочем, спустя несколько часов после беседы су-
дью отпустили, поскольку этого требовал ее статус. 
В итоге СКР квалифицировал действия Елены Конд-
рат как посредничество в получении взятки в круп-
ном размере (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Защита судьи настаивает, что все действия опе-
ративников и следствия в отношении госпожи Кон-
драт являются незаконными, поскольку они были 
основаны на решении Верховного суда от июля 

2020 года, которое было принято за несколько меся-
цев до истории с госпожой Кондрат и поэтому не мо-
жет быть применимо в данном случае. Также, высту-
пая в ВККС, адвокаты госпожи Кондрат настаивали, 
что ее уголовное преследование связано с профес-
сиональной деятельностью, и обратили внимание 
на наличие хронических заболеваний у своей дове-
рительницы.

Однако коллегия не обратила особого внима-
ния на эти доводы и поддержала решение об аресте 
экс-судьи. Это решение ставит точку в процедурных 
вопросах, связанных с мерой пресечения в отноше-
нии Елены Кондрат. После завершения курса лече-
ния она отправится в СИЗО.

Во время слушаний выяснилось, что пока в от-
ношении Елены Кондрат длилось разбирательство, 
она успела сменить фамилию и имя и стала Светла-
ной Хондрат. Уехав в Грозный в начале апреля, она 
изменила свои данные в свидетельстве о рождении, 
что дало основание следствию считать, что экс-судья 
пытается скрыться, и объявить ее в розыск. В середи-
не апреля в Москву из столицы Чечни госпожу Конд-
рат доставили уже оперативники ФСБ.

Адвокат Алексей Ковалев, представляющий ин-
тересы госпожи Кондрат, заявил „Ъ“, что с решени-
ем коллегии он не согласен и будет его обжаловать.

Владислав Трифонов

Елене Кондрат не помогла смена фамилии
ВККС разрешила, если нужно, арестовать бывшую судью

Как стало известно „Ъ“, Симоновский райсуд 
Москвы приступил к рассмотрению уголовного 
дела о хищении около 730 млн руб. из лопнув-
шего еще в 2016 году банка «Пульс столицы». 
Его фигурантами являются бывший предсе-
датель правления этого кредитного учрежде-
ния Сергей Митин и экс-советник аппарата пре-
зидента банка Геннадий Гацуков. Последний 
в конце прошлого года был депортирован из 
Венгрии и сейчас является обвиняемым в ана-
логичных хищениях еще из нескольких разо-
рившихся банков, куда он приходил перед са-
мым отзывом у них лицензий. 

Под уголовное преследование подсудимые Ми-
тин и Гацуков попали с интервалом пять лет. Если 
причастность первого к махинациям в банковской 
сфере правоохранители установили лишь в апреле 
прошлого года, то Геннадий Гацуков к тому времени 
обвинялся либо подозревался в разорении едва ли 
не десятка кредитных учреждений. 

Впервые фигурантом уголовного дела Геннадий 
Гацуков, участник ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС, проработавший в банков-
ской сфере почти 30 лет и занимавший руководя-
щие посты во множестве кредитных учреждений 
(практически все прекратили свое существование), 
стал еще в ноябре 2016 года. Тогда Следственный ко-
митет России (СКР) возбудил уголовное дело о хище-
нии из Инвестрастбанка более 2,3 млрд руб. Впро-
чем, обвинение в особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 
УК РФ) Геннадию Гацукову предъявили заочно, по-
скольку фигурант уехал из России. Затем была уста-

новлена его причастность к исчезновению мил-
лиардов из банков «Стратегия» и «Кредит-Москва», 
Смартбанка, Промрегионбанка и ряда других. По 
версии правоохранителей, во все эти кредитные уч-
реждения Геннадий Гацуков приходил перед самым 
отзывом у них лицензии, скорее всего, лишь для 
того, чтобы их «сжечь». Отметим, что на данный мо-
мент некоторые из его сообщников уже осуждены 
и отбывают наказание. Например, в конце 2019 года 
Хамовнический райсуд Москвы приговорил к четы-
рем годам колонии председателя кредитного коми-
тета банка «Стратегия» Александра Миловзорова. Он 
был признан виновным в соучастии в хищении (ч. 5 
ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ) из этого кредитного учре-
ждения 10,5 млрд руб. 

Уголовное дело в отношении Геннадия Гацуко-
ва о хищении из банка «Пульс столицы», где он за-
нимал должность советника, так же как и в «Стра-
тегии», было возбуждено одним из последних, 11 
сентября 2020 года, но до суда дошло первым. 

По версии следствия, вступив в преступный 
сговор, Сергей Митин и Геннадий Гацуков вместе 
с другими топ-менеджерами организовали вывод 
из банка 728,198 млн руб. Из материалов дела следу-
ет, что махинации совершались в период с 1 июля 
2014 года по 13 апреля 2016 года (дата отзыва лицен-
зии у банка) путем замещения ликвидных активов 
неликвидными, а также предоставления заведомо 
невозвратных кредитов юридическим и физиче-
ским лицам. 

При этом в качестве залогового обеспечения 
в кредитных договорах назывались, например, сот-

ни бочек с дорогостоящим химическим сырьем. На 
самом же деле в таре с красивыми наклейками, по 
данным следствия, находилась обыкновенная вода. 

Почти пять лет Россия пыталась добиться выда-
чи из Венгрии беглого экс-банкира, который просил 
предоставить ему в этой стране политическое убе-
жище. В последнем ему было отказано, и в прошлом 
году Геннадия Гацукова, после того как истек срок 
выданного ему вида на жительство, депортировали 
на родину.

Стоит также отметить, что Генпрокуратура РФ ут-
вердила обвинительное заключение по этому делу 
лишь со второго раза. В декабре 2021 года первый 
замгенпрокурора Анатолий Разинкин возвращал его 
в СКР «для производства дополнительного следствия». 

По данным „Ъ“, на стадии расследования быв-
ший председатель правления банка «Пульс сто-
лицы» Сергей Митин свою вину признал и даже 
частично возместил нанесенный ущерб. А вот Ген-
надий Гацуков в своих показаниях якобы утвержда-
ет, что за ним стоят куда более значимые в банков-
ских кругах люди, чем он, и именно их указания он 
и выполнял. По данным „Ъ“, пока экс-финансист на-
звал лишь одну фамилию — бывшего владельца бан-
ка «Балтика» и Инкредбанка Олега Власова. Дело в от-
ношении него сейчас слушается в Преображенском 
райсуде столицы. Экс-финансисту инкриминирует-
ся незаконный вывод из России более $1,3 млрд по 
так называемой молдавской схеме. Получить ком-
ментарии защитников подсудимых Митина и Гацу-
кова „Ъ“ вчера не удалось. 

Олег Рубникович

Деньги ушли по «Пульсу столицы»
Банкиров обвинили в особо крупной растрате 

В МВД уверены, что проце-
дуре техосмотра не хватает 
контроля   

Лекторам вузов ДНР и ЛНР  
расскажут об истории становления 
Российского государства
В Южном федеральном университете (Ростов-на-Дону) начали работу курсы повыше-
ния квалификации для преподавателей истории вузов Луганской и Донецкой народ-
ных республик. В занятиях, организованных министерствами образования России, 
ДНР и ЛНР, Российским историческим обществом и Российской академией образо-
вания, примут участие 50 педагогов. Ключевыми темами лекций станут истоки «фор-
мирования Древнерусского государства», «объединение русских земель вокруг Мо-
сквы» и «формирование территории Российского государства в XVI–XVII веках».

Как пояснил министр образования ДНР Михаил Кушаков, в республиках и так с 
2014 года «господствуют» российские образовательные стандарты и программы. 
«Сейчас принципиально ничего не отличается от российской программы. Более того, 
восемь учебных заведений прошли российскую государственную аккредитацию, и мы 
сегодня выдаем дипломы РФ наравне с дипломами ДНР»,— отметил он. По словам 
организаторов, курсы нужны для того, чтобы преподаватели из ДНР и ЛНР овладели 
современными методиками преподавания и научными результатами, которыми уже 
пользуются их российские коллеги. Также спикеры не раз подчеркивали актуальность 
курсов «в связи с текущими событиями», не поясняя, о каких конкретно событиях идет 
речь. «Сегодня борьба за историю идет не на шутку. Всячески пытаются принизить 
роль истории нашей страны, нашего общего отечества — России! Мы благодарны 
российским историкам за то, что они нас в этой ситуации поддерживают и дают воз-
можность нашим преподавателям окунуться в мир истории нашего великого отечест-
ва, которое называется Россия»,— заявил господин Кушаков.

Организаторы курсов отметили, что в будущем аналогичные занятия планируется 
организовать и для учителей школ ДНР и ЛНР. Мария Иванова, Ростов-на-Дону
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Имелось в виду принятое в июне 1919 
года решение Совета послов Антанты при-
знать за Польшей право на оккупацию Вос-
точной Галиции без включения ее в состав 
Польши. По результатам Рижского мира, 
который был заключен по окончании двух-
летней советско-польской войны в 1921 
году, Москва была вынуждена уступить 
Польше Западную Украину (Восточную Га-
лицию, Западную Волынь, Полесье и Хол-
мщину). 

О заинтересованности Польши в том, 
чтобы направить на Украину «своих воен-
нослужащих под миротворческими фла-
гами», еще в понедельник вспомнил глава 
МИД РФ Сергей Лавров. «И дальше мы мо-
жем себе представить, как будет ревербери-
ровать историческая реминисценция по-
ляков, которые окажутся на своей бывшей 
территории на западе Украины»,— сказал 
он в интервью «Первому каналу».

Впервые идея отправки миротворцев 
на Украину была высказана Варшавой в се-
редине марта в рамках визита главы поль-
ского правительства Матеуша Моравецко-
го и вице-премьера Ярослава Качиньского 
в Киев. В поездке также участвовали премь-
ер-министры Чехии и Словении Петр Фи-
ала и Янез Янша. «Нужна миротворческая 
миссия НАТО или, возможно, какого-то бо-
лее широкого состава, которая будет в со-
стоянии себя защитить. Которая с согла-
сия президента и правительства этой стра-
ны будет действовать на территории Украи-
ны. Она будет служить миру, несению гума-
нитарной помощи, но также будет защище-
на соответствующими силами, вооружен-
ными силами»,— сказал тогда господин Ка-
чиньский. И практически сразу министр 
национальной обороны Польши Мариуш 
Блащак сообщил, что представил коллегам 
по НАТО проект о направлении на Украину 
миротворческой миссии. 

Однако тогда идея не получила под-
держки. В Чехии отметили, что отправ-
ка международной миротворческой мис-
сии на Украину возможна лишь после 
того, как будет достигнута договоренность 
о мире. В Нидерландах Варшаву призва-
ли дождаться как минимум окончания ак-
тивной фазы «специальной военной опе-
рации», в Эстонии — решения Совбеза 
ООН. Категорически против отправки ка-
ких-либо миссий НАТО на Украину высту-
пили в Берлине и Вашингтоне. Постпред 
США при НАТО Джулианна Смит заявила, 
что инициатива вызывает «много вопро-
сов». Да и украинский президент Влади-
мир Зеленский не одобрил польскую идею. 
«Я пока не понимаю до конца это предло-
жение. Нам не нужен замороженный кон-
фликт на территории нашего государства, 
я это на нашей встрече с польскими колле-
гами объяснил. Я знаю, что они продолжи-
ли эту риторику. К счастью, или к сожале-
нию, это пока наша страна, а я президент, 
поэтому пока мы будем решать, будут ли 
тут те или иные силы», — заявил он. Прав-
да, несколько дней спустя глава МИД Укра-
ины Дмитрий Кулеба сказал, что «инициа-
тивы польского правительства могут быть 
полезны».

С тех пор в публичном пространстве 
идея с отправкой миротворцев больше не 
поднималась, пока об этом не заговорили 
Сергей Лавров и Сергей Нарышкин. Бук-

вально через пару часов эти заявления как 
будто бы получили подтверждение. Мино-
бороны Польши предупредило о предсто-
ящих с 1 мая передвижениях военной тех-
ники на дорогах «практически всей стра-
ны» в связи с учениями. Судя по упомяну-
тым воеводствам, учения затронут север 
и центр страны от границ с Германией до Ук-
раины с Белоруссией. «Прибытие и прохо-
ждение колонн также будут использоваться 
участниками учений для отработки приема 
и переброски союзных сил, координации 
трансграничных действий и сотрудничест-
ва с принимающими государствами»,— го-

ворится в опубликованном на сайте Воору-
женных сил Польши сообщении. 

Впрочем, ближе к вечеру официаль-
ная Варшава заявила об отсутствии наме-
рения вводить «миротворцев» на Украину. 
Пресс-секретарь министра-координатора 
спецслужб Польши Станислав Жарин на-
звал ложными заявления российских офи-
циальных лиц. В своем Twitter он отметил, 
что цель распространения такой информа-
ции — подрыв сотрудничества между Поль-
шей и Украиной. Тем не менее информа-
цию о готовящихся учениях в Варшаве от-
рицать не стали.

«В ходе учений отрабатывается выдви-
жение войск в заданные районы Украины, 
создание группировок и логистического 
обеспечения, что необходимо для потен-
циальной военной операции. Точно так же 
действовала Россия в ходе учений с Бело-
руссией „Союзная решимость“. Другой во-
прос, войдут ли в итоге поляки на украин-
скую территорию или нет»,— сказал „Ъ“ во-
енный эксперт из Белоруссии Александр 
Алесин. Он отметил, что поляки для этой 
миссии хотели найти союзников, чтобы не 
действовать в одиночку, но в рамках НАТО 
понимания не нашли. 

Киев подозревает Москву
В то время как Москва заподозрила Варша-
ву и Вашингтон в планах расчленить Укра-
ину, в Киеве и на Западе с настороженно-
стью наблюдают за действиями России на 
контролируемых ею украинских террито-
риях. Активно обсуждается возможность 
референдума по созданию так называемой 
Херсонской народной республики, кото-
рый может организовать Россия. «Если бу-
дут уничтожены наши люди в Мариуполе 
(имеются в виду бойцы батальона „Азов“, 
которые сопротивляются на заводе „Азов-
сталь“.— „Ъ“), если будут объявлены рефе-
рендумы в новых псевдореспубликах, Ук-
раина выйдет из любых переговорных про-
цессов»,— предупредил 23 апреля прези-
дент Зеленский. 

Слухи о референдуме подогревают сооб-
щения о формировании новой военно-гра-
жданской администрации в Херсонской об-
ласти. В среду российские СМИ сообщили, 
что новым руководителем Херсона стал де-
путат городского совета Александр Кобец, 
а областью будет руководить Владимир Саль-
до (мэр Херсона в 2002–2012 годах). Прежний 
мэр Игорь Колыхаев сотрудничать с россий-
скими властями не захотел. Лидер «Комитета 
спасения „За мир и порядок“» Кирилл Стре-
моусов, известный как православный и про-
российский активист, противник вакцина-
ции от COVID-19 и сторонник конспироло-
гической организации КОБ («Концепция об-
щественной безопасности»), в беседах с «РИА 
Новости» назвал себя зампредом админис-
трации Херсонской области, а также сооб-
щил, что с 1 мая область переходит в рубле-
вую зону. Господин Стремоусов утверждает, 
что военно-гражданская администрация не 
обсуждает вопросы референдума. При этом 
он подчеркивает, что «вопрос возврата Хер-
сонской области обратно в нацистскую Ук-
раину исключен». 

В Москве тему референдума в Херсоне 
не комментируют. Только в среду, отвечая 
на вопрос журналистов, Сергей Лавров был 
вынужден дать пояснения, правда, весьма 
неконкретные. «Когда мы объявляли о на-
чале специальной военной операции, то 
сказали, что будем исходить из того, что 
граждане Украины сами будут определять 
свою судьбу. Решать им, а не кому-то друго-
му. Настроения людей здесь необходимо 
ставить на первое место и отдавать им пол-
ный приоритет»,— сказал он. В то же вре-
мя российские власти неоднократно под-
черкивали, что будущее Донецкой и Луган-
ской народных республик, чью независи-
мость Москва признала в конце февраля,— 
вопрос решенный и не является предметом 
переговоров.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Украина в кольце друзей

В Казахстане продолжается перефор-
матирование системы власти, которая, 
как считают в Нур-Султане, показала не-
эффективность в ходе январских про-
тестов. В рамках этого процесса пре-
зидент страны Касым-Жомарт Тока-
ев покинул правящую партию «Аманат» 
(прежнее название «Нур-Отан»), анон-
сировав также появление новых полити-
ческих сил. А первый глава независимо-
го Казахстана Нурсултан Назарбаев ско-
ро лишится широких привилегий, закре-
пленных в законе «О первом президенте 
Казахстана — елбасы». Вместо этого он 
удостоится лишь символического упо-
минания в тексте конституции.

В четверг, 28 апреля, президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев назначил новых 
заместителей председателя Ассамблеи на-
родов Казахстана — консультативно-сове-
щательного органа, руководителем которо-
го выступает сам глава государства. Это ста-
ло еще одним эпизодом в целой серии пере-
мен, которые происходят в политической 
жизни страны в эти дни.

Так, 26 апреля господин Токаев объявил 
о выходе из рядов правящей партии «Ама-
нат». «С сегодняшнего дня я решил прекра-
тить свои полномочия председателя партии 

и выйти из нее. Этот шаг имеет символиче-
ское значение. Хочу поблагодарить всех вас 
за доверие и поддержку на президентских 
выборах. Также выражаю благодарность за 
то, что в ответственный момент доверили 
управление партией»,— заявил он.

Отметим, что незадолго до этого партия 
«Аманат» («Наследие предков») провела ре-
брендинг, избавившись от намека на пер-
вого президента Нурсултана Назарбаева 
в своем названии — раньше она называлась 
«Нур-Отан» («Свет отечества»).

Госсекретарь Казахстана Ерлан Карин 
поспешил отметить, что «партия „Аманат“ 
по-прежнему останется ядром консолида-
ции сторонников президентского курса ре-
форм». Но сам господин Токаев представил 
свой уход из партии как шаг к политическо-
му плюрализму. «Либерализация партийно-
го и выборного законодательства укрепит 
роль общества в принимаемых решениях 
на всех уровнях власти. Конкуренция за го-
лоса избирателей станет более острой. Без-
условно, изменятся динамика и содержа-
ние самого политического процесса. Учи-
тывая это, наверняка в стране появятся но-
вые партии, а действующие начнут пере-
сматривать и перестраивать свою деятель-
ность в соответствии с актуальными веяни-

ями, требованиями граждан»,— заявил пре-
зидент Казахстана, объявляя о своем уходе 
из партии.

Эту же мысль развил и спикер нижней 
палаты парламента Казахстана Ерлан Ко-
шанов, который занял пост председате-
ля «Аманат» вместо господина Токаева. По 
его словам, такое развитие событий «толь-
ко усилит политическую конкуренцию». 
«Мы должны на равных бороться за места 
в парламенте с другими партиями. Правя-
щая партия готова к предстоящей полити-
ческой борьбе»,— добавил он. Но тут же от-
верг логичное предположение о досрочных 
парламентских выборах и отрицательно от-
ветил на вопрос о собственных президент-
ских амбициях. «Не рассматриваю, не пла-
нирую, в планах и мыслях нет»,— катего-
рично заявил он.

Кроме того, важные перемены происхо-
дят со статусом первого президента Казах-
стана — Нурсултана Назарбаева. Как ста-
ло известно 25 апреля, его имя планируют 
вписать в основной закон страны. «Что ка-
сается вопросов статуса первого президен-
та, в конституции у нас записано, что они 
регулируются конституцией и конститу-
ционными законами,— заявил журнали-
стам член рабочей группы по внесению по-

правок к основному закону страны Ермек 
Абдрасулов.— И рабочая группа пришла 
к выводу, что этот статус необходимо опре-
делить уже в самой конституции, не обра-
щаться к законам, которые конкретизиру-
ют эту норму. То есть первый президент Ре-
спублики Казахстан — это основатель не-
зависимого Казахстана. Этот статус будет 
определен».

Однако, как выяснилось позже, такой 
шаг де-факто понизит статус господина На-
зарбаева, так как именно в законе «О пер-
вом президенте Казахстана — елбасы» за-
креплен целый ряд его привилегий, вклю-
чая неприкосновенность. Например, в до-
кументе говорится, что первый президент 
«не может быть привлечен к ответственно-
сти за действия, совершенные в период ис-
полнения им полномочий президента Ка-
захстана, не может быть подвергнут задер-
жанию, аресту и содержаться под стражей, 
обыску, допросу либо личному досмотру». 
«В конституции будет прописана роль На-
зарбаева как основателя государства. После 
принятия этой нормы закон „О первом пре-
зиденте“ утратит силу»,— подтвердил пред-
положения в разговоре с журналистами Ер-
лан Кошанов.

Кирилл Кривошеев

Казахстан завершает перестройку
Нурсултан Назарбаев останется заслуженным, но не будет привилегированным

Минобороны Польши сообщило, что в ходе предстоящих учений будут 
отрабатываться «прием и переброска союзнических сил, координация 
трансграничных действий и сотрудничество с принимающими государствами»    
ФОТО KAY NIETFELD / PICTURE ALLIANCE / GETTY IMAGES

Министерство 
международного 
положения

Мы привыкли, что внешняя полити-
ка — наиболее динамичная и захва-
тывающая сфера деятельности рос-
сийского государства. Рискну пред-
положить, что на предстоящий пе-
риод она для России заканчивается 
в привычной нам форме.

Привычная форма — многолет-
няя работа по возвращению страны 
на значимые позиции. Восстановле-
ние статуса взамен утраченного с рас-
падом СССР. Задача была так или ина-
че решена к середине прошлого деся-
тилетия. Сочетанием разных дейст-
вий — от активности в международ-
ных институтах и напрямую с ключе-
выми партнерами до точечных воен-
ных операций и экономических сде-
лок — Россия добилась видного ме-
ста, хотя не ведущей роли в мировой 
системе. Продолжение в том же духе 
предполагало укрепление позиций, 
но без прорывов, фиксацию достиг-
нутого в ожидании нового этапа меж-
дународных изменений.

Теперь это утрачивает смысл. Ми-
ровые изменения начались, и они 
похожи на лавину, стронутую с вер-
шины горы. Интенсивность такова, 
что влиять на них сейчас практиче-
ски невозможно — не только России, 
но, пожалуй, никому. Наработанное 
в немалой степени аннулировано ка-
таклизмом, отчасти все же сохраня-
ет значение, но меньшее, чем пре-
жде. У России нет оснований на ко-
го-то ссылаться — происходящее ста-
ло следствием принятых нами суве-
ренных решений.

На смену «внешней политике» 
России приходит ее «международ-
ное положение» — окружающие об-
стоятельства, на которые надо быст-
ро и эффективно реагировать: при-
спосабливаться, использовать, сдер-
живать, предотвращать. Большинст-
во из них долгосрочны и в обозримой 
перспективе будут гораздо больше 
вызовами, чем возможностями. Спо-
собом же воздействия нашей страны 
на мировую ситуацию становится не 
дипломатия и иные привычные ин-
струменты международно-полити-
ческого обихода в более или менее 
функциональных институтах, а само 
наличие России в мировом контек-
сте. Её переустройство, выживание, 
развитие, постановка и достижение 
целей, сохранение себя в качестве 
важнейшего элемента мирового лан-
дшафта. Иными словами — выполне-
ние задач, которые относятся к вну-
тренней сфере — политической и со-
циально-экономической. Место Рос-
сии на политической карте планеты 
зависит от этого. А не от вычерчива-
ния схем мироустройства. Констру-
ирование страны, в которой общест-
во и государство доверяют друг другу 
и способны на совместное созидание 
в неблагоприятном окружении,— 
главный проект предстоящих лет. 
Мы все отдаем себе отчет, насколько 
он сложен для исполнения.

Российскому внешнеполитиче-
скому сообществу выпадает важней-
шая миссия — выстраивание самых 
разных связей со странами, группами 
стран, организациями, отношения 
с которыми способны помочь выжи-
ванию и развитию России. В макси-
мально конкретном ключе, на любом 
уровне и почти любыми средствами. 
Это потребует тонкости, эмпатии и не-
дюжинного мастерства, не обязатель-
но зрелищного, даже наоборот — чем 
меньше внимания привлекать, тем 
лучше. Концертная часть, связанная 
в основном со все более острой поле-
микой на западном направлении, те-
ряет практическое значение. Любой 
спор с Западом, по сути, направлен на 
себя самих, а не на собеседника, кото-
рый не будет ни слушать, ни слышать. 
Кардинальная переориентация акти-
вов с западного фланга на другие — 
естественная необходимость. Те ми-
нимальные возможности взаимодей-
ствия, которые переживут встряску, 
потребуют гораздо меньших ресур-
сов. Ну и к тому моменту мы, надо ве-
рить, научимся использовать их мак-
симально эффективно.

Внешняя политика 
в привычной нам 
форме для России 
заканчивается

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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В четверг генсек ООН Антониу Гутерриш провел переговоры в Киеве. 
В центре внимания оказалось обсуждение работы гуманитарных коридо-
ров и эвакуация людей с территории завода «Азовсталь» в Мариуполе. 
Во вторник господин Гутерриш поднимал эту тему на переговорах в Мо-
скве с президентом РФ Владимиром Путиными и главой МИДа Сергеем 
Лавровым. Затем он сообщил, что президент Путин «в принципе» согла-
сился, чтобы ООН и Международный комитет Красного Креста (МККК) 
начали эвакуацию гражданских лиц с «Азовстали» на территорию, контр-
олируемую правительством Украины.

На пресс-конференции по итогам встреч в Киеве с президентом Украины 
Владимиром Зеленским и главой МИДа страны Дмитрием Кулебой генсек 
ООН заявил: «В настоящий момент я могу только сказать вам, что мы делаем 
все возможное, чтобы это (эвакуация.— „Ъ“) произошло. Я не буду вдавать-
ся в какие-либо комментарии, которые могут подорвать эту возможность». 

«Украина готова к неотложным переговорам для эвакуации людей из „Азов-
стали“ и к мгновенному воплощению достигнутых договоренностей. Ожидаем 
также человеческого отношения к этим людям от Российской Федерации. 
Рассчитываем, что эта часть миссии господина генерального секретаря бу-
дет результативной»,— заявил, в свою очередь, Владимир Зеленский.

Напомним, что российские военные неоднократно предлагали гумани-
тарный коридор для эвакуации гражданских лиц с «Азовстали», где также 
остаются силы батальона «Азов» и иностранные наемники, но Киев потре-
бовал посредничества ООН и МККК.

Помимо участия в официальных встречах в ходе визита на Украину 
Антониу Гутерриш посетил поселок Бородянка, а также города Ирпень 
и Буча под Киевом, где было зафиксировано большое число жертв среди 
гражданского населения. Украина обвиняет российских военных в совер-
шении преступлений, Россия заявляет о фейках и провокациях. На Укра-

ину была отправлена международная группа экспертов и следователей, 
в Москве считают их работу политизированной. «Я рад, что Международ-
ный уголовный суд занимается ситуацией и что представители офиса его 
прокурора уже находятся здесь. Я полностью поддерживаю Междуна-
родный уголовный суд и призываю Российскую Федерацию согласиться 
сотрудничать с ним»,— заявил в четверг господин Гутерриш. Он подчерк-
нул: каждый должен помнить о том, что больше всего во время военных 
конфликтов страдают мирные жители. По данным Управления Верховного 
комиссара ООН на 25 апреля, с начала российской «специальной военной 
операции» на Украине погибли 2665 человек, из них 195 дети, ранения 
получили 3053 человека (296 детей). В ООН отмечают, что цифры могут 
быть выше.

Во время переговоров генсека ООН с Владимиром Зеленским прошли 
сообщения о ракетных ударах по Киеву. Марианна Беленькая
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,581 млрд руб. В 2022 году (на 28 апреля) собрано 
518 995 504 руб., помощь получили 364 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Тимур Захаров, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 175 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 26 тыс. руб.

Когда сыну был месяц, он вдруг сильно поблед
нел, температура упала до 35, и выросла шишка 
на голове. У малыша обнаружили большую гемато
му и прооперировали, чудом спасли. Но Тимур со
всем не развивался. Несмотря на лечение, он до сих 
пор не ползает, не ходит и почти не говорит, левая 
рука скована спастикой. Я очень надеюсь на спе
циалистов московского Института медтехнологий 
(ИМТ), но счет мне не оплатить. Я одна воспитываю 
двоих сыновей, живем на пенсию и пособие по ухо
ду. Диана Захарова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чик нуждается в восстановительном лечении. Тре
буется коррекция тонуса мышц, увеличение объема 
движений, восполнение отсутствующих навыков, 
развитие речи».

Рома Тамаровский, 5 лет, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство на год. 
148 547 руб.
Внимание! Цена лекарства 170 547 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 22 тыс. руб.

С полутора лет у Ромы стал резко снижаться уро
вень сахара. Несколько раз мы лежали в больнице — 
состояние сына ухудшалось, он слабел, терял созна
ние. После генетического обследования Роме поста
вили диагноз «гиперинсулинизм» — изза избытка 
инсулина страдает головной мозг. Врачи назначили 
сыну препарат прогликем. Вы помогли нам купить 
его, и теперь Рома хорошо себя чувствует, уровень 
сахара в норме. Но лекарство заканчивается, а при
обрести его мы не можем. Пожалуйста, помогите! 
Надежда Тамаровская, Белгородская область
Заведующая отделением НМИЦ эндокриноло-
гии Мария Меликян (Москва): «Для нормализации 
уровня сахара ребенку необходим постоянный при
ем препарата прогликем».

Люба Ротарь, 14 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 171 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб. 
Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 
150 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 26 тыс. руб.

Дочка родилась с переломами ног и рук, в три го
да ей поставили диагноз «несовершенный остеоге
нез» и назначили лечение. Люба окрепла, смогла си
деть, встала и сделала первые шаги. Но как только 
начала активно двигаться, пошли переломы бедер 
и голеней, затем — сложный перелом плеча. Дочка 
прошла длительное курсовое лечение, перенесла де
вять операций. Сейчас ей необходимо продолжить 
лечение. Мы вынуждены вновь обратиться к вам 
за помощью. Алла Ротарь, Ивановская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) Татьяна Хасянова: «Девочка перенесла 
несколько десятков переломов, ряд операций, 
25 курсов терапии. Для сохранения результатов не
обходимо продолжать медикаментозное лечение 
и реабилитацию».

Лера Цветова, 1 год, Spina bifida — врожденный 
порок развития спинного мозга, требуется 
комплексное обследование и план лечения.  
225 600 руб.
Внимание! Цена обследования 675 600 руб. Группа 
компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. ГБУ 
«Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб. Телезрители 
программы «Вести-Москва» соберут 250 тыс. руб.

У Леры выявили грыжу спинного мозга еще 
до ее рождения. На третий день жизни дочку про
оперировали — грыжу иссекли. Операция прошла 
не удачно, шов до сих пор не заживает. И еще у Ле
ры всего одна почка, которая часто воспаляется. Раз
вивается малышка с отставанием, пока не сидит, 
не ползает. Мы узнали, что в клинике Глобал Меди
кал Систем существует программа «Русфонд.Spina 
bifida» — детям с этим заболеванием в течение года 
проводят комплексную диагностику и разрабатыва
ют план лечения. Нас готовы включить в эту програм
му, но только платно. Мы молодая семья, денег у нас 
нет. Помогите! Мария Цветова, Московская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Эмилия Гаврилова: «У девочки врожденный порок 
развития спинного мозга — Spina bifida. Есть серьез
ные проблемы по урологии и ортопедии. Мы гото
вы провести Лере комплексное обследование и со
ставить план лечения, определить то, что требуется 
в первую очередь».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Пастельный режим
Тринадцатилетнюю Надю из Калининграда  
спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 22.04.22–28.04.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Первый блин 
Киров определит 
интеграцию 
Национального РДКМ?

ФМБА — Русфонд. Хроники. В начале этой не‑
дели в ФМБА России нам сообщили, что пись‑
мо Русфонда, еще 18 апреля отправленное 
агентству электронной почтой, «не зарегистри‑
ровано, так как не найдено». Речь о письме ру‑
ководителю агентства Веронике Скворцовой 
с нашими вопросами в связи с  утверждением 
Правительством РФ Правил ведения Феде‑
рального регистра доноров костного моз‑
га,  составленных в ФМБА. Правила рассма‑
тривают лишь государственные учреждения 
в качестве поставщиков и пользователей ин‑
формации главного регистра страны. А наш 
 Национальный регистр доноров костного моз‑
га имени Васи Перевощикова ( Национальный 
РДКМ) — некоммерческий («Дежавю‑2», 
см. „Ъ“ от 22 апреля). И что теперь? 

Неловкость вышла с этим письмом Веронике 
Скворцовой, бывает. Мы отправили обращение 
на официальный адрес агентства, а когда через не
делю справились о его судьбе и номере регистра
ции, выяснилось, что в управлении делами и ка
дров Федерального медикобиологического агент
ства (ФМБА) оно не значилось. Мы заслали снова, 
но уже на адрес специалиста по документально
му обеспечению. И вот письмо зарегистрировано 
и отписано в управление службы крови. Об этом 
казусе с пропажей можно было бы и не вспоми
нать, но мы в Русфонде и Национальном РДКМ по
ка понятия не имеем, к кому конкретно в ФМБА 
обращаться с вопросами о сотрудничестве с Феде
ральным регистром. 

Первое и главное: нет проблемы в судьбе ба
зы доноров Национального РДКМ — а это свыше 
63 тыс. добровольцев,— они войдут в Федеральный 
регистр. А вот дальше — туман. На каких условиях 
состоится передача этой базы? И останется ли На
циональный РДКМ ее оператором в качестве под
рядчика Федерального регистра? Сейчас он нара
щивает свою базу наиболее эффективно в стране. 
И сохранит ли свою деятельность наша медицин
ская дирекция в качестве его пользователя? Сейчас 
она организует максимально оперативный поиск 
доноров, забор костного мозга и доставку отече
ственных и импортных трансплантатов в клини
ки РФ. И сохранится ли крупнейшая в стране ре
крутинговая структура Национального РДКМ? Сей
час она обеспечивает до 25 тыс. добровольцев в год 
с помощью государственных, коммерческих и не
коммерческих организаций, впервые вступление 
в регистр возможно для любого россиянина вне 
зависимости от места жительства. Мы построили 
первую специализированную  NGSлабораторию 
для генотипирования добровольцев. 25 тыс. но
вых доноров в год — не предел. Просто на большее 
пока не было денег все четыре года существования 
Национального РДКМ. Мы строим на пожертвова
ния, этот ресурс ограничен и нестабилен для по
точного строительства. 

Так вот, на вопросы Русфонда управление служ
бы крови ФМБА запросило позицию Кировского 
НИИ гематологии и переливания крови, и — «мож
но рассчитывать на ответ в середине мая». Киров
ский НИИ единственный в стране строит регистр 
доноров костного мозга на средства госбюдже
та. Киров строит его с 2009 года, по данным сайта 
НИИ, в нем 58 631 донор. Это крупнейший среди 
14 регистров госучреждений. 

Директор Кировского НИИ Игорь Парамонов 
в 2020 году предложил нам «в качестве возможной 
формы сотрудничества безвозмездно передать 
базу данных на баланс» своего НИИ. Потому что, 
 утверждал директор, «все, связанное с генотипом 
человека, относится к сфере государственного ре
гулирования». Кто бы спорил! Но кировчанин сде
лал и второй вывод: генотипированием вправе за
ниматься только госучреждения.

Возможно, взгляд Игоря Владимировича на ме
сто НКО в этом виде донорства сейчас поменял
ся. Правда, с Минздравом РФ мы еще в 2018 году 
успешно решили проблему. Мы спросили: есть 
ли право на генетические исследования у компа
нии «Инвитро» с тысячами ее лабораторий, имеют 
ли такое право частные клиники, включая онколо
гические? Ответ: имеют и активно им пользуются! 
Отчего же у НКО этого права нет?

Надо признать, сотрудничали мы с Минздра
вом РФ не вполне напрямую. С 2018 года мы ини
циировали 24 крупные дискуссии о праве и ме
сте НКО в развитии донорства костного мозга: 
в Минздраве, в Общественной палате РФ, в СПЧ, 
в Совете при Правительстве РФ по вопросам по
печительства в социальной сфере, в Администра
ции президента и на встречах членов СПЧ с Пре
зидентом РФ. Причем 10 из 24 дискуссий прошли 
в Минздраве — после указаний сверху. И Межве
домственную рабочую группу (МРГ), заседания 
которой инициировали мы, Минздрав создал 
по поручению Президента РФ и под контролем 
 вицепремьера Татьяны Голиковой. При невысо
кой эффективности МРГ многое все ж таки уда
лось. Национальный РДКМ сегодня крупнейший 
в РФ, он включен во всемирную 39миллионную 
донорскую сеть.

Теперь ведение Федерального регистра переда
но в ФМБА. Хочется верить, что нам не придется 
начинать заново дискуссии о равных правах НКО 
среди хозяйствующих субъектов отечественного 
здравоохранения. 

Что ж, подождем середины мая. 

Если сложить все время, что Надя 
Санычева провела в больнице с ав‑
густа 2019‑го, получится целый год. 
Результат — выставка нарисован‑
ных за это время карандашных и па‑
стельных работ в больничном фойе. 
А вот с лечением пока обстоит  хуже. 
У Нади рак крови — лейкоз. Химио‑
терапия принесла ремиссию, но бо‑
лезнь вернулась, и теперь девоч‑
ке нужна трансплантация костного 
мозга. Донором станет сестра или 
мама. Чтобы выбрать между ни‑
ми, нужны анализы, а государство 
их не оплачивает — так же как и пре‑
параты, которые необходимы Наде 
после пересадки.

Наташа, мама Нади,— учительни
ца начальной школы. Но в классах, где 
учатся сама Надя и ее сестра Маша, ко
торая на два года старше, она никогда 
не преподавала.

— Маме лучше не брать класс с соб
ственными детьми, они неловко себя 
будут чувствовать. Да, наверно, и она 
тоже,— объясняет Наташа.

Так что классной руководительни
цей у обеих девочек была другая учи
тельница. А она очень любила танцы 
и всех детей приглашала заниматься 
в свой театральный кружок. Надя с Ма
шей увлеклись спортивными бальны
ми танцами. 

Это была весна 2019 года. Но с ди
агнозом местные врачи разобрались 
не сразу, для его уточнения Наташе при
шлось самой везти анализ в московский 
Национальный медицинский исследо
вательский центр (НМИЦ) детской ге
матологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева. К августу ста
ло окончательно понятно, что у Нади 
очень опасная болезнь — острый лим
фобластный лейкоз. Их с матерью поло
жили в детскую больницу в Калинин
граде — как оказалось, надолго.

Наде сделали три курса химиотера
пии — это непростое испытание, осо
бенно тяжело она перенесла первый. 
Но вообще в больнице было хорошо, 
рассказывает Наташа. Каждый день 
к дочке приходили заниматься просто 

замечательные, на ее профессиональ
ный взгляд, учителя. А по пятницам од
на из мам устраивала разминку под му
зыку, по мере сил участвовали все — 
и дети, и другие мамы. Приходили 
волонтеры из фонда «Верю в чудо» (кста
ти, этот фонд, самый известный в Кали
нинградской области, много помогает 
нам в привлечении доноров в регистр 
костного мозга). Ну и сестры, конечно, 
тоже все время Надю навещали.

А потом началась пандемия. Детям 
раздали планшеты для онлайнзаня
тий, все визиты запретили. Надя с ма
мой развлекались как могли: игра
ли в настольные игры, лепили фигур
ки из пластилина и снимали мультик. 
Но главное — рисование. Оно и рань
ше было Надиным увлечением: все дет
ство она чтото ма стерила, лепила, ри
совала, выцарапывала, ходила в кру
жок, потом в художественную школу. 
Первый раз в больнице Надя провела 
девять месяцев, и болезнь как будто от
ступила. Но осенью прошлого года лей
коз вернулся. С декабря девочке про
вели уже пять курсов химии — на этот 
раз в Москве, в НМИЦ онкологии име
ни Н.Н. Блохина. Достигли ремиссии, 
но врачи считают, что без транспланта
ции костного мозга не обойтись.

Лучшими родственными донора
ми могут стать родные братья и сестры. 
Но не всегда, вероятность полного со
впадения их генов тканевой совмести
мости — 25%. А в Надином случае шан
сы есть только у Маши: вторая сестра 
не проходит по медицинским показа
ниям. Если Маша не подойдет, донором 
станет мама.

Маше и Наташе нужно провести ге
нетический анализ, чтобы понять, чей 
костный мозг лучше подойдет для пе
ресадки. Эти процедуры государство 
не оплачивает. А еще после трансплан
тации Наде будут нужны противоин
фекционные препараты: пока донор
ский костный мозг не приживется, для 
нее любая инфекция будет смертельно 
опасна. С препаратами та же история: 
в НМИЦ Блохина их нет. А операция на
мечена на май — без помощи благотво
рителей младшей из трех сестер никак 
не обойтись.

Алексей Каменский, 
Калининградская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А Д И  С А Н Ы Ч Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 9 9  117  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): 
«Учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, Наде по жизненным показаниям необходима 
трансплантация костного мозга. Мы планируем провести ее от родственного донора. Подбором 
и активацией родственного донора занимается Национальный регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова. В период после пересадки для защиты от тяжелых осложнений девочке 
понадобятся противогрибковый препарат вифенд и противовирусный препарат фоскавир. Фоскавир 
не зарегистрирован в России, но разрешен к применению, требуется его ввоз из-за границы. 
Данных лекарств в отделении нет».

Стоимость лекарств, подбора и активации донора 923 117 руб. Телезрители ГТРК «Калининград» 
соберут 24 тыс. руб. Не хватает 899 117 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Надю Санычеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Нади — Натальи Семеновны Санычевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Первый раз в больнице На‑
дя провела девять месяцев, 
и болезнь как будто отступи‑
ла. Но осенью прошлого года 
лейкоз вернулся 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Русфонд не раз сталкивался с та‑
кой ситуацией. Собираем день‑
ги на ребенка с тяжелым генети‑
ческим заболеванием, а через 
несколько лет та же семья снова 
обращается за помощью: теперь 
это его маленький брат или сестра, 
причем родившие ся уже во вре‑
мя лечения старшего. На первый 
взгляд это может показаться ужа‑
сающей родительской беспечно‑
стью. На дворе XXI век: известно 
и что такое наследственные болез‑
ни, и как их избежать.

Статистики на эту тему, видимо, 
нет. Но с помощью представителей Рус
фонда в регионах я легко набрал деся
ток примеров. А дальше по цепочке — 
те родители знают своих товарищей 
по несчастью и так далее.

«Я знакома с несколькими семья
ми, где у двоих детей врожденная мы
шечная дистрофия, как у нас. А в од
ной семье таких даже трое, девочкипо
годки»,— говорит Альбина Мулихина 
из Свердловской области, мама Васи
лисы и Кирилла. Это тяжелая болезнь. 
Часто такие дети — лежачие. Василиса 
благодаря героическим усилиям роди
телей научилась ходить. Но старший, 
Кирилл, умер.

В одной башкирской семье — 
двое детей с буллезным эпидермоли
зом. А еще есть семьи с несовершен
ным остеогенезом, муковисцидо

зом, первичным иммунодефицитом, 
талассемией…

Генетические болезни устроены 
 поразному, но, если крайне упростить, 
обычно так. У каждого из родителей 
есть «больные» гены и парные им здо
ровые. Если ребенку от обоих доста
лись «больные», болезнь проявится. Ве
роятность такого события — 25%. Явно 
не стоит полагаться на случай.

Раньше, опять же если упрощать, 
был всего один способ: матери, кото
рой случилось опять забеременеть, 
гдето на 12й неделе делали биопсию 
плода и, если что, предлагали аборт. 
Но ведь там 10сантиметровый чело
вечек, который уже шевелит ручками 
и ножками. Сейчас есть щадящий ва
риант — ЭКО с генетическим анали
зом эмбриона. Но это в теории. А что 
в жизни?

Вопервых, тормозит диагностика. 
Часто у мамы больного ребенка рожда
ется следующий, когда первому еще 
не поставили диагноз. «В семье с тре
мя дочками родители просто не успе
ли понять, что происходит»,— говорит 
Мулихина. 

Бывает хуже: я знаю семью, где та
лассемию дочки определили посмерт
но, диагностировав у ее младшего бра
та. Диагностики приходится ждать, 
кудато за ней ехать, собирать день
ги. А у родителей на руках больной 
ребенок.

Вовторых, не хватает медицинской 
культуры и взаимопонимания врачей 
и пациентов, которое могло бы ком
пенсировать недостаток знаний. Ма
ма детей«бабочек», например, знала 
про ЭКО, но подруга ее убедила «не свя
зываться, потому что там гормоны ко
лют». Мать двух детей с первичным им
мунодефицитом однажды поделилась 
с Рус фондом: их с мужем проверили, 
генетических поломок не нашли, «а бо
лезнь передалась от более дальних 
предков». На всякий случай: гены на
прямую от бабушекдедушек к внукам 
не переходят.

«Мы информируем родителей де
тей с несовершенным остеогенезом 
о рис ках»,— говорит Наталия Бело
ва. Я поговорил с одной из мам, у кото
рой уже двое «хрустальных» детей: судя 
по ее рассказу, в момент, когда она по
лучала информацию, она была просто 
не в том состоянии, чтобы как следует 
все понять.

Просто легкомыслие тоже быва
ет, вот один из вариантов: «Ребеночек 
должен был родиться в конце декабря, 
мы решили, это время чудес, все будет 
хорошо». Но такие случаи — редкость.

Алексей Каменский,  
специальный  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/944

Дважды в одну воронку
Виноваты ли родители, если у них несколько детей с одинаковой 
наследственной болезнью



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26847,90 (+461,27)
РТС 1041,91 (–7,13)
FTSE 100 7509,19 (+83,58)

DAX 30* 3979,84 (+185,90)
DJIA* 33779,35 (+477,42)
NASDAQ Composite* 12756,36 (+267,43)

*На 19:43.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04.22
Австралийский доллар 51,3007
Английский фунт 90,3908
Белорусский рубль 27,2463
Датская крона 10,2822

Доллар США 72,2953
Евро 75,3117
Индийская рупия** 94,8644
Казахский тенге** 16,0817

Канадский доллар 56,3574
Китайский юань 10,9613
Норвежская крона* 78,2010
СДР 97,5025

Сингапурский доллар 52,2139
Новая турецкая лира* 48,8165
Украинская гривна* 23,8808
Шведская крона* 73,7865

Швейцарский франк 74,4391
Японская иена** 55,6546
*За 10. **За 100. 

Севморпуть продавят ледоколами
Правительство выделит 118 млрд рублей еще на два ЛК-60

«Росатому» удалось добиться до-
полнительного финансирова-
ния развития инфраструктуры 
Севморпути. Как выяснил „Ъ“, 
премьер Михаил Мишустин по-
ручил до 2030 года выделить из 
бюджета 118 млрд руб. на стро-
ительство еще двух атомных ле-
доколов, а также 25 млрд руб. на 
судно  атомно-технологического 
обеспечения. Около 7 млрд руб. 
будут направлены на строи-
тельство портов «Бухта Север» 
и «Северная звезда». Финанси-
рование позволит круглый год 
во  зить грузы в восточном на-
правлении, которое, по мнению 
аналитиков, станет самым пер-
спективным на фоне санкций.

„Ъ“ ознакомился со списком по-
ручений премьера Михаила Ми-
шустина от 15 апреля. В частности, 
Минфин должен «обеспечить вы-
деление» дополнительно 118 млрд 
руб. в 2023–2030 годах на строи-
тельство еще двух атомных ледоко-
лов ЛК-60. Предполагается, что они 
будут готовы к 2028 и 2029 годам. 
В «Рос атоме» и Минфине подтверди-
ли „Ъ“ проработку поручений.

• «Росатом» уже построил два 
атомных ледокола на 60 МВт 
 типа «Арктика», еще три строят-
ся, как и головной ледокол проекта 
« Лидер» на 120 МВт. С учетом пору-
чения премьера к 2030 году у «Атом-
флота» может быть восемь  новых 
атомных ледоколов, а также 
«50 лет Победы» с продленным сро-
ком работы. Также планируется 
строительство четырех ледоколов 
на СПГ на частные средства.
Новые ледоколы необходимы 

для круглогодичного экспорта гру-

зов из Арктики в восточном направ-
лении. По планам правительства, пе-
ревозка грузов по Севморпути (СМП) 
должна увеличиться с 35 млн тонн 
в 2021 году до 80 млн тонн к 2024 
году, а к 2035 году — до 150 млн тонн. 
«Росатом» добивался финансирова-
ния новых ледоколов несколько лет, 
но, по данным „Ъ“, сталкивался с се-
рьезным сопротивлением Минфи-
на. Теперь же премьер поручил выде-
лить и 25 млрд руб. на строительство 
судна атомно-технологического об-
служивания, которое планируется 

построить к 2028 году для обслужи-
вания новых ледоколов, в частности 
для перегрузки ядерного топлива.

Кроме того, «Росатом» получит 
функции по организации судоход-
ства на СМП, которые ранее были 
у Минтранса. Правительство реши-
ло перераспределить полномочия, 
после того как осенью 2021 года в ак-
ватории СМП застряли более двух 
десятков судов (см. „Ъ“ от 18 января).

«Росатом», Минфин, Минэконо-
мики и Минтранс также должны 
направить 6,7 млрд руб. на строи-

тельство объектов федеральной соб-
ственности в портах Таймыра «Бухта 
Север» (для вывоза нефти с проекта 
«Восток Ойл» «Роснефти») и «Север-
ная звезда» (для вывоза угля с Сыра-
дасайского месторождения группы 
AEON Романа Троценко). Речь идет 
о строительстве причальной стен-
ки, дноуглублении и ледозащитных 
сооружениях. Ранее эти средства 
предназначались для строительства 
гидрографического судна ледового 
класса Arc7, но для него не удалось 
найти верфь (см. „Ъ“ от 22 сентяб-

ря 2021 года). Исходно планирова-
лось построить три гидрографи-
ческих судна, теперь планы будут 
 скорректированы.

«В условиях сложившейся гео-
политической ситуации СМП — са-
мая защищенная от внешнего воз-
действия морская коммуникация, 
позволяющая реализовывать круп-
нейшие экономические проек-
ты»,— подчеркивают в «Росатоме». 
Там отметили, что с начала 2021 
года проводили системную работу 
по формированию мероприятий 
развития инфраструктуры СМП, 
«итогом стала поддержка премьера, 
одобренная президентом, в отноше-
нии решений о скорейшей реали-
зации мероприятий по развитию 
СМП в качестве морского транс-
портного коридора, обеспечиваю-
щего связанность дальневосточных 
и северо-западных регионов стра-
ны, а также международного ко-
ридора для транспортировки оте-
чественной продукции на рынки 
Азиатско-Тихоокеанского региона».

Из-за масштабных западных 
санкций именно Азия станет самым 
перспективным, если не единствен-
ным направлением для российской 
промышленности, считает глава 
консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев. По его мнению, 
продолжение строительства ледоко-
лов на 60 МВт, а не «гигантов» типа 
«Лидера» — стратегически правиль-
ное решение, которое позволит за-
грузить Балтзавод и его российских 
подрядчиков. Кроме того, добавля-
ет эксперт, строить однотипные суда 
проще и дешевле.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина
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Хотя с начала спецоперации на Ук-
раине эксперты, депутаты и чинов-
ники неоднократно заявляли, что 
дни YouTube в России сочтены, за-
ставляя журналистов по три раза на 
день писать и переписывать заго-
товки заметок о блокировке хостин-
га, кажется, угроза миновала. Во вся-
ком случае, с середины апреля число 
пуб личных прямых или косвенных 
угроз заблокировать YouTube замет-
но  снизилось.

Последнее из требований Ро-
скомнадзора, которые традицион-
но выступают предвестниками бло-
кировок, «незамедлительно снять 
ограничения» с каналов государ-
ственных СМИ и других органи-
заций на YouTube вышло 14 апре-
ля. Регулярно обличающий в своем 
Telegram-канале политику запад-
ных IT-компаний депутат Госдумы 
Антон Горелкин не угрожал YouTube 
блокировкой целых десять дней. 

Пуб личных заявлений других более 
или менее известных персон в стиле 
представителя МИД РФ Марии Заха-
ровой о том, что «YouTube себе приго-
вор подписал», не слышно с 9 апреля.

Судя по всему, власти осознали, 
что молниеносная спецоперация 
по блокировке YouTube может про-
валиться. Причин этому немало. Ru-
tube, топ-менеджеры которого ре-
гулярно заявляют о резком росте 
числа пользователей, воспринима-
ется блогерами в лучшем случае как 
запасной аэродром. «Rutube боль-
ше похож на облачное хранилище, 
нежели на хостинг с развитой эко-
системой»,— считает, например, 
 Wylsacom (Валентин Петухов, 10 млн 
подписчиков на YouTube). У авторов 
есть претензии к механизмам моне-
тизации, цензуре и фактически от-
сутствию рекомендательной систе-
мы, говорит он: «Если честно, даже 
идея заливать видео на „Яндекс.
Диск“ и раскидывать ссылку подпис-
чикам имеет  больше смысла».

Добавьте сюда проблему длитель-
ной модерации видео, которую при-
знавал и Антон Горелкин, почти 
полное отсутствие на площадке зару-
бежного контента, а также навязчи-
вые попытки российского хостинга 
показать «правду о спецоперации на 
Украине» — все это вызывает как ми-
нимум раздражение.

Есть и технические сложности: 
за моментальной блокировкой You-
Tube последует отключение Global 
Google Cache (GGC), который опти-
мизирует нагрузку на сети в том чи-
сле российских провайдеров. Между 
тем миллион-другой россиян неиз-
бежно продолжат смотреть YouTube 
через уже хорошо освоенный VPN. 
И вот уже на горизонте маячит гло-
бальное замедление рунета.

Конечно, говорить о том, что про-
тивники YouTube опустили руки, не 
приходится. Мне рассказывают, что 
правительство рассматривает за-
пуск еще одной альтернативы, яко-
бы «с учетом всех ошибок». Это мо-
жет быть, например, сервис от VK, 
который как раз просит государст-
во помочь с закупкой десятков ты-
сяч серверов и в 2023 году планиру-
ет запустить свой дата-центр. Но до 
этого момента, вероятно, YouTube 
 останется с нами.

Судя по всему,  
власти осознали,  
что молниеносная 
спецоперация  
по блокировке 
YouTube  
может провалиться

Посол потребовал ветеринаров
Выпуску красной икры грозят новые правила экспертизы

Новые правила ветеринарного конт-
роля грозят сбоями с выпуском крас-
ной икры. По словам участников рын-
ка, теперь для посола икры требуется 
присутствие ветеринарного специа-
листа, обеспечить которое на удален-
ных предприятиях Дальнего Востока 
затруднительно. С учетом снижения 
прогноза вылова лососевых в этом 
 сезоне проблемы с производством 
могут привести к дополнительному 
 росту цен на икру.

Вступившие в силу 1 марта новые правила 
ветеринарно-санитарной экспертизы могут 
привести к сбоям производства красной икры 
на Дальнем Востоке, рассказали „Ъ“ участни-
ки рынка. По их словам, вопрос обсуждался 
на совещании у директора департамента ве-
теринарии Минсельхоза Марии Новиковой 
28 апреля. Согласно правилам, перед выпу-
ском в оборот рыбная продукция должна про-
ходить ветеринарно-санитарную экспертизу 
под контролем сотрудников государственной 
ветеринарной службы. В отношении разде-
ланной и замороженной рыбы процедура мо-
жет проходить после добычи и разделки при 

передаче товара покупателю. Но в случае икры 
 экспертиза требуется перед посолом.

Как поясняют источники „Ъ“, фактически 
на предприятиях, где выпускается икра, по-
требуется постоянное присутствие сотрудни-
ков ветеринарной службы. В сезон добычи 
лососевых икорные производства могут быть 
загружены почти круглосуточно, а на Даль-
нем Востоке заводы находятся в удаленных 
местах. По оценкам участников рынка, только 
на Камчатке для контроля потребуется  более 
400 специалистов.

На Дальнем Востоке путина лососевых на-
чинается в июне. В этом году может быть вы-
ловлено 322 тыс. тонн, включая 190 тыс. тонн 
горбуши и 90 тыс. тонн кеты. Около 150 тыс. 
тонн лососевых планируется добыть в Кам-
чатском крае, 121 тыс. тонн — в Сахалинской 
области. В 2021 году в РФ выловили 539 тыс. 
тонн лососевых, что на 80% больше, чем го-
дом ранее, и на 8,2% превышает результат 
2019 года.

Глава Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Георгий Мартынов 
подтверждает, что производство красной 
икры оказалось под угрозой из-за новых вете-

ринарных правил. По его словам, производ-
ство икры требует непрерывности процесса 
и отложить посол в ожидании одобрения со-
трудников ветеринарной службы невозмож-
но. Президент Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Сахалинской области 
Максим Козлов подчеркивает, что вопросы 
к новым ветеринарным правилам возника-
ли еще при их подготовке. Исходно эксперти-
зу рыбы вообще требовали проводить во вре-
мя добычи на судне, поясняет он, хотя затем 
Минсельхоз разрешил проводить процедуры 
на берегу после обработки и заморозки улова.

По словам источников „Ъ“, в Минсельхо-
зе рассматривают возможность составления 
списка отдаленных перерабатывающих заво-
дов на Дальнем Востоке, которые смогут про-
должать производство красной икры без при-
сутствия сотрудников ветеринарной службы. 
В Росрыболовстве признают, что возможно-
стей проведения ветеринарно-санитарной 
экспертизы в процессе засаливания икры 
нет. Там добавили, что разделяют озабочен-
ность отраслевого сообщества и обращались 
к Россельхознадзору с просьбой дать разъяс-
нения и урегулировать эти вопросы до нача-

ла лососевой путины. В Россельхознадзоре 
заявили „Ъ“, что правила разрабатывались 
Минсельхозом и служба «не вправе тракто-
вать их». В министерстве заявили, что неод-
нократно разъясняли правила и обсуждали 
проблемные вопросы.

Управляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк говорит, что уро-
вень добычи лососевых в этом году позволит 
выпустить 15–19 тыс. тонн красной икры, 
что должно обеспечить внутреннее потреб-
ление. Но риски ажиотажного спроса и не-
хватки продукта существуют, полагает экс-
перт, а нерешенный вопрос с ветеринарным 
контролем может привести к дополнитель-
ному росту цен. Исполнительный директор 
Ассоциации производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка Александр Фо-
мин говорит, что пока продается икра с прош-
лой путины, которая в среднем стоит по 
4,5 тыс. руб. за 1 кг. Перед стартом новой пути-
ны цены на выпущенную ранее икру должны 
снизиться, уточняет он, а вот новый продукт, 
учитывая низкий прогноз добычи лососевых 
в этом году, вероятно, подорожает.

Алексей Полухин

«Пульс» ловит «Дзен»
Сделка с «Яндексом» поможет VK улучшить рекомендательные сервисы

VK будет использовать технологии «Ян-
декс.Новостей» и «Яндекс.Дзена», чтобы 
улучшить собственные рекомендатель-
ные сервисы, считают опрошенные 
„Ъ“ участники рынка. «Дзен», в частно-
сти, может быть объединен с платфор-
мой «Пульс», на которой, по данным VK, 
уже размещаются 5 тыс. авторов. «Но-
вости» же, вероятно, появятся во вклад-
ке «Актуальное» приложения «ВКонтак-
те». Сделка могла стоить VK до 5 млрд 
руб., считают эксперты, причем холдин-
гу придется тратить дополнительные 
средства, чтобы поддерживать трафик, 
поскольку своего эквивалента главной 
страницы «Яндекса» у VK нет.

„Ъ“ опросил участников рынка о том, как 
может быть реализована сделка по покупке 
VK (ранее Mail.ru Group) новостного агрега-
тора «Яндекс.Новости» и рекомендательно-
го сервиса «Яндекс.Дзен». Компании объя-
вили о подписании соглашения 28 апреля. 
О том, что «Яндекс» намерен продать «Ново-
сти» и «Дзен», стало известно еще 15 марта. 
В апреле «Яндекс.Новости» исчезли со стар-
тового экрана мобильного «Яндекс.Браузе-

ра»: сначала были убраны заголовки статей, 
а затем кнопка со ссылкой на раздел.

VK и «Яндекс» отказываются уточнять, что 
конкретно станет предметом сделки, а так-
же судьбу сотрудников «Новостей» и «Дзена» 
и даже их текущее количество. Один из источ-
ников „Ъ“ говорит, что «Новостями» занима-
лось около 25–30 человек, включая разработ-
чиков, у «Дзена» «с 2020 года шли сокращения 
штата». По его мнению, в рамках сделки со-
трудникам «Дзена» и «Новостей» предложат 
перейти в другие подразделения «Яндекса».

Опрошенные „Ъ“ эксперты и  участники 
рынка полагают, что в первую очередь в рам-
ках сделки будут переданы рекомендатель-
ные алгоритмы «Дзена» и «Яндекс.Ново-
стей». VK может заплатить за активы «не более 
4–5 млрд руб.», полагает директор департа-
мента по продажам финансовых продуктов 
и услуг инвесткомпании «Вектор Икс» Сергей 
Звенигородский, из них на «Дзен» «должно 
приходиться значительно более половины».

По мнению сопредседателя комитета по 
нативной рекламе IAB Russia Анны Доскач, VK 
сможет объединить алгоритмы распростране-
ния контента в «Дзене» со своей площадкой 

myTarget. У VK есть и рекомендательная сис-
тема «Пульс», запущенная в 2019 году. Сейчас, 
по собственным данным, она сотрудничает 
с более чем 5 тыс. авторов и издателей, с 9 фев-
раля блогеры и издатели могут публиковать 
и монетизировать в «Пульсе» тексты и видео.

Однако «Дзен» обеспечивает материалам 
более высокую кликабельность (CTR, отно-
шение количества кликов к количеству пока-
зов.— „Ъ“), полагает госпожа Доскач: «„Яндекс“ 
много лет оттачивал на „Новостях“ технологии 
фильтрации контента по тематикам и провер-
ки уникальности». При этом myTarget, по ее 
оценке, хорошо «вшивает» рекламу в контент 
на «Пульсе». У VK есть и агрегатор новостей 
во вкладке «Актуальное» приложения «ВКон-
такте». «Яндекс.Новости» могут разместиться 
там, появляясь в пользовательской ленте, счи-
тает директор Ассоциации профессиональ-
ных пользователей соцсетей и мессенджеров 
( АППСИМ) Владимир Зыков, кроме того, на 
сайте почтового сервиса Mail.ru есть экранная 
площадь для новостей. У экспертов нет пони-
мания (а стороны не уточняют), смогут ли ав-
торы «Дзена» сохранить страницы. Возможно, 
они будут просто перенесены на площадку VK, 

отмечает основатель Loudplay Виталий Старо-
дубов. При этом, считает эксперт, VK придется 
вложиться в поддержание трафика, иначе ак-
тивность авторов может резко упасть.

Для медиаотрасли продажа «Яндекс.Но-
востей» не слишком важна, поскольку после 
вступления в 2017 году в силу закона о новост-
ных агрегаторах сервис «стал давать основной 
трафик только системным и лояльным влас-
ти изданиям», полагает сооснователь KFCon-
sulting Илья Клишин. Рекламодатели также не 
воспринимают «Яндекс.Новости» как отдель-
ную площадку, добавляет исполнительный 
директор SA Media Group Никита Прибылов-
ский: «Они были просто источником допол-
нительного инвентаря для рекламных фор-
матов „Яндекса“». У каждой площадки своя 
система агентских вознаграждений, и неяс-
но, как покупка VK сервисов «Яндекса» ска-
жется на работе рекламных агентств, отмеча-
ет управляющий директор «TWIGA Россия» 
Сергей Оганджанян. По его словам, размеще-
ния на «Дзене» составляли лишь несколько 
процентов от общего объема в медиапланах.

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева, Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Если говорить о редомициля-
ции, это достаточно непростая про-
цедура. Принятие подобного реше-
ния, даже в условиях потенциально-
го санкционного давления, зависит 
от множества факторов, некоторые 
из которых неочевидны для окружа-
ющих. В то же время пока я не наблю-
даю каких-либо явных причин для 
перевода TCS Group в Россию»,— до-
бавляет Святослав Орлов. 

Но причину может создать сама по 
себе сделка с «Интерросом» — две не-
дели назад холдинг Владимира Пота-

нина договорился о приобретении 
у французской Societe Generale S.A. 
Росбанка (сделка еще не завершена). 
Редомиляция упросит возможное 
объединение банков. Один из собе-
седников „Ъ“ утверждает, что такие 
планы уже есть. На 1 января активы 
Росбанка составляли 1,58 трлн руб., 
Тинькофф-банка — 1,28 трлн руб. 
Объединенный банк может занять по 
этому показателю девятое место в РФ. 
Но источник, близкий к одной из сто-
рон сделки, называет слияние слож-
ной задачей, поскольку «у банков раз-
ная корпоративная культура». При 
этом команду Тинькофф-банка ме-

нять не планируется, говорят источ-
ники „Ъ“, «Интеррос» заявлял и о пла-
нах сохранить менеджмент Росбанка.

Впрочем, Андрей Бархота счита-
ет, что бизнес Тинькофф-банка, нао-
борот, комплиментарен модели Рос-
банка: «Если в розничном кредит-
ном портфеле Росбанка существен-
ную долю занимают обеспеченные 
кредиты, то у „Тинькофф“ — карточ-
ные и POS-кредиты». Можно, полага-
ет эксперт, объединить и страховые 
бизнесы групп.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева,  
Анна Занина
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Роснедра намерены лицензи-
ровать угольный участок «Чал-
пан-4» огромного Бейского ме-
сторождения, несмотря на отме-
ну аукциона в прошлом году. На 
этот раз за участок могут побо-
роться СУЭК и «Коулстар» Эдуар-
да Худайнатова, который уже до-
бивался успехов в конкуренции 
с крупными игроками за пер-
спективные активы. Ключевым 
при розыгрыше участка будет 
вопрос вывоза угля на восток 
из-за ограниченной пропускной 
способности инфраструктуры. 
Поэтому эксперты ожидают, что 
Роснедра не будут торопиться 
с проведением аукциона.

СУЭК, бывшим владельцем кото-
рой является Андрей Мельниченко 
(новые собственники не раскрывают-
ся), и «Коулстар» Эдуарда Худайнатова 
претендуют на участок «Чалпан-4» Бей-
ского угольного месторождения в Ха-
касии с запасами 353 млн тонн. Как 
сообщили „Ъ“ в Роснедрах, этот уча-
сток был предложен для включения 
в программу лицензирования уголь-
ных месторождений на период 2021–
2025 годов и предоставления в пользо-
вание СУЭК. Однако «в настоящее вре-
мя в Роснедра поступила заявка „Коул-
стара“ на предоставление в пользова-
ние указанного участка недр», расска-
зали в агентстве. В компаниях не пре-
доставили комментариев.

Бейское месторождение, общие 
запасы которого составляют 4 млрд 
тонн угля, знакомо обеим компани-
ям. Входящий в СУЭК Восточно-Бей-
ский разрез добывает там уголь на се-
веро-восточном фланге участка Чал-
пан. «Коулстар» владеет лицензия-
ми на разведку и добычу в границах 
участков Майрыхский и Бейский-За-
падный с промышленными запаса-
ми рядового угля в 1,36 млрд тонн.

В конце 2021 года Роснедра выстав-
ляли участок «Чалпан-4» на аукцион, 
однако он был отменен после нега-
тивной реакции правительства Хака-
сии и по причине инфраструктурных 
ограничений по вывозу угля с терри-
тории региона. Тогда решение объ-
яснялось существующими «планами 
освоения месторождений Республи-
ки Хакасия, которые превышают те-
кущие провозные способности и вну-
тренние потребности в угле».

«Коулстару» не привыкать всту-
пать в конкуренцию за перспектив-
ные угольные месторождения с круп-
ными игроками. В 2021 году структу-
ра «Коулстара» выиграла аукцион на 
разрез «Богатырь» в Новосибирской 
области, заплатив 3,15 млрд руб. Этот 
разрез входил в круг интересов «Си-
бантрацита» и «Ростеха», которые 
в итоге не подали заявки на участие. 
Аукцион проходил со спецусловия-
ми, одним из которых было обеспе-
чение гарантий на транспортировку 

не менее 10 млн тонн угля в год же-
лезнодорожным транспортом по вет-
ке Бердск—Новоалтайск.

«Коулстар» строил далеко иду-
щие планы по расширению бизне-
са, намереваясь к 2030 году добы-
вать 30 млн тонн (в 2020 году добыл 
4 млн тонн, план на 2021 год состав-
лял 7 млн тонн). В частности, компа-
ния собиралась вложить 51 млрд руб. 
в создание собственного железнодо-
рожного оператора и закупку парка 
вагонов. Также у «Коулстара» есть со-
зданное в 2019 году совместное пред-
приятие с ОАО РЖД по строитель-
ству инфраструктуры для вывоза 
угля с участков Майрыхский и Бей-
ский-Западный. Партнеры должны 
построить станцию Шалгиново и од-
нопутную железную дорогу до ин-
фраструктуры общего пользования.

Запасы на участке «Чалпан-4» 
уже хорошо разведаны, отмечает 
Сергей Гришунин из НРА: на кате-
горию А приходится 53% запасов, 
остальное — С1. «Это хороший резуль-
тат для нового участка, так как позво-
ляет с очень высокой степенью уве-
ренности прогнозировать объем до-
бычи, при этом марка угля Д востре-
бована в России и на рынках стран 
Азии»,— говорит эксперт. По его 
мнению, Роснедра не будут спешить 
с проведением аукциона в свете про-
блем с вывозом угля в Азию.

Евгений Зайнуллин

Уголь добудется в борьбе
СУЭК и «Коулстар» могут стать конкурентами  
за хакасское месторождение

Центральные банки сохраняют 
повышенный интерес к золоту. 
Финансовые регуляторы Егип-
та и Турции за минувший квар-
тал выкупили 81 тонну метал-
ла. Прецедент заморозки валют-
ной части ЗВР Банка России мо-
жет повысить спрос на золото 
как резервный актив со сторо-
ны центробанков, прежде всего 
стран Азии и Ближнего Востока, 
полагают эксперты.

Согласно данным World Gold 
Council (WGC), объем предложения 
золота на мировом рынке в первом 
квартале 2022 года составил почти 
1157 тонн, увеличившись по сравне-
нию с тем же периодом 2021 года на 
4%. Спрос на золото за тот же период 
вырос на 34%, до 1234 тонн, что стало 
рекордным результатом с четвертого 
квартала 2018 года.

Во втором полугодии 2021 года 
спрос на драгоценный металл рос 
в основном за счет ювелирной отра-
сли. По данным WGC, на нее прихо-
дилось 50–60% рынка. В минувшем 
квартале отрасль заняла менее 40% от 
спроса (518 тонн), что на 4% меньше 
первого квартала 2021 года и на 28% 
меньше предыдущего квартала. Не-
гативное влияние на спрос со сторо-
ны ювелиров оказало резкое повыше-
ние цен на золото в конце февраля на 
фоне начала спецоперации России на 
Украине. К тому же в марте в ключе-
вых городах Китая, таких как Шанхай 
и Шэньчжэнь, из-за роста числа зара-
женных коронавирусом был введен 

строгий карантин, что привело к по-
чти полному снижению спроса, отме-
чается в отчете WGC.

Впрочем, это снижение было 
с лихвой компенсировано инвести-
ционным спросом. По данным WGC, 
он увеличился по сравнению с пер-
вым кварталом 2021 года более чем 
в три раза, до 518 тонн, двухлетне-
го максимума. В минувшем квартале 
лишь треть инвестиционного спро-
са пришлась на слитки и монеты (по-
чти 180 тонн), что на 22% ниже пока-
зателя первого квартала 2021 года. Ак-
тивными покупателями золота по-
сле полугодового перерыва выступи-
ли ETF — за минувший квартал их ак-
тивы выросли на 269 тонн. По оцен-
кам WGC, в минувшем квартале они 
приобрели в резервы почти 85 тонн. 
Крупнейшими покупателями метал-
ла стали центробанки Турции (почти 
37 тонн), Египта (более 44 тонн). «Ин-
весторы активно покупают физиче-
ское золото, так как последние поли-
тические действия со стороны США 
(заморозка долларовой части золото-
валютных резервов ЦБ.— „Ъ“) вызы-
вают опасения относительно устой-
чивости доллара в качестве основной 
резервной валюты»,— отмечает руко-
водитель отдела по работе с облигаци-
ями УК «Ингосстрах-Инвестиции» Ни-
колай Рясков.

Результат от покупок центробан-
ков мог быть и выше, однако в этот 
период крупным продавцом высту-
пил центробанк Казахстана (34 тон-
ны). В январе в Казахстане прош-

ли массовые беспорядки, добавили 
напряженности и последующие со-
бытия на Украине. На фоне неопре-
деленности на финансовом рынке 
и роста волатильности валюты вы-
рос спрос на защитные активы. Дан-
ные WGC свидетельствуют о том, что 
Банк России сократил золотые резер-
вы на 3 тонны. Как считает аналитик 
по товарным рынкам «Открытие Ин-
вестиции» Оксана Лукичева, эти не-
большие объемы, скорее всего, от-
ражали оборот металла для чекан-
ки монет. В феврале после годового 
перерыва регулятор возобновил по-
купку металла, но данные по струк-
туре вложений ЗВР перестал публи-
ковать. На 1 февраля запасы золота 
составляли 2,3 тыс. тонн.

В ближайшие кварталы инвести-
ционный спрос на металл останет-
ся ключевым драйвером потребле-
ния. По словам портфельного управ-
ляющего «Альфа-Капитала» Дмитрия 
Скрябина, увеличивающийся риск 
глобального экономического спада 
на фоне растущих геополитических 
рисков должен поддержать рост спро-
са на защитный актив. К тому же пре-
цедент с заморозкой российских ЗВР 
может иметь долгосрочные последст-
вия с точки зрения их диверсифика-
ции в других странах и ухода от тра-
диционных валют в пользу золота. 
«Спрос на диверсификацию ЗВР в зо-
лото может прийти в первую очередь 
от стран Азии и Ближнего Востока»,— 
считает Дмитрий Скрябин.

Виталий Гайдаев

Заморозка разогрела золото
Спрос вырос на фоне прецедента с российскими ЗВР

После начала спецоперации на Ук-
раине американская Exxon пообеща-
ла поэтапно выйти из «Сахалина-1» 
и перестать инвестировать в РФ.

Добыча снижается из-за отказа ев-
ропейских потребителей от россий-
ской нефти, считает Андрей Поли-
щук из Райффайзенбанка: для пере-
направления части объемов, пред-
назначенных для европейского рын-
ка, потребуется время и предостав-
ление скидок.

ЕС ввел санкции против «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти», согласно ко-
торым с 15 мая европейский бизнес 
может покупать нефть этих компа-
ний только в случае, если она непо-
средственно необходима для энер-
госнабжения ЕС. Превалирующая 
трактовка этого пункта такова, что 
нефть смогут покупать европейские 
переработчики, но не трейдеры. 
Трейдер Trafigura, один из крупней-
ших покупателей нефти «Роснефти», 

заявил 26 апреля, что к 15 мая полно-
стью прекратит эти операции. Вли-
яние санкций ЕС могло осложнить 
для «Роснефти» и «Газпром нефти» 

продажу майских партий на экспорт 
и повлиять на добычу в апреле.

В то же время добыча «Газпром 
нефти» за 26 дней апреля сокра-
тилась всего на 4%, в среднем до 
108 тыс. тонн в сутки. «Сургутнефте-
газ», о проблемах которого с экспор-
том стало известно еще в первые дни 
спецоперации, снизил производство 
также на 4%, до 163 тыс. тонн.

Единственной крупной россий-
ской нефтекомпанией, сохраняющей 
уровень добычи, стал ЛУКОЙЛ. В апре-
ле он увеличил производство на 0,5%, 
до 219,5 тыс. тонн в сутки. Вероятно, 
компания смогла сохранить объемы, 
увеличив экспорт на свои НПЗ в Евро-
пе и используя преимущества нали-
чия собственного трейдера Litasco.

В целом экспорт нефти из РФ, не-
смотря на снижение добычи, увели-
чивается за счет сокращения перера-
ботки. За 26 дней апреля экспорт вы-
рос на 8,8% относительно марта, до 
709,3 тыс. тонн в сутки.

Дмитрий Козлов

При всем ускважении

Снижение добычи  
(нефти в 2022 году) будет? 

Будет. В каких объемах: 
17%, чуть меньше или чуть 

больше — возможно.  
Как дальше будут вестись 

продажи, сейчас пока 
сложно оценить

— Антон Силуанов, 
глава Минфина РФ, 27 апреля

Ц И Т А Т Ас1

Ставки предоставления полува-
гонов будут падать в течение это-
го года на фоне сокращения эко-
номики, согласны опрошенные 
„Ъ“ эксперты и участники рынка. 
Однако они расходятся в оцен-
ке глубины падения. По мнению 
ИПЕМ, в негативном сценарии 
ставка упадет вдвое относитель-
но февраля—марта. Другие участ-
ники рынка считают, что в сег-
менте долгосрочных контрактов 
можно ожидать сокращения на 
20–30% к концу года.

По оценке ИПЕМ, ставки доходно-
сти (оперирования) в сегменте полува-
гонов к концу года в негативном сце-
нарии могут снизиться в два раза по 
отношению к значениям февраля—
марта — до уровня 1,6–1,5 тыс. руб. 
в сутки. Об этом сообщил заместитель 
гендиректора ИПЕМ Владимир Сав-
чук на семинаре «Тарифообразова-
ние на железнодорожном транспорте 
в новых условиях: тарифы ОАО РЖД 
и ставки операторов». Как пояснил „Ъ“ 
господин Савчук, сейчас в связи с из-
менением логистики и сокращени-
ем объема перевозок будет высвобо-
ждаться парк, что будет вести к сниже-
нию ставки. Однако, отмечает он, пе-
реход на новые маршруты поставок 
будет приводить к росту расстояний 

при транспортировке, что потребует 
больших, чем раньше, объемов пар-
ка для перевозки того же объема гру-
за. В частности, отмечает он, сейчас 
внутренние перевозки растут и, хотя 
экспорт падает сильнее, за счет роста 
дальности перевозок по грузообороту 
они компенсируют падение экспорта.

Президент Национального иссле-
довательского центра перевозок и ин-
фраструктуры Павел Иванкин также 
ожидает, что ставки будут корректи-
роваться в сторону снижения, одна-
ко полагает, что двукратного падения 
не будет. Если говорить о споте, где 
сейчас ставки колеблются в интерва-
ле 6–9 тыс. руб. за вагон в сутки, гово-
рит он, то в этом сегменте двукратное 
снижение возможно. Однако, отме-
чает Павел Иванкин, если учитывать 
долгосрочные контракты, снижение 
составит максимум 25–30%. С этим со-
гласен и собеседник „Ъ“ в отрасли, ко-
торый, хотя и «не удивлен» оценками 
ИПЕМ, считает, что падение ставок 
в долгосрочных контрактах будет не 
столь значительным.

Основным фактором снижения 
ставки станет нормализация ситуации 
на рынке полувагонов, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров: спотовые ставки приблизятся 
к ставкам по долгосрочным контрак-

там и даже в отдельных случаях ло-
кального профицита окажутся ниже. 
Текущие аномалии в спотовой став-
ке исчезнут, говорит он. «При этом по 
ставкам по долгосрочным контрактам 
мы ожидаем весьма умеренную кор-
рекцию,— отмечает эксперт.— Есть 
расходы по лизинговым платежам, 
которые резко выросли вместе с клю-
чевой ставкой, растет стоимость сер-
висного обслуживания и комплекту-
ющих, что в сочетании с узкими ме-
стами на Восточном полигоне, про-
блемами диспетчеризации на сети 
и большим количеством брошенных 
поездов не позволит ставке сильно 
упасть». С этим соглашается источник 
„Ъ“ на рынке, который сомневается 
в двукратном падении ставки в силу 
двух факторов: отложенных со времен 
пандемии расходов операторов на ре-
монты, которые осуществляются сей-
час, и общего роста цен, в том числе на 
комплектующие, за счет которых из-
держки операторов также вырастут. 
«Вряд ли падение ставок будет таким 
значительным,— говорит другой со-
беседник „Ъ“.— Если не будут введены 
дополнительные экспортные ограни-
чения, не произойдет изменений в та-
рифах и пошлинах, то падение в чет-
вертом квартале будет около 20%».

Наталья Скорлыгина

Полувагоны поработают  
на полставки
Участники рынка ждут падения доходности оперирования

У банков уже есть много общего. 
Так, «Открытием» руководит Михаил 
Задорнов, который в 2005–2018 го-
дах возглавлял ВТБ24. РНКБ до при-
соединения Крыма к России был до-
черней структурой Банка Москвы, 
который на тот момент уже входил 
в группу ВТБ.

В ВТБ неоднократно называ-
ли стратегической целью увеличе-
ние количества активных клиентов 
к 2025 году до 30 млн (16 млн на ко-
нец 2021 года). У «Открытия» на ко-
нец 2020 года было 3,1 млн актив-
ных клиентов, а у РНКБ — 2,2 млн. 
Согласно рейтингу «Интерфакс-100», 
на 1 января суммарные активы бан-
ков ВТБ, «ФК Открытие» и РНКБ со-
ставляли 22,9 трлн руб., а совокуп-
ный капитал — 2,24 трлн руб. Таким 
образом, даже объединение не по-
зволит группе обойти крупнейший 
в стране Сбербанк (38,3 трлн руб. 
и 5,16 трлн руб. соответственно).

Санкции, введенные после нача-
ла военных действий РФ на Украине, 
явно сказались на показателях бан-
ков, но в отсутствие регулярной от-
четности их нельзя оценить. По дан-
ным ЦБ, общая сеть отделений ВТБ, 
«Открытия» и РНКБ составляла около 
2 тыс. офисов, тогда как у Сбербанка 
их было более 13,2 тыс. Еще в прош-
лом году ЦБ рассчитывал продать 
«Открытие», однако выйти на сдел-
ку не удалось. 

Директор департамента по прода-
жам финансовых продуктов и услуг 
инвесткомпании «Вектор икс» Сер-
гей Звенигородский отмечает, что 
в таком варианте «остается живой 
история с противовесом Сбербанку». 
«Объединенный бизнес будет сни-
жать риски банковской системы, две 
организации будут более полно вы-
полнять запросы государства, биз-
неса и граждан на обеспечение лик-
видностью, хотя для полного набора 
в этом объединении не хватает Аль-
фа-банка»,— полагает эксперт. 

ВТБ, «Открытие» и РНКБ — уни-
версальные банки, подчеркива-
ет господин Звенигородский, так  
что перевод их бизнеса в единую 
систему «будет относительно спо-
койным и быстрым». Банк «Откры-
тие» после перехода под контроль 
государства фактически работал 
в той же нише, что и ВТБ, поясня-
ет эксперт.

По словам партнера ФГ «Дмит-
рий Донской» Дмитрия Курбатско-
го, объединение банков потребу-
ет много времени, но «игра стоит 
свеч»: «Системе не нужно такое ко-
личество госбанков, будут оптими-
зированы расходы, серьезно сокра-
щен штат управленцев и линейных 
специалистов, улучшена эффектив-
ность и доходность». Негативным 
фактором эксперт называет угрозу 
сокращения тысяч сотрудников.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова,  
Юлия Пославская

Госбанкирщина
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Музыкальные мейджор-лейблы 
просят российские власти не то-
ропиться с принятием проек-
та поправок к Гражданскому ко-
дексу о принудительном лицен-
зировании, которые позволят 
компаниям в России использо-
вать новинки, несмотря на санк-
ции. Участники рынка называ-
ют меру «непропорциональной», 
отмечая, что старые каталоги пе-
сен из стриминговых сервисов 
не изымаются, а на новые при-
ходится только до 10%. Эксперты 
согласны, что мера «экстраор-
динарная» и власти не будут спе-
шить с ее принятием, но право-
обладателям в любом случае не 
избежать нелегального исполь-
зования их песен в РФ.

„Ъ“ ознакомился с письмом На-
циональной федерации музыкаль-
ной индустрии (НФМИ, объединяет 
Sony Music, Universal Music, War-

ner Music и другие компании) от 27 
апреля в администрацию президен-
та. В нем НФМИ высказалась про-
тив принудительного лицензирова-
ния музыки. Аналогичные письма, 
по данным „Ъ“, ассоциация напра-
вила вице-премьеру Дмитрию Чер-
нышенко, в Минкульт, Минцифры 
и Минэкономики. В министерст-
вах не ответили на запрос. Предста-
витель вице-премьера сообщил, что 
письмо пока не поступало.

Инициативы, направленные на 
ослабление защиты интеллектуаль-
ной собственности в отношении ино-
странных правообладателей, «вызы-
вают опасения», говорится в письме 
НФМИ. В частности, обсуждается вве-
дение принудительной лицензии 
в отношении объектов авторских 
и смежных прав: проект поправок 
к ГК (есть у „Ъ“), по словам источни-
ков на рынке, продвигают организа-
ции по коллективному управлению 

правами (ОКУП), включая Российское 
авторское общество (РАО).

Проект предполагает, что, если 
правообладатель из «недружествен-
ного» государства отказывает рос-
сийскому лицензиату в праве рас-
пространять его произведения, 
последний может обратиться в суд 
с иском об их предоставлении. Суд, 
по замыслу авторов документа, вста-
нет на сторону истца, если правообла-
датель не докажет, что отказ «обуслов-
лен уважительными причинами».

Новые релизы зарубежных ар-
тистов (их поставки в РФ компании 
остановили, см. „Ъ“ от 14 марта) со-
ставляют только 5–10% от общего 
объема рынка музыкального стри-
минга, остальную часть занимает су-
ществующий каталог, который не 
отзывался, поэтому введение при-
нудительной лицензии — «непро-
порциональная мера», настаивают 
в НФМИ. Это может привести к «зер-

кальным мерам» в отношении рос-
сийской музыки за рубежом, исклю-
чению стриминговых сервисов из 
магазинов приложений и развитию 
пиратства, предупреждают в НФМИ.

«Яндекс.Музыка» выступает за вы-
страивание долгосрочных отноше-
ний с партнерами, в том числе ино-
странными, подчеркнули в сервисе: 
«Инициатива о принудительных ли-
цензиях несет риски для подобных 
партнерств и, соответственно, для ин-
тересов российских пользователей. 
Проект необходимо обсудить с инду-
стрией». В «Звуке» (ранее «Сбер.Звук») 
и в «VK.Музыка» отказались от коммен-
тариев. В РАО не ответили на запрос.

Введение принудительной лицен-
зии выглядит «исключительной ме-
рой», поэтому вполне возможно, что 
госорганы прислушаются к НФМИ, 
отложив принятие инициативы или 
доработав ее, полагает адвокат For-
ward Legal Олег Шейкин: «В послед-

ние месяцы обсуждается немало экс-
траординарных инициатив, среди 
которых, например, национализа-
ция предприятий иностранных соб-
ственников. Государство не торопит-
ся принимать их». По сути все эти 
проекты направлены вовсе не на 

предоставление гражданам и биз-
несу какой-то свободы использова-
ния авторских прав, а чтобы прину-
дить иностранцев вернуться, считает 
зампред комитета Российского союза 
промышленников и предпринимате-
лей по интеллектуальной собствен-
ности Анатолий Семенов: «Поэтому 
всерьез это рассматривать не нужно».

Управляющий партнер «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков напро-
тив, уверен, что недовольство ино-
странных правообладателей не по-
влияет на разработку и принятие 
инициативы. Решение будет прини-
маться «исходя из целесообразности 
для российского потребителя», счита-
ет он. Даже если проект не будет при-
нят, в России все равно появится «за-
прещенная» музыка, говорит юрист: 
«Собирать деньги за ее использо-
вание никто не сможет, а бороться 
с контрафактом суды вряд ли станут»

Валерия Лебедева

Из песни прав не выкинешь
Иностранные лейблы против принудительного лицензирования

Большинство стриминговых сер-
висов позволяют в той или иной 
форме разделить подписку с семь-
ей, и злоумышленники пытаются 
извлечь из этого выгоду, торгуя за-
частую краденными аккаунтами, 
объяснил эксперт по кибербезопас-
ности «Лаборатории Касперского» 
Леонид Безвершенко. «Риски для по-
тенциального покупателя высоки: 
неизвестно, как злоумышленники 
распорядятся пользовательскими 
данными. Не исключаем, что боль-
шинство предложений — это скам, 
то есть попытка выманить день-
ги»,— говорит он.

Нередко это настоящие учетные 
записи, которые были украдены, 
«похитить аккаунт можно посредст-

вом фишинга и социальной инжене-
рии, когда человек сам предоставля-
ет данные от своей учетной записи 
злоумышленникам, которые вы-
ступают якобы от имени сервиса», 
уточнил источник „Ъ“, близкий к од-
ной из ИБ-компании. Еще один ва-
риант — использовать базу утекших 
паролей, добавляет он.

Вероятность того, что учетная 
запись, купленная в даркнете, бу-
дет рабочей, большая, поэтому про-
давцы-старожилы дорожат репута-
цией, говорит начальник отдела 
информационной безопасности 
«Серчинформ» Алексей Дрозд. «Но 
сама площадка, на которую прода-
ется доступ, может заблокировать 
пользователя за подозрительную 
активность, например из-за того, 
что не совпадает страна „происхож-

дения“ аккаунта и IP-адрес»,— отме-
чает он. Есть традиционные риски, 
с которыми сталкиваются покупате-
ли серого рынка,— от угроз и шан-
тажа до предложения установить 
«надежную» программу для обхода 
блокировок, которая может взло-
мать устройство, добавляет Алек-
сей Дрозд.

Руководитель отдела исследова-
ния киберпреступности Threat In-
telligence Group-IB Олег Деров отме-
тил, что продажа аккаунтов — это 
незаконный бизнес. «Во всех поль-
зовательских соглашениях серви-
сов прописано, что передавать под-
писку запрещено, а тут не просто 
передают, так еще получают и не-
законный доступ к чужому аккаун-
ту»,— говорит он.

Анастасия Гаврилюк

Spotify заиграл в тени

Военный конфликт между РФ 
и Украиной вынуждает британ-
ского гостиничного операто-
ра InterContinental Hotel Group 
(бренды Holiday Inn, InterCon-
tinental, Crowne Plaza) поки-
нуть российский рынок. Ком-
пания — третья по номерному 
фонду, находящегося в управ-
лении в РФ, и ее уход приведет 
к потере $124 млн ежегодного 
дохода.

Отельный оператор InterConti-
nental Hotel Group (IHG) со штаб-квар-
тирой в Денхэме (Великобритания) 
ведет переговоры с собственниками 
российских гостиниц о расторже-
нии договоров на управление, рас-
сказал один из собственников объек-
та Holiday Inn в РФ и два источника 
„Ъ“ из числа консультантов. Собесед-
ник „Ъ“, близкий к IHG, подтвердил, 
что идет обсуждение с собственни-
ками объектов, но оно касается «из-
менений операционной деятельнос-
ти». В штаб-квартире IHG отказались 
от комментариев.

• IHG — крупный в мире гостинич-
ный оператор. В России оператор 
входит в тройку крупнейших меж-
дународных сетей на гостиничном 
рынке, управляет 29 отелями сум-
марным фондом 6,6 тыс. номеров, 
следует из исследования E&Y. Среди 
брендов, представленных в РФ,— 
Crowne Plaza, InterContinental, 

Holiday Inn, Indigo. В 2018 году IHG 
заработала на российском рынке 
$124 млн, подсчитал Forbes.
IHG 10 марта заявила, что приоста-

навливает открытие новых отелей 
в России, но речь об окончательном 
уходе с российского рынка не шла. 
Сейчас источники „Ъ“ говорят о том, 
что IHG готова полностью свернуть 
бизнес в РФ из-за политических ри-
сков. Чтобы избежать штрафов, опе-
ратор намерен договориться с собст-
венниками объектов о расторжении 
контрактов по соглашению сторон, 
уточняет собеседник „Ъ“. 

Западные отельные сети обычно 
заключают договоры по британско-
му, бельгийскому или датскому пра-
ву, где права гостиничных операто-
ров больше защищены, отмечает 
партнер Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич. Управляющий 
директор PFM Яна Уханова говорит, 
что в договорах содержится положе-
ние об обстоятельствах непреодо-
лимой силы. Это поможет расторг-
нуть договор без штрафов для IHG, 
полагает собеседник „Ъ“, так как 
компания не имеет возможности 
продолжать работу в РФ, в том числе 
из-за затруднений международных 
трансакций. 

До этого крупные западные гости-
ничные операторы покидали толь-
ко единичные объекты, принадле-
жащие бизнесменам и компаниям 

из санкционных списков. Так, Hyatt 
в одностороннем порядке расторгла 
договор со структурами ВТБ, владею-
щими московской гостиницей Hyatt 
Regency Petrovsky Park.

Яна Уханова считает, что уход ме-
ждународной сети — тревожный 
знак. Станислав Ивашкевич пола-
гает, что уход IHG серьезно скажет-
ся на рынке гостиничных услуг, так 
как ни один из российских операто-
ров не сможет взять себе под управ-
ление весь портфель группы — их 
мощности просто не позволят это-
го. Он не исключает, что оператор 
выйдет из контрактов, где работал 
на прямом управлении, а объекты, 
управляемые по франшизе, останут-
ся работать по аналогии с ресторан-
ным рынком, где сейчас открыты 
партнерские заведения Burger King 
или KFC.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Пра-
сов полагает, что часть отелей будет 
управляться самостоятельно собст-
венниками, как в случае с сочинским 
отелем бренда Hyatt Regency, теперь 
работающим под названием «Гранд 
Карат», а остальные объекты перей-
дут российским операторам. Но, воз-
ражает господин Ивашкевич, для по-
требителя важен бренд, так как он 
знает, что в этом случае может рас-
считывать на качественный сервис. 

Дарья Андрианова

Не на нашей улице Holiday
Крупный гостиничный оператор уходит из РФ

На российском fashion-рынке, 
который с большой долей ве-
роятности в этом году покинут 
многие международные брен-
ды, появился первый локаль-
ный игрок, планирующий за-
нять освобождающиеся ниши. 
Российская сеть «Стокманн» ре-
шила открывать магазины под 
собственными торговыми мар-
ками. Компания рассчитывает 
открыть до 50 магазинов жен-
ской одежды Bellucci, а также 
отдельные точки под вывеска-
ми Aurana, Marco Di Radi, Peter 
Jorgen. Но сейчас основная про-
блема для запуска новых проек-
тов в ритейле — низкая доступ-
ность кредитов из-за высоких 
ставок по процентам, говорят 
участники рынка.

В апреле сеть «Стокманн» зареги-
стрировала домены для семи собст-
венных fashion-брендов — Aurana, 
Bellucci, D.Molina, Marco Di Radi, Pe-
ter Jorgen, Sabrina Scala и Ugo Carduc-
ci, обнаружил „Ъ“ в базе «СПАРК-Ин-
терфакс». Под этими брендами будут 
созданы отдельные одежные сети 
с магазинами в торгцентрах и витри-
нами на маркетплейсах, сообщил 
„Ъ“ гендиректор «Стокманна» Генна-
дий Левкин. Он не стал конкретизи-
ровать сумму инвестиций, добавив, 
что уже потрачено «несколько десят-
ков миллионов рублей».

Первым крупным проектом долж-
на стать сеть женской одежды Belluc-
ci. Под этим брендом планируется 
открыть около 50 магазинов в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Екатерин-
бурге, пояснил господин Левкин. 
По его словам, сейчас идут перего-
воры с рядом торгцентров на пред-
мет аренды площадей для Bellucci. 

Топ-менеджер оценивает затраты на 
открытие одного магазина не менее 
чем в 4 млн руб. Таким образом, пер-
воначальные инвестиции в сеть мо-
гут составить около 200 млн руб.

• Сеть универмагов «Стокманн» 
основана в Финляндии, в РФ работа-
ет с 1989 года. В 2015 году россий-
скую часть бизнеса сети выкупил 
Reviva Holdings Ltd Якова Панченко. 
Сейчас под вывеской «Стокманн» 

работает 12 магазинов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге 
и Мурманске. В 2021 году выручка АО 
«Стокманн» составила 8,4 млрд руб., 
чистая прибыль — 104,7 млн руб., 
следует из «СПАРК-Интерфакс». 
В январе 2022 года господин Панчен-
ко подписал соглашение о продаже 
«Сберу» всего бизнеса российского 
«Стокманна».
Bellucci будет работать в среднем 

ценовом сегменте, как, например, 
Zara, говорит Геннадий Левкин. Ма-
газины под другими зарегистриро-
ванными «Стокманном» брендами 
планируется открыть к весне 2023 
года, уточнил он.

У российского «Стокманна» 15–
20% ассортимента — это собствен-

ные торговые марки, говорит ген-
директор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс. «Открытие 
новых сетей — это масштабирова-
ние уже имеющихся брендов»,— от-
мечает эксперт. Анна Лебсак-Клей-
манс отмечает, что «Стокманн» при 
запуске новых сетей будет использо-
вать партнерство с маркетплейсом 
«Сбермегамаркет». Это, по ее мне-
нию, позволит ему анализировать 
спрос и поддерживать продажи то-
варов собственных марок.

Если международные брен-
ды примут решение окончатель-
но покинуть Россию, то у ритей-
лера не будет проблем с арендой 
освободившихся площадей и поку-
пательским спросом, считает госпо-
жа Лебсак-Клейманс. Среди одеж-
ных сетей, заявивших об уходе из 
России или приостановке работы 
из-за военной операции РФ на Ук-
раине,— группа Inditex (Zara, Bersh-
ka, Massimo Dutti, Pull & Bear и т. д), 
H&M, Mango и другие. По мнению 
гендиректора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, «Стокманн» 
будет претендовать на помещения 
уходящих компаний среднего раз-
мера, таких как польской LPP, а не 
крупнейших fashion-ритейлеров In-
ditex и H&M.

Основной проблемой в fashion- 
ритейле президент Baon Илья Яро-
шенко называет низкую доступность 
финансирования из-за высоких про-
центных ставок по кредитам. Это 
может стать ограничителем для от-
крытия новых магазинов и закупки 
товара. «Кроме того, fashion-ритейл 
сейчас находится под давлением об-
щей определенности»,— добавляет 
господин Ярошенко.

Никита Щуренков

Со своего плеча
В одежном ритейле началось импортозамещение

В России сильнейший 
дисбаланс между спросом  
и предложением в сфере 

интеллектуальной 
деятельности.  
Творческий мир  

нуждается в системной 
финансовой подпитке

— Игорь Бутман, 
президент РАО, в интервью «Ленте.ру»  

в марте 2017 года

Ц И Т А Т А

1,8 триллиона  
рублей
был оборот  
российского  
fashion-рынка  
в 2021 году,  
по оценкам FCG
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тенденции / рынок продовольствия

Военная операция РФ на Украине стала 
серьезным ударом по стабильности 
глобального продовольственного рын-
ка. Украина — один из крупнейших 
в мире поставщиков зерна и подсол-
нечного масла — оказалась фактиче-
ски изолирована, сохраняющиеся 
 поставки из страны несравнимы 
с прежними объемами. Разрушились 
и многие логистические цепочки. В ре-
зультате цены на продукты питания 
по всему миру обновляют историче-
ские рекорды. В теории это могло 
бы принести выгоду России как еще 
одному крупному поставщику продо-
вольствия. Но потенциальных покупа-
телей отпугивают жесткие санкции, 
системные проблемы с механизмами 
оплаты и транспортировкой.

Военная операция РФ на Украине стала 
глобальным шоком для мировых сырьевых 
рынков. Текущий кризис может стать круп‑
нейшим с 1970‑х годов, говорится в послед‑
нем отчете Всемирного банка. Ситуация 
усугубляется ростом ограничений на тор‑
говлю продукцией сельского хозяйства, то‑
пливом и удобрениями. В итоге мировые 
цены на продовольствие в 2022 году выра‑
стут почти на 23%, а на растительные ма‑
сла — до 30%.

Продовольственная и сельскохозяйствен‑
ная организация ООН (ФАО) уже зафиксиро‑
вала в марте рост индекса цен на продукты 
питания на 12,6%, до 159,3 пункта, что стало 
рекордом за все время существования пока‑
зателя с 1990 года. Небывалый рост обуслов‑
лен серьезным повышением цен в первую 
очередь на растительные масла (на 23,2% 
за март к февралю) и зерновые (на 17,1%), 
а также на мясо, сахар и молочную продук‑
цию. Котировки зерна и масла подскочили 
в основном из‑за перебоев в экспортных по‑
ставках с Украины из‑за военной операции, 
отмечают в ФАО.

Для Украины и России зерно и раститель‑
ное масло — ключевые статьи аграрного экс‑
порта. В случае Украины на зерновые прихо‑
дится более 55% поставок продовольствия 
в другие страны в деньгах, еще свыше 25% — 
на масложировую продукцию, прежде всего 
на подсолнечное масло. У России эти статьи 
формируют соответственно более 30% и око‑
ло 20% аграрного экспорта.

Запертое продовольствие
Директор «Совэкона» Андрей Сизов говорит, 
что военная операция и почти полное исклю‑
чение Украины из числа глобальных постав‑
щиков прежде всего кукурузы и пшеницы — 
ключевой фактор напряженности на миро‑
вом рынке. Украинские портовые терминалы 
до сих пор не работают, страна экспортирует 
зерно по железной дороге и автотранспортом, 
но это покрывает только около 10% от месяч‑
ного потенциала, рассказывает он. Так, уточ‑
няет эксперт, в апреле Украина вывезет толь‑
ко около 600–700 тыс. тонн зерна.

Основные потребители украинского зер‑
на во многом пересекаются с импортерами 
российского продовольствия: это страны 
Ближнего и Среднего Востока, Юго‑Восточ‑
ной Азии, поясняет Андрей Сизов. Но если 
говорить о кукурузе, которая является для 
Украины основной зерновой культурой, 
то поставки идут и на рынки, где Россия 
представлена слабо,— это ЕС и Китай. 
По словам эксперта, КНР на фоне проблем 
с экспортом зерна с Украины стала более ак‑
тивно закупать кукурузу в США. А Египет до‑
пустил до торгов пшеницу из Индии, чего 
раньше не было.

Из‑за проблем с экспортом украинского 
зерна через глубоководные порты немецкие 
Deutsche Bahn и DB Cargo предложили даже 
организовать «зерновой мост» для экспорта 
с Украины по железной дороге, сообщала 
в апреле газета Handelsblatt. Эту идею под‑
держали власти Германии. Предполагается, 
что в одном поезде можно перевезти до 52 
контейнеров с зерновыми грузами. О готов‑
ности экспортировать украинское зерно че‑
рез свои порты заявили представители Лат‑
вии и Литвы. Доставлять груз предлагалось 
через Польшу.

Но в любом случае речь идет о неболь‑
ших объемах по сравнению с 5 млн тонн 

зерна, которые до начала военной опера‑
ции Украина экспортировала в месяц через 
порты Одессы и Николаева. Как отмечает 
Андрей Сизов, на Украине заперты огром‑
ные переходящие запасы зерна — в пять‑
шесть раз выше обычных показателей. 
По оценкам украинского Министерства аг‑
рарной политики и продовольствия, в стра‑
не остается около 20 млн тонн зерна, что 
может частично компенсировать сниже‑
ние урожая в этом году. В ФАО ожидают, что 
сбор пшеницы на Украине может опустить‑
ся ниже средних значений за последние 
пять лет, неубранными останутся около 
20% площадей под озимой пшеницей, рабо‑
ты затруднит нарушение доступа к средст‑
вам производства и полям. В целом с уче‑
том нового урожая страна должна будет вы‑
везти около 50 млн тонн, говорил министр 
аграрной политики и продовольствия Ук‑
раины Николай Сольский.

По словам Андрея Сизова, если портовая 
инфраструктура Украины не повреждена, 
а в ближайшие месяцы в военном конфлик‑
те будет достигнуто перемирие, страна смо‑
жет оперативно возобновить зерновой экс‑
порт, что, возможно, приведет к падению 
мировых цен. Но если потери нового урожая 
на Украине окажутся серьезнее, то баланс 
спроса и предложения на мировых рынках 
пшеницы и кукурузы серьезно нарушится. 

На мировом рынке растительных масел 
отсутствие Украины также заметно. Испол‑
нительный директор Масложирового союза 
(включает ГК «Эфко», ГК «Русагро», «Юг Руси») 
Михаил Мальцев рассказывает, что Украина 
продолжает поставки подсолнечного масла 
по суше, а также восстановила отгрузки че‑
рез дунайские порты, что несколько остуди‑
ло цены на черноморском рынке. Но в лю‑
бом случае, по его оценке, в этом сезоне стра‑
на сможет поставить только 25% от обычного 
годового объема. На рынке глубоководных 
перевозок, где масла закупают крупнейшие 
потребители, включая Индию и Китай, укра‑
инских поставщиков сегодня нет. На этом 
фоне, по словам господина Мальцева, Индия 
увеличила импорт подсолнечного масла 
из РФ, а промышленные потребители в стра‑
нах ЕС вынуждены переключаться на аль‑
тернативные масла, например пальмовое 
или рапсовое. 

Европейская ассоциация производителей 
и переработчиков растительных масел и жи‑
ров (FEDIOL) в своем мартовском отчете сооб‑
щала, что маслоэкстракционные заводы ЕС 
на 35–45% зависят от сырья с Украины. Запа‑
сов нерафинированного подсолнечного ма‑
сла в ЕС может хватить на четыре—шесть не‑
дель, а найти замену в короткие сроки будет 
невозможно, писала FEDIOL. В конце марта 
в организации отметили, что производители 
продуктов уже начали корректировать ре‑
цептуру, заменяя, где это возможно, подсол‑
нечное масло на рапсовое. На этом фоне, от‑
метили в FEDIOL, часть объемов рапса, кото‑
рые предназначались для производства био‑
дизельного топлива в ЕС, были направлены 
на выпуск пищевых масел.

Рискованные альтернативы
В отличие от Украины экспорт продовольст‑
вия из России серьезно не прерывался, 
за исключением временной паузы с отгруз‑
ками в первую фазу военной операции. Кро‑
ме того, аналитики отмечали переключение 
поставок зерна с закрывавшихся азовских 
портов на терминалы Черного моря. Так, Рос‑
сия в этом сезоне может попытаться сохра‑
нить статус крупнейшего по размеру постав‑
щика пшеницы на мировом рынке. Мин‑
сельхоз США (USDA) в апреле поднял оценку 
экспорта этого зерна из России (без учета 
Крыма) на 1 млн тонн, до 33 млн тонн, сни‑
зив прогноз отгрузок из ЕС на 3,5 млн тонн, 
до 34 млн тонн. А «Совэкон» прогнозирует 
экспорт пшеницы из РФ по итогам сезона 
в объеме 33,9 млн тонн.

По словам Михаила Мальцева, россий‑
ский экспорт растительных масел несколько 
просел в марте из‑за проблем с логистикой, 
вызванных санкциями против РФ, но сегод‑
ня отгрузки и заключение новых контрак‑
тов идут в штатном режиме. В Масложиро‑
вом союзе надеются, что квота на экспорт 
подсолнечного масла из России в 1,5 млн 

тонн до октября будет расширена на 500 тыс. 
тонн, так как этот объем можно вывезти без 
ущерба для внутреннего рынка. 

Но проблемы у экспортеров российского 
продовольствия все же возникали. Так, Со‑
юз экспортеров зерна (включает ТД «Риф», 
«Астон», «Деметра Трейдинг», Viterra, Объе‑
диненную зерновую компанию) сообщал, 
что у компаний есть сложности с получени‑
ем валютной выручки, так как многие ино‑
странные банки не перечисляют платежи. 
Появились и серьезные ограничения по ло‑
гистике и страхованию. Даже при вырос‑
ших ставках зарубежные компании не гото‑
вы страховать риски, связанные с заходом 
судов в порты РФ.

Гендиректор Института конъюнктуры аг‑
рарного рынка Дмитрий Рылько говорит, 
что, с одной стороны, на российском зерно‑
вом экспорте положительно сказываются 
резко выросшие цены на мировых рынках 
и сложности с погодными условиями в ряде 
стран, например в США, где опасаются ухуд‑
шения состояния озимых и яровых посевов. 
С другой стороны, сохраняются проблемы 
с банковскими трансакциями, страховкой 
и фрахтом судов, а перспективы экспорта по‑
ка просматриваются в ограниченный круг 
стран, тогда как импортеры сохраняют осто‑
рожность в вопросах закупок российского 
продовольствия, указывает он.

Так, на тендере саудовской госкомпании 
SAGO в марте с доставкой в сентябре впер‑
вые за несколько лет не было пшеницы 
из региона Черного моря, что может быть 
связано со стремлением покупателей сни‑
зить риски с доставкой грузов. Египетская 
GASC, в закупках которой российская пше‑
ница традиционно занимала существенную 
долю, в середине апреля объявила тендер, 
пригласив только поставщиков из ЕС. Тем 
не менее одно предложение российской 
пшеницы сделал «Астон» по $460 за тонну 
с учетом фрахта против $480–495 за тонну 
у европейских экспортеров. GASC в резуль‑
тате закупила партию у «Астона».

Председатель правления Союза экспорте‑
ров зерна Эдуард Зернин говорит, что неко‑
торые потребители зерновых ищут альтер‑
нативные источники поставок. Громче всех 

об увеличении экспорта говорит Индия. 
Но это похоже больше на политическое заяв‑
ление, чем на реальный бизнес, указывает 
он. Помимо вопросов к качеству индийской 
пшеницы есть сомнения в способности стра‑
ны поставить на мировой рынок заявлен‑
ные объемы без угрозы для собственной 
продовольственной безопасности, отмечает 
господин Зернин. 

В это же время большинство российских 
компаний ради сохранения рыночных пози‑
ций стали напрямую продавать зерновые 
частным потребителям, уйдя на время 
из сегмента гостендеров, вокруг которых, 
по словам Эдуарда Зернина, «сложился не‑
здоровый ажиотаж медиа». Но на самом деле 
некоторые экспортеры предпочитают 
не участвовать в публичных торгах из‑за ри‑
сков санкций. 

«Невзирая на гуманитарный статус зерна, 
многие логистические компании и банки 
расширенно трактуют режим санкций, что 
существенно сужает наши возможности»,— 
считает господин Зернин. Тем не менее боль‑
шинство крупных экспортеров близки к вы‑
борке выделенных квот, под которые уже за‑
ключены контракты. По словам эксперта, ис‑
полнение существенно упростится при ре‑
шении проблем в сфере страхования 
и перестрахования логистических рисков, 
а главное — с организацией расчетов за экс‑
порт зерна в рублях, к чему крупнейшие по‑
требители готовы.

Крупнейшие мировые торговцы сельско‑
хозяйственным сырьем также не теряют ин‑
тереса к российскому рынку. Как отмечали 
в S&P Global Commodity Insights, несмотря 
на давление в связи с военной операцией 
на Украине, «большая четверка» игроков Ar‑
cher Daniels Midland, Bunge, Cargill и Louis 
Dreyfus, известных как ABCD, пока не порва‑
ли с Россией, хотя и заявили о сокращении 
активностей.

«Почти невозможно представить, что 
главные аграрные трейдеры полностью уй‑
дут из России, так как это будет значить изо‑
ляцию главного источника поставок продо‑
вольствия в регионе»,— цитировал S&P од‑
ного из американских аналитиков. На фоне 
рекордных цен на сельскохозяйственное сы‑

рье доходы таких компаний, как Cargill, 
в этом году могут установить новый истори‑
ческий рекорд, писала The Guardian.

Призрак голода
Импортеры продовольствия сейчас выну‑
ждены прибегать к дополнительным мерам 
защиты внутренних рынков. Так, Минфин 
Египта в апреле сообщил о выделении свы‑
ше $60 млн на закупку пшеницы у местных 
фермеров. До этого власти страны ввели 
госрегулирование цен на хлеб, запретили 
экспорт на три месяца всех видов пищевых 
масел, кукурузы, пшеницы, муки, бобов.

Временный запрет на экспорт ряда кате‑
горий продуктов питания для сдерживания 
роста цен также ввела Турция. Одновремен‑
но страна установила нулевые импортные 
пошлины на часть продуктов. В Ливане из‑за 
прекращения поставок украинской пшени‑
цы возник дефицит. Стране срочно потребо‑
валось закупить около 50 тыс. тонн зерна, 
чтобы пополнить двухмесячные запасы, 
на что было привлечено $15 млн долговых 
обязательств Международного валютного 
фонда. Власти Ливана запретили экспорт не‑
которых продуктов, вплоть до макарон, ко‑
фе и чая. 

Представитель Всемирной продовольст‑
венной программы (WFP) ООН ранее преду‑
преждал, что перебои с поставками продо‑
вольствия с Украины могут привести к голо‑
ду в ряде стран. По словам Андрея Сизова, 
мировые запасы пшеницы в последние го‑
ды снижаются, но для последних десятиле‑
тий все еще находятся на относительно вы‑
соких уровнях.

Тем не менее доля недоедающих в мире 
увеличивается, прежде всего из‑за растущих 
мировых цен на продовольствие. Для бед‑
нейших стран Африки и Азии — Сомали, Су‑
дан, ЦАР, Чад, Конго, Йемен и Афганистан — 
это существенные проблемы, указывает экс‑
перт. По оценкам WFP, количество голодаю‑
щих в мире может вырасти с 276 млн чело‑
век на 30–50 млн человек. Всемирный банк 
прогнозирует, что цены на продовольствие 
будут оставаться на исторически высоком 
уровне до конца 2024 года.

Анатолий Костырев

Еда в огне
Как военный конфликт  
России и Украины привел к росту 
продовольственных цен

КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ РОССИЙСКОГО 
ПРОДОВОЛЬСТВИЯ В 2021 ГОДУ ($ МЛН)     469 МЛН ТОНН — ОБЪЕМ ТОРГОВЛИ ЗЕРНОВЫМИ 

В МИРЕ В ТЕКУЩЕМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОМ СЕЗОНЕ, 
ПО ОЦЕНКАМ ФАО 

КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ УКРАИНСКОГО 
ПРОДОВОЛЬСТВИЯ В 2021 ГОДУ ($ МЛН)     

820 МЛН ЧЕЛОВЕК, ПО ОЦЕНКАМ ФАО, 
ИСПЫТЫВАЛИ ПРОБЛЕМЫ С ПРОДУКТАМИ 
НА КОНЕЦ 2021 ГОДА

ИСТОЧНИК: «АГРОЭКСПОРТ». ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ АГРАРНОЙ ЭКОНОМИКИ.

КРУПНЕЙШИЕ СТАТЬИ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО 
ЭКСПОРТА РФ В 2021 ГОДУ ($ МЛН)   
ИСТОЧНИК: «АГРОЭКСПОРТ».

КРУПНЕЙШИЕ СТАТЬИ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО 
ЭКСПОРТА УКРАИНЫ В 2021 ГОДУ ($ МЛН)   
ИСТОЧНИК: УКРАИНСКИЙ КЛУБ АГРАРНОГО БИЗНЕСА.

Зерновые 

Масложировая продукция 

Рыба и морепродукты 

Продукция переработки 

Мясная продукция 

Молочная продукция 

Зерновые

Масложировая продукция

Готовая продукция

Мясная продукция

Италия

Индонезия

Германия

Польша

Испания

Турция

Египет

Нидерланды

Индия

11 441
7580

6678
5193

1166
413

15 600

7100

3800

1400

159,3 ПУНКТА ДОСТИГ ИНДЕКС МИРОВЫХ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ ЦЕН В МАРТЕ, 
СООБЩАЛА ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ООН (ФАО)

4444

4330

3527
2777
2482

1844
1838

884
812
720

851
1073

1171

1465

1601

1767

1954

761
748

Азербайджан

ЕС

Китай

Турция

Южная
Корея 

Казахстан

Белоруссия

Египет

Узбекистан

Украина

О том, как военная спецоперация РФ на Украине стала тригге-
ром серьезного кризиса на глобальном рынке продуктов пита-
ния и насколько увеличится число хронически недоедающих 
в мире, „Ъ“ рассказал директор московского бюро Продовольст-
венной и сельскохозяйственной организации ООН (ФАО) Олег 
Кобяков.

— Только ли военный конфликт на Украине стал причиной надви‑
гающегося глобального продовольственного кризиса?
— Вооруженные конфликты лежат в основе многих экономических кризи‑
сов и в первую очередь отбрасывают нас назад в борьбе с голодом. А уже 
во вторую очередь на продовольственную безопасность влияют катастрофы 
природного и техногенного характера, включая эпидемии. Особая черта те‑
кущего конфликта в том, что и Россия, и Украина являются мировой житни‑
цей, обеспечивающей до трети поставок зерна и почти две третей подсол‑

нечного масла на глобальный продовольственный рынок. Помимо этого, 
Россия — крупнейший мировой поставщик минеральных удобрений.

Пищевых продуктов в мире сегодня производится достаточно, чтобы на‑
кормить все население планеты. Проблемы кроются в их поставках и спра‑
ведливом распределении. Военный конфликт России и Украины привел 
к новому разрыву логистических цепочек, едва начавших оправляться 
от пандемии. Черноморские украинские порты закрыты, велика опасность 
для судоходства из‑за мин, а российские экспортеры из‑за санкций, по сути, 
отрезаны от фрахта судов и страхования грузов. В результате мировой рынок 
моментально отреагировал на кризис резким скачком цен, которые и до то‑
го последние два года росли из‑за пандемии COVID‑19. 
— Какие страны в первую очередь затронуты или будут затронуты 
в ближайшее время?
— От российского и украинского продовольствия зависит более 50 стран. 
От украинских поставок зависят, например, Джибути, Ливан, Мавритания, 
Тунис, Эритрея, от российских — все три страны Закавказья, Иран, Каме‑
рун, Конго, Намибия и Сенегал. В структуре зернового импорта Египта, Из‑
раиля, Йемена, Саудовской Аравии и Сомали российские и украинские по‑
ставки примерно равны. Теперь эти страны сталкиваются с резким ростом 
цен на зерно и растительное масло, а как следствие — с дорожающей мукой 
и хлебом, основой рациона в Африке и на Ближнем Востоке. Сильнее всего 
эта ситуация ударит по беднейшим потребителям, которые тратят на еду 
большую часть своих доходов.
— Какие риски для рынка ФАО видит из‑за ситуации в будущем? 
— Число хронически недоедающих людей в мире уже превысило 820 млн, 
а из‑за войны на Украине может вырасти еще на 13–15 млн человек. Кроме 
того, кризис сказывается на доходах большого количества людей, занятых 

в глобальных цепочках поставок продуктов. Мировой продовольственный 
рынок весьма интернационализирован, каждая пятая калория перед попа‑
данием на стол пересекает минимум две госграницы.

Большой ущерб нанесен агросектору самой Украины. В условиях воен‑
ных действий невозможно вести сельхозработы, посевная кампания 
на большей части Украины оказалась под угрозой. По нашим прогнозам, 
30–50% хозяйств не смогут отсеяться яровыми, картофелем, под вопросом 
уборка урожая озимых. Есть перебои с поставками кормов, ветпрепаратов, 
да и просто питьевой воды для сельскохозяйственных животных. Это грозит 
вспышками эпизоотий — АЧС, гриппа птиц, бешенства.
— Какие меры ФАО считает приоритетными в текущей ситуации и ка‑
кие, напротив, вредными? Сейчас многие страны вводят дополни‑
тельные ограничения для защиты внутренних рынков…
— ФАО высоко ценит рынок, преимущества, которые дают глобальная тор‑
говля и международное разделение труда, потому отрицательно относимся 
к любым ограничительным мерам, будь то квоты, экспортные эмбарго или 
санкции. В краткосрочной перспективе такие меры могут способствовать 
поддержанию стабильности на внутренних рынках, но в долгосрочной — 
бумерангом ударят по той стране, которая их ввела.

ФАО собирает информацию о продовольственных рынках, и мы призы‑
ваем страны давать объективные цифры, чтобы сельхозпроизводители 
по всему миру могли видеть, производство каких культур или продуктов 
нужно наращивать. Мы выступаем за поддержку производителей с помо‑
щью кредитно‑финансовых мер, фискальных рычагов и др. И конечно, нуж‑
ны программы поддержки всех потребителей, прежде всего социально не‑
защищенных слоев населения, которые есть в каждой стране.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Конфликты отбрасывают нас назад  
в борьбе с голодом»

Олег Кобяков,  
директор московского бюро  
Продовольственной организации ООН
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Терпение и труп все перетрут
Авантюрная изнанка войны в фильме «Операция „Мясной фарш“»
В прокат вышел фильм Джона Мэддена «Опера-
ция „Мясной фарш“», основанный на одноимен-
ной книге журналиста Бена Макинтайра об одной 
из самых дерзких операций британской контрраз-
ведки во время Второй мировой войны. По мнению 
Юлии Шагельман, авторы удачно скрестили тради-
ции шпионского триллера и военной драмы — и при 
этом им почти ничего не пришлось выдумывать. 

сли бы «Операция „Мясной фарш“» не была 
основана на реальных событиях, ее сценарий мог бы 
показаться более подходящим для черной комедии или 
для авантюрного шпионского фильма вроде классиче-
ских частей бондианы. Тем не менее вся миссия, начи-
ная с абсурдного названия, была на самом деле задумана 
в конце 1942 года в «Комитете Двадцати» — специаль-
ном подразделении британской секретной службы, за-
нимавшемся дезинформацией и контршпионажем. Ее 
целью было убедить нацистскую Германию, что союзни-
ки готовят масштабную высадку в Греции — а не на Си-
цилии, как на самом деле,— и отвлечь туда силы про-
тивника, чтобы свести собственные потери к минимуму. 
Серьезная задача, провал которой мог привести к непо-
правимым последствиям для Европы и всего мира, но 
для ее выполнения был выбран способ сколь отважный, 
столь и нахальный, с великолепным презрением попи-
рающий законы здравого смысла. 

Ассоциация с сагой о Джеймсе Бонде возникает не 
случайно, ведь один из героев картины, пусть и второ-
плановый,— не кто иной, как лейтенант-коммандер Ян 
Флеминг (Джонни Флинн), персональный ассистент ад-
мирала Джона Годфри (Джейсон Айзекс), директора во-
енно-морской разведки. «Мясной фарш» открывается 
закадровым голосом Флеминга, рассуждающего о вза-
имоотношениях правды и выдумки: «В любой истории, 
если она хорошая, есть то, что на виду, и то, что скрыто. 
Особенно это касается историй о войне». Именно в этих 
зыбких тенях на границе тьмы и света, настоящего и вы-
мышленного, истины и лжи в ее многочисленных раз-
новидностях (лжи во спасение, лжи сознательной или 
лжи по неведению) и будет развиваться действие филь-
ма. Не зря один из повторяющихся визуальных образов 
здесь — погруженные из-за светомаскировки в кромеш-
ную темноту улицы Лондона, по которым редкие про-
хожие пробираются, светя фонарями себе под ноги: так 
и герои пытаются найти свою дорогу во мраке военного 
времени. И Флеминг среди них — не единственный со-
чинитель; в какой-то момент оказывается, что едва ли не 
каждый второй сотрудник секретных служб пишет свой 
шпионский роман. 

Однако главные выдумщики здесь — это авторы 
операции «Мясной фарш» Юэн Монтагю (Колин Фёрт) 
и Чарльз Чамли (Мэттью Макфэдиен), которые предла-
гают совершенно безумную, на первый взгляд, идею, 
как обмануть немцев. Для этого надо подкинуть на по-
бережье Испании мертвое тело в форме британского 
офицера, снабдив его подложными «секретными доку-

ментами», которые будут указывать на планы высадить-
ся в Греции. Испанские власти, конечно же, передадут 
эти бумаги нацистам, а дальше придется надеяться на 
то, что они окажутся убедительными — и на некоторый 
процент удачи. Несмотря на то что этот план вдохновлен 
меморандумом адмирала Годфри, где собраны всякие 
контрразведывательные приемы, тот не приходит от 
него в восторг, но за неимением лучшего дает Монтагю 
и Чамли добро. Но в качестве напутственной шпильки 
переименовывает операцию из «Троянского коня», что 
звучало академично и благородно, в «Мясной фарш» — 
а это уже несерьезно и даже несколько цинично, учиты-
вая, что главную роль в постановке для абвера должен 

сыграть найденный в одном из лондонских моргов труп 
бездомного бродяги, переодетый в морского пехотинца. 

Джон Мэдден и сценаристка Мишель Эшфорд не жа-
леют времени, показывая скрупулезный процесс превра-
щения невостребованного тела некоего Глиндура Майкла 
в «майора Уильяма Мартина». Монтагю и Чамли сочиняют 
ему подробную биографию, в чем им помогают преданная 
секретарша Юэна Эстер Леггетт (Пенелопа Уилтон) и шиф-
ровальщица Джин Лесли (Келли Макдональд), которая 
даже соглашается сыграть невесту вымышленного майо-
ра, чью фотографию должны найти в его кармане для пу-
щей убедительности. Все четверо увлекаются этой игрой, 
создавая Мартина, как писатели — персонажа, и так же, 
как это бывает в процессе написания книги, проецируют 
на него собственные страхи, потери и одиночество. Эстер 
пишет прощальное письмо якобы от его подруги, явно пе-

рекликающееся с ее собственным прошлым, а для Юэна, 
Чарльза и Джин он становится общим центром притяже-
ния в соединившем их застенчивом любовном треуголь-
нике, где каждого обуревают чувства — но в истинно бри-
танской манере никто не решается высказать их вслух. 

Так шпионская интрига приобретает человеческое 
измерение, обрастая человеческими эмоциями, кото-
рые актеры — цвет островного кинематографа — оты-
грывают в тончайших нюансах. При этом, даже зная об 
успешном исходе операции, следить за всеми техниче-
скими подробностями ее подготовки и за приключени-
ями тела «Уильяма Мартина» в Испании не менее увлека-
тельно, чем за перипетиями фильмов, поставленных по 
романам лейтенант-коммандера Флеминга. Ведь в исто-
риях о войне правда в конечном итоге всегда оказывает-
ся интереснее вымысла.

Костюмная военная драма много выигрывает 
от бравой игры актерского состава во главе 
с Колином Фёртом  ФОТО FILMNATION ENTERTAINMENT

ПРЕМЬЕРА КИНО

Преступное жилье
На экранах «Вивариум» Лоркана Финнегана

В прокат вышел «Вивариум» 
(Vivarium) Лоркана Финнегана, 
воплощающий представление 
коллективного ирландско-бель-
гийского разума о том, каким 
должен быть актуальный фильм 
ужасов. Вообще-то, по законам 
русского языка, название пере-
водится как «Виварий», то есть 
помещение, где содержатся ла-
бораторные животные. Но, по 
мнению Михаила Трофименко-
ва, к фильму, представляющему 
собой одну огромную — творче-
скую, логическую и эмоциональ-
ную — ошибку, придираться по 
таким пустякам, как безграмот-
ный перевод названия, как-то да-
же неудобно.

первых же кадрах Финне-
ган демонстрирует птенцов, павших 
жертвой кукушонка, оккупировав-
шего чужое гнездо. Отечественному 
зрителю тут же вспоминается вели-
кая песня шута — Олега Даля — из 
«Короля Лира» (1971) Григория Ко-
зинцева. «Вскормил кукушку воро-
бей — // Бездомного птенца, // А тот 

возьми да и убей // Приемного отца». 
Собственно говоря, на этом можно 
зажечь свет в кинозале, избавив зри-
телей от тоскливой визуализации 
притчи о кукушонке.

Впрочем, можно подождать еще 
минут десять, чтобы убедиться: куль-
турный багаж Финнегана включает 
в себя еще и знание живописи Рене 
Магритта. Приемные поневоле роди-
тели экранного «кукушонка» — Том 
(Джесси Айзенберг) и Джемма (Имод-
жен Путс) — оказываются в про-
странстве, скопированном с картин 
великого бельгийского сюрреалиста.

Еще Финнеган с детства любит 
классический фильм ужасов «Пол-
тергейст» (1982). Как и в шедевре 
Тоба Хуппера, телевизор в доме ге-
роев оказывается каналом связи 
с адом: на экране извиваются как 
бы мистические узоры, напоминаю-
щие черновые наброски халтурщи-
ка в стиле поп-арт. Ну и еще режис-
сер безусловно поклонник Дэвида 
Линча. В том смысле, что, если не 

знаешь, как завершить фильм, надо 
загрузить зрителей невнятной на-
резкой пугающих кадров, ничего не 
объясняющих, но нагоняющих псев-
домистический туман. 

Итак, молодая пара — воспитатель-
ница в детском саду, зачем-то учащая 
малышей представлять себя деревья-
ми, и рабочий парень — решают на-
конец-то съехаться. На свою беду, за-
ходят они в первое подвернувшееся 
агентство по продаже недвижимо-
сти, сулящее молодым семья «дом на-
всегда» в новом пригороде по имени 
Мираж. Едва взглянув на сотрудника 
агентства Мартина (Джонатан Арис), 
им следовало бы бежать сломя голову. 
Ничего хорошего от пластикового ан-
дроида с идеальным пробором и в бе-
лоснежной рубашке ждать не стоит.

Но коготок увяз — всей птичке 
пропасть. Мартин доставляет их в тот 
самый, скопированный с картин 
Магритта, поселок, да и бросает на 
произвол судьбы. В поселке не дей-
ствуют законы ни времени, ни про-
странства, ни природы. Ряды одина-
ковых, как однояйцевые близнецы, 
домиков простираются за горизонт. 
Любая попытка бегства завершает-
ся возвращением к проклятому кот-
теджу №9. Облака висят на небе как 
приколоченные. Сожженный в при-
ступе отчаяния дом наутро стоит как 
новенький. Самолеты в этом небе не 
летают, так что бесполезно выводить 
на крыше что призывы на помощь, 
что проклятия.

Шанс на спасение вроде бы появ-
ляется, когда герои обнаруживают 
на пороге коробку с младенцем и за-
пиской, сулящей вызволение, если 
они вырастят ребенка. Растить его 
особо-то и не требуется. Чудовищ-
ная тварь сама растет буквально по 
часам, издает леденящие душу уль-
тразвуковые вопли, имитирует голо-
са «родителей» и почему-то собаки, 
хотя собак «оно» в глаза не видело.

В пересказе это может показать-
ся завлекательным. Но сценарий, 
возможно, достойный лечь в основу 
авангардистской короткометражки 
в духе того же, но только раннего Лин-
ча или новеллы из «Секретных мате-
риалов», безбожно растянут почти 
на два часа экранного времени. Лю-

бой аттракцион, призванный шоки-
ровать зрителей, повторяется не раз 
и не два. Снова и снова издает рвот-
ные звуки «кукушонок». Снова и сно-
ва вгрызается в инфернальный грунт 
Том, выкапывающий, о чем зрители 
догадываются гораздо раньше бедола-

ги, собственный маршрут в преиспод-
нюю. При этом свести хоть какие-то 
концы с концами (что, например, за 
магическую книгу читает ребенок?) 
Финнеган даже не пытается.

Все это вызывает в конечном сче-
те лишь досаду в духе известного, 
приписываемого Льву Толстому вы-
сказывания о Леониде Андрееве: 
«Он пугает, а мне не страшно». Да, 
не страшно, зато противно. Ладно, 
и это не беда, пусть будет противно: 

ранние шедевры Дэвида Кроненбер-
га тоже лучше смотреть на голод-
ный желудок. Но, ради бога, о чем это 
кино, что Финнеган имел в виду, о ка-
кой угрозе предупредил зрителей?

Это что, антибуржуазный пам-
флет о смертной тоске пригород-
ной жизни? Что, герои заслужили 
адские муки из-за невинного жела-
ния иметь свой домик? Или это ме-
тафора кризиса современной се-
мьи? Или высказывание на тему 
аутизма? Или, может быть, католи-
ческий гиньоль? Благо коктейль из 
ирландской и бельгийской тради-
ций воистину адскую смесь.

По большому счету, все эти во-
просы бессмысленны, посколь-
ку глубоко вторичны по отноше-
нию к самому скучному фильму 
ужасов, попавшему за последнее 
время на отечественный экран. 
Скорее всего, Финнеган просто 
и честно  пытался напугать аудито-
рию, скрыв сценарное и режиссер-
ское недомыслие за ширмой высо-
колобых цитат.

Оптимистичное поначалу 
решение жилищного 
вопроса сводит Тома 
(Джесси Айзенберг) 
в могилу  ФОТО FANTASTIC FILMS

В

Е

Сценарий, возможно, достойный 
лечь в основу авангардистской 
короткометражки в духе раннего 
Линча или новеллы из «Секретных 
материалов», безбожно растянут
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ЦСКА, который несколько дней назад ка-
зался обреченным на поражение в фина-
ле Кубка Гагарина, сравнял в нем счет, 
одержав в шестом матче вторую под-
ряд победу над «Металлургом». Выиг-
рав тяжелейшую встречу со счетом 2:1, 
армейцы растянули решающую серию 
play-off на максимальную дистанцию — 
до седьмой игры, которая состоится 
на площадке магнитогорцев.

рмейцы в этом матче пока-
зывали, как выглядит команда, которая не-
давно находилась не просто в сложном, 
а в катастрофическом, почти что безнадеж-
ном положении, но, преодолевая собствен-
ные проблемы, сражаясь с собственными 
демонами, смогла зацепиться за край пропа-
сти и даже, одержав победу на чужой площад-
ке, подтянуться и закинуть за край локти. От 
их игры за версту пахло уверенностью, рас-
крепощенностью в хорошем смысле — ког-
да она сочетается с собранностью. Все в этой 
игре делалось без лишней спешки, но с тол-
ком и надежно, а гол созрел быстро.

Форвард Владислав Каменев на ше-
стой матч вышел, кажется, с каким-то осо-
бенным настроем и был безумно активен 
с первых секунд. А вскоре ему выпала воз-
можность пальнуть по воротам Василия Ко-
шечкина с довольно близкой дистанции, 
и Каменев пальнул очень грамотно — под-
няв шайбу в ближнюю девятку. А партнер 
Антон Слепышев помог ему, исполнив лю-
бимый номер по установке «экрана» перед 
голкипером.

У «Металлурга» после этого был формаль-
но недурной отрезок, когда он поддавливал. 
Однако речь шла о давлении, которым ЦСКА 
точно было не сломать,— не тот градус. Требо-
валось что-то более внушительное, а магнито-
горского заряда на такой уровень не хватало. 
Ну или армейцы не позволяли его достичь.

Второй раз ЦСКА ужалил соперника, по-
лучив в концовке первого периода большин-

ство. Розыгрыш лишнего открылся для него 
с эпизода тревожного. Магнитогорец Мак-
сим Карпов во внезапной контратаке целил 
в дальний угол, но голкипер Иван Федотов 
устоял. А отбившись, хозяева закрепились 
в чужой зоне и нашли переводом свободно-
го Михаила Григоренко. Тот стрельнул в ка-
сание и не промазал.

Все в этом матче складывалось для ЦСКА 
прекрасно. Так прекрасно, что можно было 
подумать, будто бы он доберется до победы 

без мучений и страданий, превративших-
ся в уже привычные для него в нынешнем 
финале.

Во втором периоде «Металлург» был агрес-
сивнее. Но это ничего не значило, учитывая, 
что быть агрессивным ему велело само поло-
жение. Осторожничать уже не имело никако-
го смысла. ЦСКА между тем держался креп-
ко. То есть у гостей, разумеется, появлялись 
время от времени перспективы, связанные 
со взятием ворот, но ясности и четкости им 

не хватало. А ЦСКА, теперь чаще обороняясь, 
все равно иногда кусался в ответ. И, напри-
мер, у Данила Юртайкина был момент из ка-
тегории таких, которые без всяких оговорок 
можно называть голевыми.

Все у ЦСКА было замечательно вплоть до 
последней минуты периода. Надо было еще 
чуть-чуть потерпеть, не опускать планку дис-
циплинированности и аккуратности — и ухо-
дить на перерыв с чистой совестью и громад-
ным запасом уверенности в себе.

И тут армейцы вдруг грубо сфальши-
вили. К рывку Андрея Чибисова от магни-
тогорской зоны они отнеслись с какой-то 
преступной по меркам финалов play-off ха-
латностью. Вместо того чтобы постараться 
сразу затормозить форварда, армейцы все 
отходили и отходили назад, словно ожидая, 
когда же наглец упрется наконец в барьер. 
А Чибисов, игрок шустрый и смелый, пер 
и пер вперед, пока не увидел, что можно фак-
тически без помех бросать по воротам с по-
лудюжины метров. Федотов шайбу отбил, но 
подобрал ее не кто-то из трех его партнеров, 
находившихся рядышком, а все тот же Ан-
дрей Чибисов. И вторая-то попытка броска 
удалась ему куда лучше первой.

«Металлург», казалось, чуть не погубил 
Джош Карри. Жесткость — то, без чего Карри 
играть не может. Но в данном случае он с ней 
переборщил. Срубив Криса Дальбека, магни-
тогорец заработал в начале заключительного 
периода аж пятиминутное удаление за удар 
в голову.

Но «Металлург» выстоял. Можно сказать, 
что и чудом, потому что однажды Слепышев 
непонятно как не запихнул лежавшую у «лен-
точки» шайбу в сетку, но выстоял, а затем уже 
сам получил возможность две минуты поиг-
рать в большинстве. Терпели уже армейцы, 
которым в более или менее дежурном режи-
ме добиться выигрыша было не суждено.

Пришлось добиваться его в нервной кон-
цовке, переживая штурм «Металлурга», за-
менившего, естественно, Кошечкина на ше-
стого полевого игрока. ЦСКА не пропустил, 
и финал увенчает седьмой матч. Он состоится 
в субботу на площадке «Металлурга», который 
в своей истории дважды брал Кубок Гагари-
на, и оба раза — проведя семь встреч. В 2014 
году он в растянувшейся на максимальную 
дистанцию серии одолел пражский «Лев», 
а в 2016-м — именно ЦСКА. Причем шесть лет 
назад магнитогорцы одержали решающую 
победу над армейцами на выезде. Хотя едва 
ли тот факт, что в 2022 году они завершают фи-
нал дома, делает «Металлург» явным фавори-
том, учитывая контекст. Непросто собраться 
на важнейший матч сезона, после того как ты 
дважды подряд упустил шанс взять приз.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Финалисты затянули с серией
ЦСКА и «Металлург» определят обладателя приза в седьмом матче

Полностью сформировавший-
ся перед финишем регулярно-
го чемпионата состав участников 
розыгрыша Кубка Стэнли практи-
чески гарантирует активное учас-
тие отечественных хоккеистов 
в борьбе за главный приз НХЛ. 
Российские легионеры игра-
ют важную роль в подавляющем 
большинстве команд, пробив-
шихся в play-off. А в некоторых 
из них их роль, по сути, ключевая.

олный — из 16 клубов — со-
став участников play-off НХЛ стал из-
вестен за три дня до завершения ре-
гулярного чемпионата. Последним 
клубом, отцепленным от розыгрыша 
Кубка Стэнли, оказался «Вегас Голден 
Найтс». Шансов пробиться в него он 
лишился, уступив — 3:4 в серии бул-
литов — «Чикаго Блэкхокс».

Собственно, осечка «Вегаса» — 
одна из двух по-настоящему громких 
неожиданностей регулярки, если 
брать именно неожиданности с от-
тенком негативным. В НХЛ этот клуб 
дебютировал в 2017 году, с ходу про-
ник не просто в play-off, а в финал 
play-off и с тех пор мимо кубковой ста-
дии не пролетал, все время довольно 
высоко котируясь. Неплохо котиро-
вался «Вегас» и перед нынешним се-
зоном, но что-то пошло не так. Лавина 
травм вынудила команду значитель-
ную часть чемпионата играть без ве-
дущих игроков, таких как Марк Сто-
ун, Макс Пачиоретти, Райлли Смит, 
Робин Ленер, а какого-то надежного 
способа компенсировать потери его 
тренерский штаб не изобрел.

Вторая неожиданность из этого 
разряда — выступление «Монреаль 
Канадиенс». В прошлом году мон-

реальцы сражались в финале Кубка 
Стэнли с завоевавшим его второй 
раз подряд «Тампа-Бей Лайтнинг». 
В этом — предстали чрезвычайно 
наглядной иллюстрацией зыбкости 
раскладов и иерархии в НХЛ. «Мон-
реаль» играл настолько скверно, что 
давно выпал из списка охотников за 
play-off, окопавшись в подвале свод-
ной таблицы лиги.

Для тех, кого в НХЛ интересует 
прежде всего ее «российская состав-
ляющая», итоги регулярного первен-
ства должны выглядеть близкими 
к идеальным. В текущем сезоне на 
лед в лиге вышли почти шесть десят-
ков отечественных игроков. А подав-
ляющее большинство из них пред-
ставляют именно те клубы, которые 
прорвались в play-off. Более того, 
на самом деле среди этих 16 клубов 
только в двух — «Эдмонтон Ойлерс» 
и «Лос-Анджелес Кингс» из Запад-

ной конференции — «российское 
присутствие» имеет нулевой или 
символический масштаб, сводясь 
к наличию в заявке редко появляю-
щихся на льду резервистов. Во всех 
остальных командах россияне игра-
ют либо довольно важную, либо без-
условно важную, либо вообще важ-
нейшую роль, и без них котировки 
сразу катастрофически упадут.

К третьей категории без оговорок 
относятся, пожалуй, пять клубов. 
В рвущейся к третьему Кубку Стэн-
ли «Тампе» по-прежнему многое за-
висит от не теряющего бомбардир-
ские навыки Никиты Кучерова, от 
только что признанного в опросе Ас-
социации хоккеистов НХЛ лучшим 
ее вратарем Андрея Василевского 
и от защитника Михаила Сергаче-
ва, а «Вашингтон Кэпиталс» по-преж-
нему ассоциируется в первую оче-
редь с величайшим снайпером века 

Александром Овечкиным. Хотя его 
соотечественники — нападающий 
Евгений Кузнецов, игрок обороны 
Дмитрий Орлов и голкипер Илья 
Самсонов — тоже заметные фигуры.

Рывок «Миннесота Уайлд», от 
которой, учитывая яркость игры 
в регулярке, следует ждать кубко-
вых подвигов, из середняков в эли-
ту, обеспечил прежде всего Кирилл 
Капризов. Молодой форвард на-
брал в регулярном первенстве бо-
лее ста очков и обрел на второй се-
зон в Северной Америке присущие 
суперзвездам харизму, магнетизм 
и умение своими решениями пере-
ворачивать ход неудачных матчей.

«Сент-Луис Блюз» весной был по-
хож на реального претендента на 
Кубок Стэнли во многом благода-
ря эффективности своих россий-
ских нападающих — Владимира Та-
расенко, Павла Бучневича и Ивана 
Барбашева, а отличные показате-
ли «Нью-Йорк Рейнджерс» — след-
ствие в том числе продуктивности 
главного его мотора и распасовщи-
ка Артемия Панарина, а также фено-
менальной надежности не так давно 
приехавшего в НХЛ Игоря Шестер-
кина, который, кажется, вполне мо-
жет получить приз сильнейшему 
голкиперу сезона.

Впрочем, североамериканские 
эксперты, оценивая «российское 
влияние», не забывают и о других 
клубах. Расхваливая атакующую 
мощь «Флорида Пантерс», они обя-
зательно отмечают, что без класса 
вратаря Сергея Бобровского она, не 
исключено, не имела бы никакого 
смысла. А комментируя перспекти-
вы «Питсбург Пингвинс», указывают 
на то, что особенно хорош он, когда 
в огне ветеран Евгений Малкин.

Алексей Доспехов

НХЛ

Российские хоккеисты  
сохранили кубковость
Большинство из них будут бороться за главный приз лиги

ЦСКА (№25 — Михаил Григоренко, забросивший победную шайбу), несколько дней назад казавшийся безнадежным 
аутсайдером, благодаря тяжелейшей победе в шестом матче растянул финальную серию с «Металлургом» 
на максимальную дистанцию ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

А

Г

Владелец лондонского «Челси» 
Роман Абрамович запросил до-
полнительные £500 млн от пре-
тендентов на покупку клуба. Как 
сообщает Sky Sports, в окруже-
нии предпринимателя, выну-
жденного расстаться с «Челси» 
из-за попадания в санкцион-
ный список Великобритании, 
объяснили это желанием пере-
дать на благотворительность 
£2,5     млрд, из которых £1     млрд 
будет выделен сразу после за-
вершения сделки. С учетом дру-
гих условий, которые придет-
ся выполнить новому владельцу, 
команда может обойтись ему 
в общей сложности от £3,5     млрд 
до £4     млрд. 

роцесс отбора нового вла-
дельца для лондонского «Челси» на-
толкнулся на неожиданное пре-
пятствие. Как сообщает Sky Sports, 
представители Романа Абрамовича, 
выставившего команду на продажу 
в начале марта, незадолго до того как 
он был включен в санкционный спи-
сок правительства Великобритании, 
уведомили претендентов на покупку 
о том, что для продолжения участия 
в гонке за «Челси» им придется увели-
чить свои предложения минимум на 
£500 млн. Источники Sky Sports отме-
чают, что это нужно для того, чтобы 
господин Абрамович смог учредить 
благотворительный фонд, который 
займется помощью пострадавшим от 
событий на Украине, на £1 млрд. Эти 
средства должны быть доступны сра-
зу после закрытия сделки. 

На данный момент претенден-
тов на покупку «Челси» осталось 
трое. Один из консорциумов-пре-
тендентов представляют совладелец 
клуба Национальной баскетболь-
ной ассоциации (НБА) «Бостон Сел-
тикс» и команды итальянской Се-
рии А «Аталанта» Стивен Пальюка 
совместно с совладельцем «Торон-
то Мейпл Лифс» (Национальная хок-
кейная лига), «Торонто Рэпторс» (НБА) 
Ларри Таненбаумом. Второй — вла-
делец бейсбольного клуба «Лос-Ан-
джелес Доджерс» Тодд Бёли. Тре-
тий — бывший глава British Airways 
сэр Мартин Бротон и действующий 
президент Международной федера-
ции легкой атлетики (WA) лорд Се-
бастьян Коу. Предполагалось, что 
ведущий сделку американский ин-
вестбанк Raine Group может назвать 
предпочтительного покупателя уже 
в ближайшие дни, но после появле-

ния новых требований господина 
Абрамовича уверенности в этом нет. 
При этом, полагают источники Sky 
Sports, никто из претендентов не стал 
отвергать возможность заплатить до-
полнительные £500 млн. Другое дело, 
что сумма значительная, и изыскать 
ее быстро непросто. 

Отметим, что заявки всех пре-
тендентов колеблются у отметки 
в £2,5 млрд. То есть проблем с тем, что-
бы выделить из этой суммы искомый 
£1 млрд на благотворительность, вро-
де бы нет. Сложность в том, что госпо-
дин Абрамович, купивший «Челси» 
в 2003 году, финансировал коман-
ду за счет выдачи ей беспроцент-
ных займов. На данный момент мате-
ринская компания «Челси» Fordstam 
должна фирме Camberley Internation-
al Investments, также связанной с го-
сподином Абрамовичем, £1,54 млрд. 
В марте предприниматель отмечал, 
что не будет настаивать на компенса-
ции этого долга. Да и даже истребуй 
он его, все равно не смог бы распоря-
диться деньгами. Санкции исключа-
ют доступ Романа Абрамовича к сред-
ствам, полученным от реализации 
«Челси», да и сама продажа клуба со-
стоится только после одобрения вла-
стями. Долг, однако, сам по себе не 
исчезнет, рано или поздно эта тема 
может всплыть. Как заявил Sky Sports 
представитель одного из претенден-
тов на покупку клуба, специалисты, 
ведущие сделку, считают, что было бы 
«непрактично» просто простить долг. 
Можно предположить, что новая схе-
ма предусматривает, что долг будет 
погашен за счет средств покупателя 
«Челси», а уже затем эти деньги бу-
дут пущены на благотворительность. 
По крайней мере, один из собеседни-
ков Sky Sports полагает, что господин 
Абрамович хочет в общей сложности 
выделить на нее £2,5 млрд. То есть 
все, что получит за «Челси». 

Однако среди требований, предъ-
являемых к потенциальным поку-
пателям, есть и касающееся финан-
сового будущего собственно клуба. 
От новых хозяев требуется гарантия 
инвестиций в размере от £1 млрд 
до £1,5 млрд на строительство ново-
го стадиона и развитие женской ко-
манды. Таким образом, общий объ-
ем вложений новых хозяев «Челси» 
в клуб может составить от £3,5 млрд 
до £4 млрд. При этом еще одно тре-
бование гласит, что покупатель «Чел-
си» не сможет перепродать его ранее 
2032 года, что исключает возмож-
ность покупки с целью быстрой пе-
репродажи.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

И взять, и дать
Роман Абрамович потребовал 
дополнительные £500 млн за «Челси» 

Российский голкипер «Нью-Йорк Рейнджерс» Игорь Шестеркин 
является главным претендентом на приз лучшему вратарю 
сезона ФОТО DENNIS SCHNEIDLER / USA TODAY SPORTS / REUTERS П

П

Восточная конференция

Дивизион Метрополитан
 И В ПО П Ш О
1. «Каролина» 81 53 8 20 272:199 114

2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 81 51 6 24 252:205 108

3. «Питсбург» 81 45 11 25 267:226 101

4. «Вашингтон» 80 44 12 24 272:237 100

5. «Нью-Йорк Айлендерс» 80 36 10 34 222:230 82

6. «Колумбус» 80 36 7 37 254:293 79

7. «Нью-Джерси» 80 27 9 44 242:296 63

8. «Филадельфия» 81 25 11 45 209:294 61

Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Флорида» 80 57 6 17 334:236 120

2. «Торонто» 81 53 7 21 310:251 113

3. «Тампа-Бей» 80 50 8 22 279:224 108

4. «Бостон» 80 50 5 25 248:215 105

5. «Буффало» 80 31 11 38 229:283 73

6. «Детройт» 81 31 10 40 225:309 72

7. «Оттава» 80 32 7 41 223:260 71

8. «Монреаль» 81 21 11 49 211:317 53

Западная конференция

Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Колорадо» 80 56 6 18 307:225 118

2. «Миннесота» 80 51 7 22 303:250 109

3. «Сент-Луис» 81 49 11 21 307:235 109

4. «Даллас» 81 45 6 30 234:244 96

5. «Нэшвилл» 80 44 7 29 257:243 95

6. «Виннипег» 80 37 11 32 245:253 85

7. «Чикаго» 81 28 11 42 217:288 67

8. «Аризона» 81 24 7 50 202:309 55

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Калгари» 80 50 10 20 290:202 110

2. «Эдмонтон» 80 47 6 27 282:246 100

3. «Лос-Анджелес» 81 44 10 27 237:233 98

4. «Вегас» 81 42 8 31 259:244 92

5. «Ванкувер» 80 39 11 30 244:231 89

6. «Сан-Хосе» 80 32 12 36 210:256 76

7. «Анахайм» 81 31 14 36 230:267 76

8. «Сиэтл» 80 26 6 48 210:281 58

В первый раунд play-off выходят команды, занявшие первые три места 
в своем дивизионе, а также еще по две команды от каждой конферен-
ции с лучшими показателями. 
Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.

Турнирная таблица чемпионата НХЛ
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